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 ं  रखता  &  जिनके  आधार  पर  यह  जानकारी
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 र  मंत्रालय  के  सचिव  इस  के  os पति

 ्य  सदस्य ह  डा०  के ०  एस०  कृष्णन  रेलवे  परिवहन उपमंत्री

 डी०  एस०  श्री  एम०  एस०
 व

 तथा  मि अलगे शन

 डा०  एस०  आर०  श्री
 राष्ट्रों  के  जहाजों  में

 age  दित्ता

 माल

 सरन
 डाक  तथा  तार  fay

 जाया  इस  की  जानकारी  उपलब्ध

 चीफ  बेतार
 प  AIST  ७  पव  नहीं ट  त  लिये यह  बताना

 सहयोगी  सधी  और  श्री
 देशी

 जहाज़ों  की  में  भारतीय

 एच०  एन०  में
 वस्तुतः  किस  अनुपात  रे  माल  का
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 हुआ |  तो  उन  जहाज़ों के  कुल  टन
 गई

 थी  और  क्या  १९५२-५३ में
 विदेशी

 भार  जो  १९५१-५२  और  १९५२-५३  में
 नौवहन  स्वार्थों ने  इस  में  पुनः  वृद्धि  की  थी  ॥

 रतीय  पत्तनों  में  आये  और  माल  ले  गये  श्री  अलगे दान  :  a
 भारतीय और  विदेशी  जहाज़ों के  भाग  की  सदस्य  एक  पथक  न  में  उत्तर

 न
 टीं  दे

 प्रतिशतता  वाला  एक  विवरण  सदन  सकता  ।

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  यह  सच  है  कि

 ८,
 अनुबन्ध  संख्या  ३५  |  विवरण  के  आंकड़ों से

 भारत से  जाने  वाले  विदेशी जहाज़
 पता  चलेगा  कि  भारतीय नौवहन  सेवायों

 भरे  होते  हें  जब  कि  भारतीय  जहाज़ के
 भाग  मे  निरन्तर वृद्धि  हुई

 भरे  होते  हैं
 ?

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता  श्री  अलगे दान  :  यह  पहले भ

 हूं  कि  हम  फारिन  शिप  आनर्स  को  फ्रेट के  रूप  बार  पूछा  गया  था  और  तब  म  यह  ज

 कितना रुपया  देते  हैं  ।  सका  था  कि  भारतीय  जहाज  हमारे  :

 अधिक  अच्छी  तरह  माल  से  लदे  हुए  जाते  ।
 भी  मेरा  विचार है  कि

 माननीय सदस्य  का  अभिप्राय  विदेशी  समवायों
 चावल

 दिये  जाने  वाले  भाड़े  से  है  ।  मेरे  पास  आंकड़े
 *  RL92  थी  एम०  एल०  द्विवेदी

 it
 ve  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २५  फरवरी  १९५४

 पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या
 ३५७

 के  उत्तर
 ं

 श्री  ato  पी०  क्या यह  सच

 .  नहीं  कि  भारत  से  निर्यात और  भारत में  आयात  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  बताने  की  कृपा

 कि  रंगन  से  कोलम्बो  हो  कर  जो  चावल  भारत
 सम्बन्ध  में  नौवहन  की  दरों  में  विदेशी  नौवहन

 आ  रहा हे  उसके  तथा  भारत  से  कोलम्बो  जाने
 ५१-५२ में  विधि  की  और  १९५२-५३

 ्
 फेर  से  वृद्धि  और  इस  विदेशी  नौवहन

 वाले  चावल  के  भाड़े  तथा  अन्य  का

 अनुमान है  ? 1  भारतीय विदेशी  व्यापार  पर

 घधघिकार  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  eo

 ato
 ¢  रंगन  से  आने  वाले

 श्री  अलगेशन  विवरण से  पता  चलेगा  चावल  को  लंका  सरकार  ने  कोचीन  पत्तन

 के  भारतीय  पत्तनों  पर  से  माल  ले  जाने  वाले  भेजा  है  उसका  नौवहन  भाड़ा  ३३  रुपये  प्र

 हाथों  में  भारतीय  टन  भार  की  प्रति दा तता  टन  था  और  कोचीन  में  माल  उतारने  इत्यादि

 म॑  वृद्धि हुई  है  ।  इस  से  कुछ  तो  पता  चलता  है  |
 का  खर्चें  लगभग  ५  रुपये  प्रतिशत  था  ।  उ

 परन्तु  हमारे  पास  ये  आंकड़े  नहीं  हें  कि  भारतीय  के  बदले  में  मध्य-प्रदेश  से  कोलम्बो चाव

 जहाज़  वस्तुतः
 कितना  माल  ले  गये ।  हम  नहीं  भेजा  गया  ।  अब  हम  बर्मा  से  खरी

 भेजने एक  नौवहन  आंकड़ा  समिति  fade  की  चावल  में  से  ही  उतना  चावल  कोलम्बो

 हू
 जो

 आंकड़ों  का  संकलन  कर  रही  समिति
 का  विचार  कर  रहे  लंका  सरका

 की  सिफारिशें  प्राप्त  करने  के  पश्चात  हम  इस  के  लिये  सहमत  हुई  ।

 गवाही  कर  सकेंग े|
 श्री  एम०  उल ०  द्विवेदी  :  क्या  भारत

 वी०  पी०  मेर  दरों  में  आयात  किये  गये  चावल  का

 के  सम्बन्ध म
 सा

 म  जानन  चाहता था  कि

 ते  समय  परिवहन की  लागत  कौर  आनुषंगिक

 कया  १९५१-५२  में  नौवहन  दरों  में  वृद्धि की  खर्चे को  ध्यान  म  ग

 द

 क
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 उंह

 रण २
 कक  3 8 aS ; a

 रड

 प्  ०
 वीं०  कुंष्णप्पा

 ose
 )  ा  ी  लेना  चाहते  हं  और  हमें  आशा

 लागत  त
 तथा  arate  खर्चे-जी हमें  लंका  सरकार  पहम  हो  ७ 4  |

 reomrr > 4&4 aa
 प्रत्येक  बीत  की  ध्यान

 श्री  साधन  गीत  मेरा  प्रइन  यह  था  कि

 गया  हे  ।
 जो  चावल  हमें  लंका  से  मिला  और  जो

 श्री  एम०  एल०  हिंदी  में  जान  सकता
 चावल  हम  भिजवा  रहे  दोनों  का  एक

 कि  क्या  यहां  चावल  के  निकासी-मूल्य में  मुल्य है  ।

 ह  मलय  सम्मिलित कियां  गया  है  ?
 शी  एवं  वी०  उन का  एं

 श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  यहां  ही  मलय  ह  ।  की  को  ५०,  ४८

 ह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  परन्तु  यहां  इस  ४६  पौंड  इत्यादि  के  भाव  खरीदा  गया

 स्थान  पर  अपना  चावल  भजन  का  I  इंस  की  औसते  ४८  पौंड  निकालती  है

 लय  कुछ  भी  हो  हम  ने  स्थिर  मूल्य  १७  रुपये  इसी  मूल्य  पर  हम  बर्मा  से  चावल  खरीद

 मन  रखा  हे  ।  हे  ।

 श्री  एम०  एल०  दहिवेदी  :  बर्मा  द्वारा  age  में  अन्न  उपजाओ '
 ण  के  भुगतान  के  सम्बन्ध  में  में  जान  सकता

 ak CACY  oft  एन०  ग
 कया

 कि  ऋण  के  भगतान  की  आगे  की  शर्तों

 सम्बन्ध  में  कोई  बातचीत  हुई  थी  अथवा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 केन्द्र  ने  १९५३-५

 श्री  एस०  ato  कृंष्णेप्पी  इस  प्रदान  सरकार  अन्न  उप

 ग
 सम्बन्ध  उन

 लौटायें  जाने  वाले
 ads  से

 के  लिये  कितनी  राशि  का  अ  दिया  ;

 लकी  से  उधार  लिया  गयां  इसे  का  आर

 1  के  साथ  दूसरे  सौदे  के  साथ
 at  |  इस  की  सम्बन्ध  लंका  के  ३००००  टन

 @)  कयों  भर  में  सार

 की  गई  थी
 ?

 चावल  से  जिस  में  से  हमें  २२०००  टन  चावल

 शह  जो  हमें  बर्मा  से  खरीदें  चावल  में  से  कृषि  मंत्री  पी०  एस  eee):

 करना है  ।  4, FC,CRR  रुपये

 {  राज्य  सरकार  ी  दी

 श्री  साधन  गुप्त
 :  क्या यहं  सच  ह fq

 @  लस  ईव  १६,७२० छ
 हम  बर्मा  से  खरीद  रहे  हें  उसका

 रुपय  न  अनिक

 बिल

 राशि
 ह  an  ay  रहे ह  थ

 मे  लाई
 वाया  गया  जो  चावल  हम  ने  लिया

 ४  के  अन्त तक

 देगी  ।.. उसका  शामिल  ३८  रुपये  प्रति  मन  निकला था
 ?

 एन०  र  राज्य  म
 श्री  एम०  वी०  हम  ने  अभी तक

 चावल  का  एक  दाना  भी  लंका  नहीं  भेजा  ।  सकल
 अनदान  किन  आ  ं  पर  दिये

 हूं
 ?

 हमें  ने  लंका  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  पूछा

 हम  उस  के  बदले  मं  मध्यप्रदेश  डा०  ato  एस०  इंस  का

 भजना  चाहिए  था  परन्तु  क्यों  at  से  चावल  सम्बन्ध  राज्य  सरकार  से  कह  हम  राज्य

 मिल  रहा  है  इस  1  लंका  सरकार  की  सरकारों  को  म्रंनदान  देते  हैं  वे  कतिपय

 Oe
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 ¢  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति
 नियमों  के  भ्रमित  हैं  जो  राज्य  घरों  शान्ति

 !

 at  कृषि  मंत्रालय  ने  स्वीकार  कर  लिये  ह  ।
 Pewe-!  से sit  wera सां

 श्री एन ० . राचय्या एन०  क्या  सरकार  १९५२-५३  तक  के  वर्षों के  लिये  परांवर

 विदित  है  कि  राज्य  सरकार  थोड़ी  भूमि
 श्र  चिरायंकिल  स्टेशनों

 के  सब

 वाले  लोगों  के  आवेदनपत्रों पर  शीघ्र  विचार  जानकारी  सैदन-पटल  पर  रखें  गये  far

 नहीं  करती  जिंस  के  फलस्वरूप  योजना  में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ८,  are

 sata रही  है  ?  संख्या  ३६]

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  का  श्री  घी  पी०  क्यां  यह

 तर  राज्य  सरकार देगी  ।  है  कि  विवरण  में
 दी

 गई  यह  भराय
 तब

 att  जीवन  ठप्पा  :  इस  योजना के  anita  है  wa  कि  त्रिवेंद्रम-एक्सप्रैंस  जबकि  इस  a

 ead  अतिरिक्त  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाया  की  सब  से  महत्वपूर्ण  गाड़ी  है  इन  दिनों  स्ट

 या ?  पर  नहीं  ठहरती
 ?

 डा०  to
 एस०  देशमुख

 :
 मेरे  पास  थी  शहनवाज विंवेंरण  वे

 ये
 श्रीकड़ें  विभिन्न  मद्दी  के  रूप

 में
 हें

 विक  तथ्यों  से  तेयार  किया  गयां  है  ar

 उन्हें  बताने  में  बहुत  समय  लगेगी  ।  उन  गाडियों  को  इस  में  नहीं  जोड़ते  जो

 श्री  नाना दिस :  राज्य  सरकार  ने  कमी  नहीं  ठहरतीं  ।

 हीन  गरीबों  को  भूमि  देने  ऑर  कृषि  सम्बन्धी  श्री  वी०  पी०  क्या
 सर्कार

 start देने  के  कायंवाही की  है  ?  को  विदित है  कि  यह  चिरायंकिल

 डा०  पी०  एस०  नहीं
 जहां:विवरण  के  अनसार  प्रति  age  एक  लाख

 रुपये  से  कुछ॑  अधिक  राशि
 का

 कायें  होता
 मझता  कि  यह  इस  प्रशन  से  उत्पन्न  होता

 केवल एक  छोटा  सा  कंमरा है ्रौंर है  कौंर
 ।  प्रश्न  का  सम्बन्ध  तो  केवल

 उपजा ग्रो  योजनाओं  के  लिये  मेसर
 कोई  विश्वास  गह  झ्रथवा  प्लेटफार्म  नहं

 rar  कतिपय  सहायता देने  से  है  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  दोस्ती
 !

 में  इस  प्रकार  अलग  पंलग  स्टेशनों  पैर  प्रश्नों
 रेलवे की  आय

 *  22193.0  थी  वी०  पी०  नायर  :  क्या
 की  अनुमति नहीं  दे  सकता  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  reo  श्री  वी०  पी०  नायर  :  यह  इन स्वीकार

 PEYR  तक  दक्षिण  रेलवे की  किया  जा  चुका  है  ।

 लोन  लांइन  पर  चिंरायंकिल  रोक  परम  अध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  अनु

 नों
 की

 कुल  क्या  ares
 ?

 प्रस्तुत  नहीं  किया  गया
 था  ।  हल

 क

 रेल  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  संभासचिव  श्री  वी०  पी०  नायर  :  तब  म  मान्य

 गी  शाहनवाज़ खां at  दक्षिण  रेल  की
 कि

 द्रम-क्विलोन  लाइन  पर  परम  नाम  का
 प्रश्न  रखने  दें  ।  में  जानना  चाहत

 क्या  चिरायंकिल  wit  परिवार  के  ल  की

 कोई  स्टेशन  नहीं  है
 ।

 मान  सरकार  को  बहु  eal  म
 सदस्य के  विचार  में  परावर र  न

 है
 .

 ara  जिन  में
 ce

 र  से  यह
 श्री

 बी०  पी०  ठीक  यही  मैं  ame  किया
 ा  S  वीरम  एक्सप्रेस

 में  लिखा  था ॥  गाड़ी  की
 दोनों

 a
 पर

 खड़े  होने  की

 क  थ
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 श्रावइ्यकता  है  क्योंकि  ये  स्टेशन  बहुत  को  डाक्टरी  सुविधायें  देने  के  लिये  क्या  क़दम

 तथा थ  उठाय

 श्री झा  ज़  खां  मुझ  पूर्वसूचना  _ उनके  fort  राजकीय

 चाहिये

 की  गई  हैं  कौर  किस
 1  टोरिया

 |  महोदय  an  प्रश्न  में  जो  ब

 fast  ऋण  प्रय

 हमें  उन  से  कोई  थ  al
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 श्री  meta खां  :  रेलवे  प्रशासन

 २)  लंडा  ISTT1ST 48] I

 एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  ठहराने  के  बारे  में  निश्चय  कसौटी

 १  के  लिये  मुख्य  रूप  से  यह  देखत  है  कि
 (३)

 वालेस वालेस  टी०  ate
 सज  all

 सनदोंਂ सम्बन्धित  स्टेशन  से  होने  वाली  श्रार  पर्याप्त

 नहीं  कालिजों  का  पास  होना
 a

 नहीं  हैं ।
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 विलासपुर
 अध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रद

 1  टी०  बी

 व  तार  कर्मचारियों को  डरी  पश्चिमी बं

 सुविधायें  विश्वान्तिपुरम  टी०  ब
 *  22198.0  शी  एस०  ato  साम  राजामुंड्री

 क्या  संचार  मंत्री २५  अगस्त  oe  (७  टर टी  ०  बी०  co

 डाक  व  तार  विभाग के  कर्मचारियों  की

 डाक्टरी
 सुविधाओं के  बारे  में  पूछे  गये  ता

 (८)  राजाजी  टी०  बी०

 रखना  संख्या  ७८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  तिरूचिरापल़्ली
 यह ब  की  कृपा  करेंगे

 ि

 गर न  ड  t  तार  विभाग  कुले  २९

 के  चतुर  श्रेणी  के  नारियों  के  परिवारों
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 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  सरकार  द्वारा  |
 ara ate fart om: x

 रिया  में

 यह  किये  जाने  से  पहले  क्या  टी०  वी ०  डाक  व  तार  विभाग  के  लिये  T  वाड

 पीड़ित  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  अं  aq  fas  | »% Ne

 .  अस्पतालों  में  अ्रस्थायीਂ  रूप  से  शायरों  अ्रनावत्तक व्यय  होगा  शौर
 १,७१,०००

 व्यवस्था  कीਂ  जाती  थी  ?  रुपये का  प्रति  कज  भ्रावत्तक व्यय  होगा

 श्री  दातार  वत्त मान  व्यवस्था  होने  वन  त्रिपुरा

 पहले  से  भी  सरकार  हमेशा  एसा  प्रयत्न
 *  2C94  श्री  दीदार  देव  :  क्या ती  a  जिससे  इन  तमंचा  रियों  a  लिये

 वरन  इनके  परिवारों के  लिये  भी
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पान  का  प्रबन्ध  हो  सक े।  अव  इन  क्या  यह  सच  है  कि  fag

 चीजों  को  नियमित  रूप  दे  दिया  बन  विभाग  द्वारा  निर्बाध कटाई  के

 Te  और  चतुथे श्रेणी
 के  कर्मचारियों  जारी  करने  के  बारे  में  हाल  ही  में  नये  नि

 अपन  अ्रघिकार  के  रूप  अधिसूचित  किये  गये  ह

 रक्षित  शायरों  का  लाभ  उठा  सकते
 क्या यह  सच  किस उस  घि

 सूचना  को  वापस  लेने  के  लिये  बहुत  से

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  यह  वेदन  किये  गय  हैं  ;  तथा
 ह

 नहीं  है  कि  पिछले  तीन  वर्षों
 यदि  तो  सरकार इस

 विभाग  के  कमंचारियों  को  डाक्टरी
 में  क्या  क़दम  उठाने  का  विचार  करती

 wa  देने  के  लिये  प्राय-व्ययन  में  जो
 ा

 नियत की  गई  थी  उसे  पूरा खर्च  नहीं  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  pe
 T  गया था  यदि  यह  बात  सच  है  तो  भारतीय  वन  अधिनियम  a  शरन

 कुछ  वन-नियमों को  अप्रैल  १९५२  में  अधि सकता  कि  कया  सरकार इस  वर्ष

 गी  राशि के  खर्चे  हो  जाने  की  आशा  करती  सुचित किया  गया  इन  में  से  कुछ  नियम

 का  सम्बन्ध  निर्बाध  कटाई  के  परमिट  ज

 करने से  हैं  ।  अगस्त  १९५३  में  स्थानीय
 श्री  दातार  प्रश्न  के  पहले  भाग  के

 में  मेरे  पास  यहां  सूचना  नहीं है  ।  जहां
 ware  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उपभो

 नियमों में  उदारता  लाने  के  लिये कुछ
 दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  सरकार  रक्षित

 धन  किये गय  थे  |
 at  की  संख्या  re  तक  बढ़ाने के  उद्देश्य

 ag  तथा  अगले  वर्ष  में  काफ़ीਂ  रुपया
 तथा  (7).  हाल  ही

 अ्रभिवेदन  प्राप्त  हुए  थे  जिन  पर  राज्य
 स

 करने  इरादा  रखती है  ।

 चंकी  संचार  विभाग
 द्वारा  विचार किया  जा  रहा है  ।

 ्  श्री  नानादास
 श्री  दशरथ  कया

 शिकारियों  के  रक्षित  शियाओं

 संख्या  अपर्याप्त  क्या  सरकार की  है  कि  जब  तक
 सम्बन्धित  अधिकारी  क

 रुपया  न  दिया  जाये  तब  तक  निर्बाध इनके  लिये  कोई  wan  सैनेटोरियम बनाने
 rar ?

 को
 योज

 >  यह  परमिट  प्राप्तਂ  नहीं

 श्री  सरकार  शहरग  डा० पी०  एस०  म  आपका

 टोरियम  बनाने  इरादा  नहीं  रखती  प्रद  न  नहीं  समझा ।
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 ह
 कहूं  रहें  हैं  कि  o8  स०  देशमुख

 मंदी  कटाई  के  परंमिट  मिलते  हीं  नहीं गरदा  करना
 राज्य

 का  काम  है  ।  et

 age हैं  ।  मंजूर  कर  दिया  राज्य  जब

 डा०  पी०  एस०  देखा चके  निर्बाध  सकता है  ।

 के  परमिट  देने  के  लिये  कोई  नियम  श्री  संगीता  :  यह  कालिज  किस  प्रकार

 निर्घारित  करना  सरल  नहीं  हैं  क्योंकि  हम  का  होगा ?

 जानते  हे  कि  निर्बाध  कटाई  के  परिजनों  के  डा०  पी०  देवास एस०  ता
 ही

 देने  से  कितना  नुकसान  होता  है
 ।

 परन्तु  फिर  होगा  जसा  सब  जगह  होता है  ।

 भी  इन  शअ्रभिवेदनों  पर  राज्य  सरकार  विचार

 कर  रही  है  देख  रही  कि
 इंसमें  कहां

 tea  पर  ae

 ah  रियायत  at  सकती  है  ?  *
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 परमिट  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मासिक  आधार
 पर  दिये  जाते  है हे  या  त्रैमासिक  सरकार  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के

 अथवा  वार्षिक  गांधार  पर  ?  शेष  दो  वर्षों  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  कोई  नई

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  पास
 लाइन  बनाने  का  विचार  रखती  है

 ?

 विस्तृत  सुचना  नहीं  है  ।  परिजनों के  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री

 रें  में  हमारा  सामान्य  सिंद्धान्त  यह  है  कि  सचिव  शाहनवाज़  :  अगले  दो

 वर्षों  के  बारे में  कोई  निश्चित उत्तर  दे
 ः  हमें

 उसे
 पेड़ों

 को
 नहीं  काटने  देते  जो  वास्तव

 लाभदायक ह  श्र  स्थाई  प्रकार कें  हैं  ।  तो  कठिन  पर्त  चाल  वर्ष  में  गारो  पह

 ड़ियों  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  लिये  यातायात
 उड़ीसा  में  कूँची  कालेज

 सर्वेक्षण करने  का  फ़ैसला  कर  लिया

 कैं  29%  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  है  |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  विश्वनाथ  क्या  सर

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  का  ध्यान  देवरिया कस्बे  जो  कि  जिले

 नें  एक  कृषि  कालेज  स्थापित  करने  केਂ
 प्रधान  केन्द्र  पडरौना कौर  खड्डा  तक  रे

 लाइन  बनाने  के  लिये  जिले  के fer  केन्द्र  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  तथा

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  अधिकारियों  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिश

 निकल  जनता  द्वारा  की  गई  मांग  की  कौर  दिल

 गयाहै
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 घि  मंत्री
 पी०  एस०  देशमुख झ

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  हो  सकत  सकी

 जनता  नें  कुछ  अभिवेदन किये

 भारत  सरकार  ने  उड़ीसा  सरकार  की  कौर  पे झभी  इस  विष

 कार को  एक  कृषि  कालेज  स्थापित  पुरी  तरह  विचार  नहीं  gare  ।

 के  लिये  wk  लाख  रुपय
 श्री  विश्वनाथ रॉय  :  क्या  रेलवे  लाइन

 एक  आवर्त्तक
 नूर  किया  है

 |  बनाने  के  लिये  रजिस्टर  की  गई  किसी

 श्री  संगण्णा  कालिज कब  तक  कम्पनी  को
 अनुदान

 बन  जायेगा  ?
 थ  अथवा  ऋण  देगी
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 श्री शाहनवाज़  खां  :  जब
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 |
 बैंगनों  के  लियें  झूठे

 इट

 दिया  afar  तो  सरकार  उस  पर ee  से  बचने  के  लियें ।

 थ्री  विश्वनाथ  क्यो  यहँ  सच
 श्री  अमजद  अली  कपा

 ताह  हैं  कि  युद्ध  से  पहले
 यह

 प्रक्रिया  थी  कि  वे  ब at  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया
 जों  वैगनों  में  माल  लादता  चाहते

 ay  था है सर्वेक्षण  लादने  सें  पहिले  गंतव्य  स्थान  को  बदल

 नहीं  gat  "**  ay  met  a?

 दर  ही  हो  जायेगा  ।

 att  शाहनवाज़  खा ं:  युद्ध  पहलें

 कयों  प्रक्रिया  थी  इसके  ब्यौरों
 BE

 पासे
 लब्ध  नहीं  हैं  ।
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 १८७८.  श्री  वि देवनाथ  रेडडी  :  कया

 रेले  मंत्री  यह  तनि  की  कृपा  करेंगे  श्री  विश्वनाथ  दया  बात

 क्या  यह  सच  कि  सम्बन्धित  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  weet  ऐसे

 परों  एक  स्थान  के  लिये  बुक  हुए  वैगनों  ma
 हें  जब  वेतन  के  लिये  वास्तविक  बुकिंग

 दूसरें  किसी  स्थान  तक  माल  at  के  लिये  कौर  उसमें  लादने  में  अन्तर  होता  है  तथा  इस

 aT  नहीं  कर  सकते  हैं  वास्तव
 बात  को  भीं  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इंस  अन्तर

 ह  के  कारण  कंभी  कभी  गंतव्य  स्टेशन  के  लिये
 नें  माले  लादा  हीं  न॑  गया  तथा

 इस  सम्बन्ध  में  प्रक्रिया  बदलने  मांग  नहीं  क्या  सरकार  इस  प्रक्रिया

 के  बदलते पर  विचार  करेगीं तथा  व्यापारियों _
 का  क्या  कारण  है

 ?

 की  वैगनो ंके  वास्तविक रूप  से  a  जीनें

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के
 सें  पहलें  गंतव्य  स्थान  बदलने  देंगीं

 ?

 faa  शाहनवाज़
 :

 कोई  भी
 जिसने  किसी  विशेष  स्थान  के  लिये

 अ
 क

 पहले  गंतव्य

 न  के  सम्बन्ध  में  अपनी  मांग  पंजीबद्ध  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  करने  दिया

 ईई  तब  तक  गंतव्य  स्टेशन  को  नहीं  ति  कग  मग  अ्रभिवेदन  प्राप्त

 सकता  जब  तंक  fe  यंह  सेब ad  हुए  तो  हमने  कुछ  शर्तों  के
 अधार

 पूरी न  होती  जिनकी  मेंने  ऊपर  उल्लेख  किया

 स्थान  बदलने  की  manta  दे  दी  ।

 (१)  पंजीयन  की  तारीख  के  पश्चात् ६

 रेलवे  सेवा  आयोग
 ्

 कम  कम  एकਂ  महीने  तक  मूल  गंतव्य  स्थान

 के  बुकिंग  बन्द  रहा  हो  तथा  उस  दिन  श्री  राजगोपाल राव  :
 भी  हो  जिस  तारीख  को  परिवर्तन

 *2CL0

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बं  े  कि
 [  प्रार्थना की  जाये  ।

 PEYR-RR  तथा  PRY R-LY  म  तता

 २)  सम्बन्धित  पंजीयन  के  अनसार  स्थित  रेलवे  सेवा  आयोग  को  तीसरी

 प्  न  का
 प्रबन्ध

 न
 कर  दिया  गया  हो  थ

 के  पदों
 के

 सम्बन्ध  में  कितने  प्र
 पत्र

 [  के  सम्बन्ध  ee  ee (३)  सम्बन्धित  पक्ष
 aa  उम्मीदवारों

 क  इन्टरव्यू

 पहले  हीਂ  गंतव्य  पन  में  परिवार  करने  किया  गया  तथा
 व

 में  कितने
 उम्मीदवारों

 की
 mata

 न  दे  दी  गई  हो  ।  को  चुना
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 Si  6 RYE  ३  ्
 _  मौखिक  उत्तर

 १९  अ  मौखिक  उत्तर  बी
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 परिवहन  उपमंत्री

 खाद्य  तथा  कृषि  उप मंत्र  एम०

 सदन-पटल पर  एक  विवरण  वी ०  )  हैदराबाद १९५

 ग  ी  भी  से  ३४  हज़ार  टन  जुवार  निर्यात  कि  गया

 ध  संख्या  ३७]  गेहूं  का  निर्यात नहीं

 श्री  नाना दास
 १

 उम्मीदवार  चुने  २२  हजार टन  ।

 उनमें  से  कितने  अनुसूचित  जातियों  और  श्री  एच०  जी०  पिछले

 अनुसूचित आदिम  जातियों  के  थे  ?  कुछ  वर्षो ंमें  हैदराबाद राज्य  में  जु

 श्री  अलगे दान  म  यह  कह  गेहूं  का  उत्पादन बढ़  गया है

 सकता  हूं  कि  अनुसूचित  जातियों के  उम्मीदवार
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  जी  rl

 नने  की  स्थिति  सुधार हो  गया
 श्री  एच०  जी०  वैष्णव

 समान  आंकड़ों  का  तो  मेरे  पास  ब्यौरा  नहीं
 यदि  हां  तो  किस  अनुपात  में

 ।
 श्री  एम०  वी  ०  कृष्ण प्पा

 श्री  विश्वनाथ  रेडडी  क्या  सरकार
 गुर  का

 किसी  मामले  का  पता  लगा
 उत्पादन बढ़  गया  है  ।

 १९५१  ८,  ३9  so  ot
 है  जिस  में  सेवा  आयोग  ने  उन  उम्मीदवारों

 |
 १०००  टन

 नियुक्त  नहीं  जिन्हें  वास्तव  में

 चन  लिया गया  था  ?
 १९५  में  जब  हैदराबाद  ते

 दे ०0 ह  टन  निर्यात किया  at  त
 वहाँ

 पर

 साधारणत  होता  ११  लाख  टन  का  सब  वर्षों  से  अधिक

 यह  है  कि  यदि  स्थान  खाली  हुए  तो  हुआ था
 वारों को  च्  ही  नियत कर  दिया  जाता

 श्री  एच०  जी०  qq  :  कि

 वास्तव  स्थान  खाली  ह
 को  जआर  निर्यात किया  गया  था  ?

 frase  किया  जायेगा  ।

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  गत  ay  हम

 श्री  सिहासन  fag:  यह  set ed
 ने  मद्रास  और  बम्बई  राज्यों  को  निर्यात

 लिये  मझे  माननीय सदस्य  ने
 T  AT

 किया था

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  क्या  द

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  उन्हों ने ने  ofr: है
 चावल  के  सम्बन्ध  में  आत्मनिर्भर हो  गया

 तो  वह  अन्त  में  पूछा  जायेगा ।
 [  प्रश्न ॥  श्री  एस०  Ato  कृष्ण प्पा  जी  हां  |  गत

 ———  वहां  कमी  थी  ।  उन्हो ंने  २२,०००  ट
 मा  यात

 म  अनाज  का  लान  ST]
 किया  था  ।  लेकिन  अब  उन्हों  ने  अतिरेक  कीं

 Koy  ८४.
 श्री  एच०  जी०  घोषणा कर  दी  हं  और  उन  के  पास

 ४०  ०

 a  टन  है  |  प्रदान  इस  बात  का  है  कि  उसका खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बत
 निबटारा किया  जाये  ।

 कृपा  करेंगे

 us  में  है
 ~

 अनाज  उपजाओਂ
 (*)  पद स

 र
 भेजा  गया  ;  तथा

 ob

 आ

 सा
 योजनाएं

 के  TAAL
 शिवपुरी  स्वामी

 :
 क्या

 उसी  अवधि  में  राज्य  में  कितना

 विकि  लि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 ्
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 करेंगे  कि  I PARR
 से

 अनाज  उपज
 3A

 a4
 sec &  I

 विधिलिसिकोत
 जी rater  के  अन्तर्गत

 alt

 दरबा  य
 को  कितना ऋण

 और

 श्री  स्वामी
 :  पण  ब्याज

 दय  गये
 ?

 लया  पर  ियारियया  वी  लिवाल  क े?

 ष॒  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इन  समस्त
 2  us  42 A में  ८३  लाख  रुपये  ऋण  के  रूप

 ऋणों पर  ब्याज लिया  जाता  हैं
 में  और  २४ "३३  लाख  रुपये  अनुदान  के

 थ  ~  श्री  स्वामी
 में  8&3  uy  मे  १४९५३

 रुप  ऋण  के  रूप  में  और  Rea  लाख  रुपये  थ  डा०  पो  एस०  देशभर  पास  ठीक
 के  रूप  में  मंजर  किये  गये  थे  ।

 आंकड़े  नही
 हैं  ।

 OS श्री  शिवभक्ति  स्वामी  :  क्या  इस  afr
 रेल के  इंजन

 म  सामूहिक  परियोजना  क्षेत्रों को  दी  गई
 *

 26oC  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या क  सहायता भी  शामिल

 al  यह  बतान क  पा  करेंगे कि
 ह

 Sto  पी०  एस०  देशमुख
 हम

 एक
 थ

 रंजन  के  रेल  के  इंजन  बनाने  के  कारखाने
 और  दूसरे में  कोई  भेद  नहीं  करते

 ?  क्षेत्र

 और  परियोजना  चनने  का  काम  राज्य  सरकार
 में  तय्यार  हुए  इंजनों  का  मूल्य  बाहर  से  गावे

 कक
 गये  इंजनों  के  मूल्य  की  तुलना  में सग
 ह

 ?

 a  दिवर्मात  स्वामी  :  क्या  समस्त  राशि

 नकद
 दी

 गई  थी  या  वस्तुओं  के  रूप  में
 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 सेशन )  चितरंजन के  रेल  के  कारखाने  में

 तय्यार  हुए  इंजन  की  लागत  ५  लाख
 पी०  एस०  देशमुख  रुपया  है  जिस  में  विकास  व्यय  सम्मिलित  नहीं

 xe  रक  के  रूप  मे  न  हो  तब  तक  मेरे  हूं  जब  कि  विदेशों से  मंगाये गये  इसी  प्रकार

 बीच  में  कोई  सहायता वस्तु  के  रु  ay  में  नहीं
 के  इंजन  का  मूल्य  ५२५  से

 लेकर  ५५०
 दी  जा

 र
 सकती  है  ।

 लाख  रुपय  तक  ह  |

 श्री  नानादास  क्या  यह  ऋण  और  श्री  नवल  प्रभाकर  :  विदेशी
 जनों  की

 ्  यक  अनुदान देने  का  उद्देश्य  विस्तृत  और  तुलना में  चितरंजन के  कारखाने  में  बने  हुए

 बष्टि ती  कराना  हैं  और  यदि  उन  से  विस्तृत  इंजन  कार्यक्षमता  तथा

 sara
 |

 करान  का  विचार  हैे  राज्य  में  कैसे हैं  ?
 घरो ंनें  महीन  व्यक्तियों को  भूमि  देने

 श्री  अल गेह शान  :  कार्यक्षमता
 bab

 सम्बन्ध
 म

 क्या  कार्यवाही की  है  ?  यित्व  की  दुष्टि में

 =
 जितने  विदेशी  इंजन  1

 इस  दुष्टि
 से

 दोन
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  माननीय

 वही  प्रदान  फिर  दोहरा  रहे  यह  अनुदान
 कोई  अन्तर नहीं  है  ।

 और
 ऋण

 विशिष्ट  परियोजनाओं  के  लिये
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  वादे  इंजनों

 दिये
 ते  हैं

 ।
 हो  सकता  है  मलय  में  तथा  चितर

 भूमि को  र  योग्य  बनाने  वाले  a
 मलय  में  जो

 खोदने  आदि  q  प्रयोग  for  SER भतार  वग जाता
 हो

 |
 यह  अन्तर  है  उसी  की  पूर्ति  कैसे  की

 जाती

 a  क
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 इंजन  बनाए  डा०  पी०  एस०  देखा  :  हड्डी का

 को
 ऋण  wwe “Te RMET HAT THX  चूरा  चू  कि  कीमती  प्राकृतिक देवी  र दें  ?

 .
 इस  लिये  १९४६  से  उसके  निर्यात पर  निषेध

 t  अतिरिक्त  धनराशि  लगा  हुआ  हैं  ।  हड्डी  के  केवल  उसी  चूरे
 का

 निर्यात  किया  जा  सकता है  ३/३२  र
 उचटती  खाता  नाम  के  एक  पाक  ahs  ह

 अन्तर्गत डाल  दी  जाती  हू  ।  यह  उपाय
 से  बड़े  परन्तु  २  इंच  से  कम  के  जाल रन  र

 निकल  सकता  हड्डी का  चूरा  केवल  उसी
 न  उत्पादन की  लागत  तथा  भविष्य के

 पादन  मूल्यों  को  बराबर  रखने  के  लिये  को  कहते  हें  जो  ३/३२  इंच  के  जालरंध्य

 या  गया ह  ।  जसे  जसे  चितरंजन  कारखाने  निकल  सकता  हो  ।

 तय्यार  होने  वाले  इंजनों की  संख्या  बढ़ेगी  श्री  :  क्या  सरकार  ने  हड्डी  क

 जन  की  लागत  निश्चय ही  कम  हो  हड्डी  का  मंदा  तथा  राक  फास्फेट  तीनों  हार

 की  प्राकृतिक खाद  के  सापेक्ष  मूल्यों  व ।  और  उचन्ती . खाता भी साफ हो खाता  भी  साफ  हो  fa

 कराई  यदि  a  तो  उसका  क्या  परिणाम

 ~  े  निकला  ?

 at
 निस्वानी  :  क्या  में  जान  सक

 क  क es
 डा०  पी०  एस० देशमुख  :  एक  दो  व  ~

 महोदय :  अगला
 में  इन  परिणामों का  सार  बताना  कठिन  है

 परन्तु  जांच  क़ी  जा  रही  है  ।

 द  हडडी का  चरा
 e

 १८८९.  श्री  क्या  खाद्य  तथा
 श्री  बमन  :.  सूखी  हडि्डयां के  निर्यात

 पर  कोई  निषेध नहीं  है  ।  निर्माता  करने  के
 त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 S43  में  निर्यात किये  जाने  वाले  बजाये  जितनी  सी  5... 5:  इंडिया  इस  देश
 में  जमा  की  जा  सकती  हें  उनको  जमा  कर

 के  चूरे की  मात्रा  तथा  हड़पी  के  चरे  की
 के  तथा  उनकी  खाद  तय्यार  करवाने

 मात्रा जो  देश  के  अन्दर  प्रयोग में  लाई

 ;  तथा
 सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  ह

 ?

 १९५३  में  आयात किये  जाने
 डा०  एस०  देशमुख  :  हड्डी के

 को  जमा  करने  तथा  उस  को  काम  में
 राक  फासफेट की  मात्रा  ?

 के  लिये  सरकार  अधिकाधिक जितना

 ४,
 पी०  एस०  :  संभव  है  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 )
 हड्डी  के  चुरे  का  निर्यात  निषिद्ध  है  ।

 sr  किया  ¥ 43  हैं  fs  १९५३  में  ३०,०००
 कुमारी  एनी  मस् क़रीन

 देश
 की

 खपत

 के  लिये  आवश्यक हडडी  के  चरे  की टन  हड्डी  का  चूरा  तय्यार  किया  गया  तथा

 ह

 म  लाया  गया  |
 प्रतिशतता  यहां  तय्यार  की  जाती है

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  दस  WR १९५३  में
 आयात  किये

 गये  रक

 फेट  के  आंकड़े पाक  रू
 लिये  मुझे  सूचना  की  आवश्यकता है

 गोशाला  तथा  पिंजरापोल
 नहीं

 श्री  बमन  :  सूखी
 डी  के  निर्यात

 *9  20,
 cece  श्री  के०  सिन्हा

 करने की  आज्ञा  हूँ  ?  द  हां  तो  उस  निर्यात  क्या  खाद्य तथा  कुकी
 मंत्री  यह <  ७ नने  की  कृपा

 की  मात्रा  कितनी  है
 ?  करेंगे  कि  गौशात्तों  त  पिंजर पोलों  के  राज्य

 Oo
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 फेडरेशनों
 को

 उचित  रीति  से  पुनर्गठित
 |  |  ने  शालाओं  तथा  पह्रापोलों
 rfrres

 करने  के  कया
 उपाय  किये  गये  हैं

 ?

 बनाने के लिये सहायता मांगी
 कृषि  मंत्र  पी०  एस०  :

 गोशालाओं  तथा  प्रिजरापोलों के  राज्य
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  dana

 है
 हो

 पाद रेश नों  के  grdveT  की  एक  ग्रौजता

 ह  sat ral  seal

 केन्द्रीय  गो संवर्धन परिषद  द्वारा  संमोदित  की
 बच्चों  के  लिये  टी ०  बी०  ताल

 इस  योजना के  अन्तर्गत  गोशालाओं

 तथा  पि जरा पोलों  के  प्रत्येक  राज्य  फेडरेशन  *
 १८९१.  श्री  जनादेश  रेड्डी

 उचित  रूप  से  काम  करने  में  सहायता  देने  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  क

 3  लिये  १,०००  रुपये  का  वार्षिक  अनुदान
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में

 जाता यह  अनुदान  प्राप्त  करने  के  ि  अपनी  किस्म  के  पहले  दो  ब  ं  के
 खत  निबन्ध हैं  do  बी०  अस्पताल  खोलने  का  विचार

 फड़  शन

 यदि  हां  तो  यह  अस्पताल  कहा
 अपनी  रजिस्टरी  करा  स्थित  होग  ;  तथा

 (२)  एक  नियमित  कार्यालय  पेक  अस्पताल  म  रोगियों  के

 लिये कि
 खायें  होंगी ? (3)  एक  fate  TOT  प्राप्त  गोशाला

 सहायक को  नौकर

 शश-पालन  राज्य  संचालक  को
 ue —= =X exrees auth

 स्वस्य  उपबंध (¥)

 अपना  एक  सदस्य  नियुक्त

 एक  मदना पत् ली

 (4)  न्द्रीय  गोसंवर्धन  परिषद  तथा  (are)  में  जिस  में  ७६
 are  होंगी

 तथा  दूसरा  मेहता  दिल  )  में
 पशुपालन के  राज्य  विभागਂ

 जिस में  पचास  खारे  ढोंगी  ।
 के  निकट  सहयोग  म  काय

 करने  को  तैयार  तथा  श्री  जान  रेडडी  :  इन  दो  अस्पतालों

 केन्द्रीय गो  समर्थन  परिषद  के  पर  कितना  रुपया  ०4  किया  जायेगा

 सामने  मासिक  प्रतिवेदन
 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  मदना पत् ली  अस्त

 करे  ।
 के  लिये  पहली  पंच  वर्षीय  योजना में  ३८

 Fo  पी०  क्या  ऐसी  भी  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  हैं  तथ

 गोश  १४  जिनਂ
 को  संघ  सरकार  या  राज्य

 १९५४-५५  के  आयव्ययक  में  प्रावधान

 सरत  fry  रूप  से  अपने  खर्चे  चलाती  Vs  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है

 यह  रुपया  वहां  पर  चलाये  जाने  वाली  आरोग्य

 ं  one  एस०  देशमुख  ऐसी  कोई  (  को  दिया  जायेगा
 ॥

 गोशाला  नहीं  जो  पूर्ण  रूप  से  हमारे  खर्चें  से  श्री  विश्वनाथ  रोगियों के

 चलाई  जाते
 डो  |  जिन  खाटों  का  प्रबन्ध  मद ना पल्ली

 वह  आरोग्यशाला  में  ह  at  अथवा परदार
 तन

 क्या यह  सच

 है  कि  नई  व्यवस्था  |  के  पुर्व  कुछ  राज्य  राजकुमारी  अमतकौर

 a
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 wt
 ps श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  array  a  |  चावल कत  ए  ति निधि

 चावल  व्यापारियों  का  एक  प्र  अखिल
 ती  रेण  चक्रवर्ती  कितन  TT 4  ही

 शय्या एं  निशुल्क  होंगी
 ?  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोफोन  बोर्ड  एक

 प्रतिनिधि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 स्वास्थ्य  मंत्री

 हे  यदि  संभव हो  तो  जितने
 एक  प्रतिनिधि  योजना  आयोग  एक

 निधि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  |
 सभ  पा  सकें  उतनी  रोगी  राज्यों  नकुल बना

 लक  केवल  उन्हीं  लोगों से  चपा  जाय  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  अभी  उस

 हक  )  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  मझ  ब

 ऐसी  ही  एक  समिति  हाथ  से  धान

 धान  कटने  का  उद्योग
 ए

 सम्बन्ध में  बनाई  जाने  वाली  हे  ।  क
 इन

 १८९३.  श्री  पी०  राम स्वामी  दोनों  समितियों में  किसी  प्रकार  की
 तकर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १७  १९५४  होगी
 ?

 पुछ  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  888.0  के

 कि

 श्री  एम०  वी०  मेरा
 र  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  धान  को  चावल  बनाने
 के

 लिये  प्राप्त

 है  टक्कर  frome  न  होगी  और  हम  इस  बात

 का  ध्यान  रखेंगे  कि  दोनों  क्षत्र
 विधाओं  की  जांच  करने  की  प्रस्तावित  अलग  अलग  ख  जायें  |

 a  मति  के  सदस्य कौन  कौन  हैं  तथा उस  के
 मध्य  प्रदेश  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  तथा निर्देश  के  निबन्ध क्या  क्या  हैं  ?

 यह  अपना  कार्य  कब  आरम्भ  क
 an

 *9Ce¥  श्री  क्य

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कृष्ण प्पा  )  समिति  के  प्रस्तावित  द
 १९५२-५३  १९:

 ह निबंधनों  की  एक  प्रति  सदन  पटलਂ  के  लिये  सिचाई  की  छोटी  परियोजनाओं  के
 खी  जाती है  ।  परिशिष्ट  ८

 लिये  मध्य  प्रदेश  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  ही
 ध  संख्या  २८]  अनुदान की  धन  राशि  ;  तथा

 समिति  के  fet  उचित  सदस्यों  के  चुनाव
 क्या  राज्य  सरकार  ने  aaa  ष +

 बदन  पर
 सरकार  विचार कर  रही  है  प्रभी  में  कल  धनराशि  का  व्यय  कर  लिया है  ?

 इस  प्रदान  का  निपटारा  नहीं  हो  सका

 समिति  जैसे  ही  उसकी  रचना
 पी०  गस

 मुख )

 धन  संबोधित श  कार्य  आरम्भ  कर  देगी  |

 पी०  इस  समिति  में
 ई  थीं

 कौन  से  हितों  का  प्रतिनिधित्व  होगा
 ऋण

 तथा  क्या  हैदराबाद के  धान  कटने के  उद्योग
 q  रु०  लाख  रुपया

 PAKR-GR  १२.६९  VV तिनिधि  भी  इस  समिति  में  रखें
 जाये

 में
 १९५३-५४  १.५०  ७६.८४

 मठ  ato  कृष्ण प्पा

 आठ
 सदस्यों  के  रखे  जान ेट  ct  विचार  हैं  १९५२-५३  में  ३.४३  लाख  के

 वल  मिल  अनुदान  का  तथा  २३.०५  लाख  रुपये के  ऋण एक  सभापति  एक
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 gauy ait
 पग  किया  गया  ।  %84R-!  लोगों  के  फालतू  होने  की

 vem
 है  इस

 सूचना  अभी  तक  प्राप्त नहीं  है  ।  सख्या

 all

 प  नहीं है  ।

 श्री  किलोलीटर :  सिंचाई के  इन  छोटी  श्री  साधन  गुप्त
 :

 छोटी
 परियोजनाओं  परिणामस्वरूप  फालतू  होते  जायेंगे  क्या

 ब
 कितने  एकड़  भूमि  पर  खेती

 की
 गई  है

 ?  वैसे  खपाते जाने  की  सरकार के  प

 डा०  पी०  एस०  देदामख :  १९५२-५३  ठोस  योजना  है
 ?

 श्री  दातार  चुका मे  १५,८१८  एकड़  क्षेत्रफल  को  लाभ  पहुंचेगा
 म  पहल ह

 था  अतिरिक्त  उत्पादन  ३,७०३  टन  होगा |  हूं कि
 रकार  के  पास  एक  ये  ना  है  और

 कुछ  प्रौढ़  पद  हैं  जिन  पर  कि  इन  व्यक्तियों  को

 श्री  किरोलिकर  ऐसी  कितनी  सिंचाई
 रखा  जा  सकता है  ।

 बनायें  पुरी  की  जा  चुकीं  हूं  तथा  कितनीਂ  य ण  er

 पूरी  की  जा  रही  हैं
 ?

 अध्यक्ष  प्रदान  संख्या  १८९७ |

 डा०  पी०  एस० देशमुख  :  मूझे  संख्या
 डा०  सत्यवादी  संख्य  Woy |

 ज्ञात  नहीं  कितने  अनुदान  का  प्रयोग  किया
 श्री  वी  ato  गिरि :  ay

 न |  ate चुका  हे  यह  में  अभी  बता  चका  हूं  ।  है

 को  संख्या  eoR AC]  १६००

 कलकत्ता  एक्सचेंज  में  टेलीफोन  आपरेटर
 के  एक  साथ  पुछ  जाने  पर  प्राप्ति न

 *
 TAR  श्री  साधन  गीत  :  कया  संचार  तो में  उनका  उत्तर दे  दूंगा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  कलकत्ते

 हस्त  चालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  चलाने  अध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  ये  एक

 "  ही  सदस्य

 के  नाम से
 =)

 वाले  ठढेलीफोन  आपरेटरों की  इस

 करनी  संख्या  है
 ?  श्री  ato  ato  गिरि  ही  सदस्य

 |  गृह-कार्य उपमंत्री
 के  नाम  से  तो  नहीं  किन्तु  इन  का  विषय

 एक  gt  है--दिवा  राव  समिति

 श्री  साधन  जब  स्वचालित

 ik  अध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय के  लगाने  की  योजना  पुरी  हो

 न  में  से  कितने  यंत्र चालक  हालत  हो
 सदस्य  सदन  में  उपस्थित हैं  ?

 .
 ?

 श्री  पो०  सी  ०  बोस  :  जी

 श्री  दातार  :  इस  योजना के  पांच  क्रम  अध्यक्ष  महोदय
 :  तो

 र
 सरकार  की  ag  नीति  ह  कि  ज  त  को  पुछ लें

 ie

 क

 हो जायें  उन  सब  को  खपा  लिया  जा  श्रीਂ  पी०  सी०  बोस
 बा  प्रा  १९०० ा

 ne
 प्री  साधन  गुप्त  frat  फाल  हो

 ने  Ca ir  उन्हें  समाने  के  लिये  at  ar
 दिल्ली  का  नौकरी  दफ्तर

 कया  है
 ?  क

 2289.0  डा०  सत्यवादी  AA

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि x

 श्री  खपाने की  योजना  यह  है

 के  लिये  उसी  विभाग
 में

 भ
 में  हर  महीने  कितने

 रूप  से  उसी
 ताप  पर  कौर

 यो
 काम  बढा  द  री  के  लिये fe  नी  के  नौकरी

 जाये ।

 ग्रेजुएट
 क

 अवस्था  पर  कितने  दफ्तर में  अ्रपने  नाम  रजिस्टर  कौर
 8  D.

 OO
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 ~TN

 इन  में  से
 हर

 महीने

 न्यूज  किये  गये  जूनियर  पम  भज

 व्यक्तियों  को  नौकरी  के  अवसर  दिये  गये  झ्र  a4  wt  भेजे  ् गय : े धा तन यर  ATA  नहा

 कितने  वास्तव में  नौकरी  पर  लगे
 ?

 ठीक श्री  वी०  वी०  गिरि  नहीं यह

 म  मंत्री  ato  वी०  है  ।  नियोक्ता को  नाम  भेज  दिय  ज

 तथा  एक  विवरण  सदन  पटल  कौर  वह  उन  में  से  स्वयं  चुन  लेता  हैं  ।
 ()

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट
 ८  a

 जनब
 श्री  नवल  क्या  म

 संख्या  ३६  4 |
 सकता  हूं  कि  जितने  लोगों  की  झ्रावश्यकः

 दिवा राव  समिति  होती  है  इंटरव्यु  काडंस  उस  से  अघिक

 १९००  श्री  पी०  alo  क्या  को  दिये  जाते  हूं
 ?

 क्या  यह  सत्य
 ह

 जो  लोग  नौकरी  के  लिये  सिलेक्ट  नहीं  होते
 era  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  में  नौकरी  दफ्तरों
 उन  की  सीनियारिटी  समाप्त  कर  दी

 ती  ह
 ह

 के  भ  ष्य  के  सम्बन्ध  में  काय  का  सिंहावलोकन

 करने  के  लिये  बनाई  गई  समिति  ने  ata  श्री  बी०  ato  गिरि  म  समझता हू

 काय  आरम्भ  कर  दिया  दार  fe  उसके  gear  भी  ज्येष्टत  इ  ध्यान

 रखा  जा  | 1  यदि  a,  तो  wa  तक  इस  a

 कहां  तक  प्रगति  की  है
 ?

 ति
 श्री  to  एस०  ए०  चेट्टियार  :  सरकार

 म  मंत्री  (sit  ato
 ato  fi  a

 को  कब  तक  दिवा  राव  समिति  के  निवेदन

 तथा
 समिति  ग्रसना  कार्य

 के  प्रकाशित  होने  की  आश्या है
 ?

 श्र
 करने  वाली  है  कौर  इस

 का

 अत
 श्री  ato  ato  गिरि  गर्ग  इस

 होने  वाला  है  ।
 मास  के  अन्त TH  यह  प्रस्तुत  किया  ज  गा  |

 {  इतना  कौर  बता  कि  यह  अ्रादया  सरकार  को  प्रतिवेदन  विचार  करना

 है  के  समिति  लगभग  इस  मासਂ  के  प्रीत  तक  होगा  शौर  उसके  यथासम्भव  शीघ्र

 क्त  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  देगी  ।  से  शीघ्र  हम  उसे  प्रकाशित  कर  दे

 डा०  क्या  यह  गवर्नमेंट
 श्री  पी०  सी०  बोस  सारे

 ्  |  मालम है  कि  ए म्प्लायस के  पास  जब
 नौकरी  दफ्तरों  में  कुल  कितने  री  कार्य

 म्मीदबारों  के  नाम  भेजे  जाते  हैं  तो  नार  रहं  @

 rect  का  ख्याल  नहीं
 रखा  जाता  श्री  बी०  ato  शिरि  में  यह जानकारी

 दे  सकता  हु  १५६२  पदाधिकार  - श्री  ato  ato  गिरि  :  में  समझता  हूं

 re  वे  ज्येष्ठता  का  अवस्य  २१७  गजटेड  शर  PRvy  नानगजेटेः

 यान  रखते  हें  ।
 श्री  पी०  सी०  क्या  कार

 को  यह  विदित ह  कि  इस  नौकरी के  अस्थायी डा०  सत्यवादी :  कया  यह  ठीक  है  कि

 द्
 फरवरी  के  श्राखिर

 में
 इनकमटैक्स  डिप

 Tle-  द्र निष् चित  के  कारण नर  चरित्रों

 मेंट  में  कुछ  फस्ट  क्लास  ग्र जुए भी  अस्थिर  रहत  है  ait  इस
 हन  बि

 भज  गय  थ  of  ने उस  में  लाई  १९५३  कारण  काम  भी  [|  उतना  अच्छा

 के  दर्ज  किये  छोड़  कर  बाद  नहीं  होता
 ?



 a
 थ
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 att  ato  ato  गिरि पसार  सरकार  कीं  iy
 qe  सब

 ग्रास  क  Al  जाती यह  विदित हैं  भ
 वह

 इस  कठिनाई

 को  अवसर  रने  को  उत्सक
 महादेव  :  क्या  कोर  ने

 है  |
 लेसिथ  के  उपचार  के  लिये

 ि
 स्वदेशी

 ह
 अ्रीषधी  का  प्रयोग  करके  देखा ह

 अध्यक्ष  महोदय
 :  1:  ह

 शब  राजकुमारी  अमृतकौर  ara

 को  ले
 ल

 ब
 क्रम  में  कोई  स्वदेशी  औषधी  नहीं

 सध  भारत  में  मलेरिया  [  बल कल  असम्भव  है  |
 थ
 कि

 ।

 mae  4  ९९,  श्री  डामर  क्या  स्वास्थ्य  होमियोपैथी
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  QEYR-UY

 टीम  मलेरिया  कार्यक्रम के  adr
 ैं  ok,  at  मुनि स्वामी
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 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
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 की  कृपा  क
 रेंगी  ग

 मध्य  भारत  को  कितना  डी०  डी ०  eTo
 ३७.५  लार

 qs  दिया  गया
 ?

 पंचवर्षीय  योजनाश्रों में  रुपय

 में  से  कितनी  राशि  हग  में  गवेषणा

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  ara  के  लिये  दी  गई  है
 ?

 Rey  us  में  राष्टीय  मलेरिया  नियंत्रण

 काय  अ्न्तगत  मध्य  भारत  को
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र शोख

 ma  तक  होमियॉपथी  में  गवेषणा  =
 ये  के

 58.0  LEY  पौंड  डी०  डी०  Ho  ok Yttat

 होने  ग्य  पाउडर  दिया  गया  था  |
 लिये  कोई  राशि  नहीं  दी  गई  है  ।  जिस  योजना

 के  ग्रन्थित  इस  प्रकार  का  झ्रावटन  करन

 द पी  STAT:  क्या  इस  का  वितरण  का  विचार  है  उस  पर  राज्य  सरकारों  की

 केन  गय
 सरकार  के  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  संकेतों  सलाह  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ता  है  राज्य  की  सरकार  स्वयं  इसके
 श्री  मनिस्वामी  क्या  यह  स

 है  कि रण  का  प्रबन्ध  करती है
 ?

 हाल  ही  में  राज्यों  के  स्वास्थ्य  मंत्रि  का

 स्वास्थ्य  मंत्री  एक  सम्मेलन  हुआ  था  wie  यदि  तह  तो
 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  से  योजनायें

 उसमें  क्या  निचय  किया  गया  था

 प्रस्तुत  करने
 के

 लिये  कहती  इन  योजनाओं
 क्या  उसे  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  था

 परीक्षा  की  जाती  है  इन  पर  सहमति  प्राप्त

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत को जाती  है  झ्र  राज्यों  को  जो  सहायता

 मलती  है  उससे  वे  ० इन्  चलाते  हैं  ।  जी  हां  ।  यह  set  कि  होमियोपैथी  के

 कालेज  को  अ्रपप्रेंड  किया  जाये  बंगाल
 श्री  क्या  इस  का  उपयोग

 निवासियों  के  क्षेत्रों  में  भी  मरा  है  ?  स्वास्थ्य  मंत्री  को  सौंपा  गया  था  झरो  उन

 की  सिफारिश  की  प्रतीक्षा  है  ।

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  मेरे  पास  इस
 क

 श्री  (facarent  :  हमरे  देश  में  इस
 यह  जानकारी  नहीं  है  ।

 ott
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 Uso  जोशी  क्या  गांवों  समय  कितनी  संस्थायें  होमियोपैथी  गवेषणा

 कर  टी q
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 की  को
 मात्रा  अलग

 रख  दी  र
 यदि  तो

 वह  मात्रा
 उपभाग

 द  इस  समय  कोई

 तनी  है
 ?

 नहीं  कर  रही  ।
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 कने  के  लिये क्या  पग  उठाये
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 त्रिपुरा कुष्ट  रोग
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 श्री  दशरथ  देव  :  wa  श्रीमती  चन्द्रदोखर  :  इसके  ये  एक

 लग  | पि  बतान  का  करेंगी  पूछा  जाये

 कि  रा  के
 पहाड़ी  क्षेत्रों  में

 कल  है  कि
 रोकन के  लिये  क्या  पय  Bo

 श्रीमती  महादेव  :  क्या  यह
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 प्रतिशत  सनौर  व्यक्ति  कु
 f

 रोग  होता है  ?
 थ्य  उपमंत्री  चन्द्र

 -  पाक ला  धर्माचरण रेलवे  मा :  हरिपुरा  के  किसी  चिकित्सा

 ए परिधि  से  राज्य  में  कुष्ट  रोग  वे  ॥
 *

 2208.0  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 के  सम  में  कोई  सूचना  नहीं  प्राप्त
 रेलवे  पी  यह  बताने  की  कृप  रेंगे

 |  एम  ग्र गर तला  में
 (  द  पाबला-धर्माचरण  विभाग  रेल

 एक  राज्य  > रोग  का  चिकित्सालय  है
 ।

 मागं पर  पुनः  अधिक  भारी  रेलों को  rata
 चिकित्सा  पदाधिकारी  को  शीघ्र

 का  काम  कब  पुरा  कौर

 रुष्ट  रोग  के  सम्बन्ध  में  fay
 गाड़ियों  की  चाल  बढ़ाने

 के
 लिये

 शिक्षण  प्राप्त करने  के  लिये  सकल  ऑफ

 =  ik  ल  कलकत्ता  में  भेजा  जायेगा  |
 इस  विभाग  पर  भारी  इंजनों  के  कब  तक

 चाल  किये  जाने  की  ara  है
 ?

 at  दीदार  क्या  सरकार  को

 के  लोगों  से  इस  प्रकार  का  कोई  जि

 ag  प्त  gal है  जिस  में  यह  मांग की  गई
 cer  (mere)  /' लगभग ३  वर्ष  में प्रत्येक  डिविज़नल  प्रधान  aer  में

 केन्द्र  खोलने  की  व्यवस्था  की  रेल  बिछाने

 हर  उस  में  विशेषज्ञों  को  नियत  किया जा  होने  के  पश्चात |

 जां  व
 वर्ष के श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 श्रीमती  चन्द्रदाोखर  :  इस  प्रकार  का  msg में  इस  काम के  लिये  बहुत ही
 आवेदन  नहीं  प्राप्त

 प्  को कम  राशि  रखी गई  तो  क्या इस

 "
 tera  देव  :  त्रिपुरा  में  कुष्ट  रोग  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  अथवा

 पेटियों  की  wad  संख्या  कितनी  है  कौर  अन्य  कारण  है

 सरकार  के  पास  उन  के  नम्बर  में  कोई  जान
 श्री  wera  इस  वह  म॑

 कारी है
 ?

 मील  के  लिये  धन  की  व्यवस्था  की  ्  है  ।

 मंत्री  अमृतकौर )
 यदि  काम  रुक  गया  है  तो

 इस  का  कारण

 केवल  डी  से  कुष्ट  राग  कौ  सुचना  नकी-व  एफ  पटरियों  तथा  शहतीरों

 fet  है  ।  यह  उतना  हुआ  नहीं
 है

 ध  न  होना
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 amar  में  सम्मिलित है
 ?  पास  एक  स्टेशन  स्थापित  करने  तय

 किया  गया  है  | श्री  श्ञाहनवाज्ञ  नहीं  ।

 श्री  मनिस्वामी  :  कपा  स्ट  ठेका श्री  नाना दास  क्या  इस  पिछड  गये
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 के  विकास  के  लिये  यह  भ्रपेक्षिंत  है  कि  प्रणाली  के  गाड़ीਂ  ठहरने  के  स्थान  हैं या

 समय  वहां  जो  छोटी  लाइन
 उसके  पक्के  स्टेशन  हं

 ?  पके  स्टेशन  नि

 स्थान  पर  बड़ी  लाइन  बिछा  दी  जाये  |  श्री  अलगे शन  शायद  माननी

 मेरे  उत्तर  को  नहीं  सुन  रहे  थे  ।  त श्री  शाहनवाज़  यह  तो  हमारे
 न्

 क्षेत्र से  और  ह हमारे  साधनों  से  बाहर
 तथा  वं डालर  के  बीच  तो  गाड़ी

 |  | तत
 है

 ।  स्थान  है और  दूसरा  वाला  स्टेशन है  |
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 लथा  चिग्लेपेट  के  बीच  नय  स्टेशन

 श्री  क्या  स्टेशनों  के  नाम
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 त्री  यह  बताने  को  कृप  करेंगे
 tar  हैं
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 क्या  सरकार  का  दक्षिण  अध्यक्ष  महोदय  .  मेरे  ख  में

 a
 द्रास  एगमोर  तथा  चिंग्लेपेट  के  बीच  नीय  सदस्य  बहुत  बारीकी  में  जा  हे

 कुछ  q  रेलवे  स्टेशन  स्थापित  करने  का
 ला शहर  में  भूमि  का  अर

 विचार  है

 ने  १९०८  श्री  airy  दे  नया
 यदि  तो  कितने  ;

 संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करें

 क्या  प्राक्कलन  तैयार
 )  के

 गये
 हैं

 और  कर  लिये  गये  हें
 a  कितनी ्

 ८2281  कला शहर
 उन  सब  किसानों  जिनकी  भूमि  को  विमान

 ;  और
 ह  क्षेत्र  के  निर्माण  के  लिये  अधिगृहित

 1

 काय  कब  ऑअ्रारंभ  होगा  श्र
 गया  प्रतिकर  दे  दिया  गया  है

 उप  शब  पूरा  होने  की  सम्भावना

 क्या  यह  सच  है  कि  स

 परिवहन
 द्वारा  दो  ag  पूर्वे  श्रधिगहीत  भूमि

 अलग  हां  अब  भी  तहसील  कार्यालय  किसानों

 एक  स्टेशन  तथा  एक  गाड़ी  के  मांग  रहा  है  ;  श्र

 oe  ने  का  स्थान  ।
 अर्जन  की  तारीख  के  बाद  उन

 हां  ।  ५१,६६०  रुपये  ||  से  लगान  वसूल  करने  को  रोकन  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  गई  है
 ?

 तम्बारम  तथा  बंडालर  के  बीच

 गाड़ी  के
 ठहरने  के  स्थान  को  यातायात  के  गृह-कार्य  उपमंत्री

 far  बोल
 दिया  गया  है  ।  क्रो मे पेंट  तथा  श्रीमान्  ।  भूमि के  मूल्य

 तकरार  के  बीच के  स्टेशन  पर  काम  जारी  पये  दिये
 प्रतिकर  के

 हत
 हॉ  हता

 इतर

 है  शा  है  कि  स्टेशन  से  ५८,  रुपये  दिये  जा

 उद्घाटन  कर  दिया  जायेग  तान चुके  शोष क  ब  किया  जायेगा

 द
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 क्  ...  पेरूमल

 की
 कौर  क्या  संचार  मंत्री
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 डा०  रामा  क्या  यट  ह  i

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ~
 टि सरकार  द्वारा  अ्रधिगुहीत  भूमि  पर  लगान  PEYR-YV  दक्षिण

 जहल  प्रा  गया  है  अर  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  जिले  में  कितने  नये  डाक  घर  खोले  गये

 से  किसानों  को  वापिस  लौटा  देगी
 4  शौर

 इसी  कालावधि में  उस  जिले
 थ

 श्री  दातार  यह  प्रश्न  तो  उठत  तोः  में
 म  कितने

 खा  डाकघरों  को
 arse

 Thrafsa  कया  गया  ?
 क्य  विमान  पहां

 का  ore  थ

 किया  जा  बका  है  सब  प्र
 प्र

 et

 कार्य
 उपमंत्री

 चूका  है  g  |

 aq  नियोजन  अधीन  क

 थ्री  कक्कड़  विभागातिरिकत अभिक क  १९०  श्री

 yeas  की  [  श्रम  मंत्री  यह  £298.  डा०  नटवर

 बतान  क  करेंगे  _  मंत्री  उड़ीसाਂ  के  विभिन्न  वर्गों  के  कूल  विभा

 अभिकर्ताश्रों  की  संख्या  ब  ने  की
 ९४५३-५४  म

 अधिनियम  १९५१  के  अ्रतगत  मी  कृपा  करेंगे  जिन्हें  PEXR  में  समाप्त  दीने

 वाले  वर्ष  तक  भत्ते  की  संशोधित  देरों  से दर्ज  किये  स  ait

 aes प  पहुंचा  है  ?
 ।  कितनों  को  दंड  f

 :  गृह-कार्य
 उपमंत्री

 |

 विभागातिरिक्त  उप  पोस्ट
 ह

 त्री  ato  to

 लथा  ऐसा  प्रतीत  होता  है  विभागातिरिवत  शाखा  पोर

 ६४२ किं  नियोजन  अधिनियम  23s

 निर्देश  किया  बया है  ।  उसका  प्रयास  विभागातिरिक्त  चीटियां

 सरकारें  करती  केवल  रेलवे  तथा  १३६

 हा  पत्तनों  के  विषय  में  इसका  प्रशासन  विभागातिरिक्त  डाक  ल  जान  ल  १२३२

 न्द्रीय  सरकार  करती  है  ।  PEYR—-YY  के  eS

 पकड़े  प्रभी  सब  के  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  परन्तु
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ह  पता  है  कि  उक्त  कालावधि  में  tae

 अंधों  को  सहायता थें अनुदान था  महा  पत्तनों  के  विषय  में  इस  अधिनियम

 प्रतीत  कोई  मुकदमें  नहीं  चलाये  गये  |  *  १८६१.  श्री  झूलन
 कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  पिछ॑ले  तीन  वर्ष  Pex R- Rey  के  सम्बन्ध  में  बंबई  तथा

 मद्रास के  प्रतिवेदनों  से  पता  लगता  है  os
 us  कौर  ReyxR  में  संत

 उनके  बाद  के  निवेदन  उपल
 थीं

 हैं--कि  परमानन्द अर्घ  ,  करोल

 OS



 Oo

 i २५८५  लिखित  STS  १९  अप्रैल  १९५४  २५८६

 दिल्ली  कं  भारतीय  टेलीफोन  उद्योग
 कूल

 कितनी  रकम  का  5

 ark
 गया है  *

 22R9  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर  )  :  संचार  मंत्री  इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज
 ae  परमानंद  we  सहायता  दिल्ली  बंगलौर  में  EUR  में  त  कुल

 g gu?  प५२म  ४,०००  रु०  का  टेलीफोन  की  संख्या  बतान  की  कृपा

 ade  श्रमदान दिया  गया  था  ।  मिशन  को

 PEYR-YNZ  में  स्वास्थ्य  मंत्री  लोक  कल्याण  गह-काय  उपमंत्री  दाता

 RE, 8k
 निधि  में  से  ३,०००  रु०  की  रकम  भी  दी  गई

 विशेष  रियायती  टिकटों  की  af

 पटसन  अनुसंधान  *
 MERC  f  श्री  राघव थ्या

 १८६६.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  खाद्य  Lat  रामानन्द  दास

 कृषि  मंत्री  बताने  कृपा  करेंगे  :  क्या  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  क

 ्  क्या  पटसन  का  ऊनीकरण  करने

 (*) Pr

 क्या  डाक  कर्मचारियों

 लिये  अनुसंधान  प्रसार  योजना  की  जांच  विद्वेष  f  रियायती  टिकटों  की  सुविधा  विद्यमान
 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  द्वारा  है  अथवा  लौटा  ली  गई  हैं  ;  ax

 Q  टेक्नोलॉजिकल  शअनसंधान  विंशष॑ंक्न  यदि  at  उसे  लौटा  it

 a
 ति  नियुक्त की  गई  है  ;  श्र  कारण  ?

 यदि  at,  तो  उसकी  क्या

 र्व  ?  गह-कायम  उपमंत्री  दातार

 श्र
 खच  मं  मितव्यय  की  afr

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वाय  आवश्यकता  को  ध्यान
 ¢

 :  भारतीय  केन्द्रीय
 समस्त  कर्मचारियों  को  दी  जाने  व

 समिति  ने  टेक्नोलॉजिकल  अनुसंधान

 ्य
 र  योजना  की  जांच के  लिये  १९५३  में

 स्थगित कर  दी  गई  हे  ।

 क  ल  म  अनुसंधान  विशेषज्ञ  गंगा का  पुल

 fafa  नियुक्त  की  थी  ।  aaa  भारतीय  *
 १८८१.  ठाकुर  बगल  fae  f

 ट्रीय  पटसन  समिति  की  टेक्नोलॉजिकल
 क्या  रेलवे  मंत्री  गंगा  के  पुल  निर्माण

 अनुसंधान  प्रयोगशाला  के  निदेशक  द्वारा

 संत  के  ऊनी करण के  लिये  care  की  गई

 तक  कीਂ  प्रगति  बनाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 ?
 योजना  भी  सम्मिलित  हैं  ।  रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 नींव  के  पत्थरो ंके  आंशिक  सभा
 विशेषज्ञ  समिति  ने  सिफारिशें

 के  लिये  करार दे  दिये  गये हें  कौर  मुख्य  पृ
 हैं  कि  (१)  जूट  के  (२)  ऊन

 निर्माण  के  सम्बंध  में  सारे  संसार  से  ट
 ऊची करण  पटसन  के  सम्मिश्रण  ये  सस्ती

 यां  तैयार  करने  कौर  (३)  बुनाई
 आ्रामंत्रित  गय ेहैं  ।  ReUy aT FT की  म  फ

 अन्त  में  उन्हें  खोला  जायगा  |
 कार्यों  के  fat  ऊन  कौर  ऊनी करण  पटसन

 की  सह
 or a

 ला  BSB  हुए

 मांगों  निर्माण
 _  दूसरी  सामग्री

 के
 संग्रह  का

 प्रबन्ध  शौर  काम
 जोरों  को  प्रा सम्बंधी  पकता दी  जानी  क्यों  की  faz

 तृत  डिजायनों  की

 चाहिय े।  dare  आका  दा
 में

 Be



 Racy  लि  १९  ava  १९५४
 ...  लिखित  उत्तर

 १५८८

 अमरीका से  कपास  टेकन  ट्  उन्हें  बगैर  किसी

 नाविक  हानि  कें
 वैकल्पिक  कामों  का  निर्देश  किया  जाता  द ू। *

 CLR  श्री  एस०  एन०  क्या

 ा  कृषि  मंत्री  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  (7)  दृष्टिगत  उपयुक्तता सदा  ही

 क्या  प्रक्रिया  से  कपास  क  प्रमुख  की  एक  दात  रही  है  लेकिन  सुरक्षित  रूਂ
 नोल  का  up  दल  आमंत्रित  विमान  संचालन  की  अश्विनी  हेतु  प्रस्तुत

 प्रमाप  १९४९ के  अंत  में  निर्धारित f या  है  तथा  वह  यहां
 श्र

 गया  ह  ;
 थ

 गये थे  ।

 यदि  हां  तो  उन्हें  किस  काय
 इंजन  डब्बों आदि  की

 अ्रामंत्रित  किया  गाया  हे

 आ  हक  च
 ्  श्री  ठटा  के०

 @  मंत्री  पी०  एस०
 १८८६

 श्री  वाघ  मारे
 बह

 ए (*)  सदन  पट
 कया  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग

 रखा है  ।  पूरी  अन्य  a

 ae  क्या  यह  सच  है  कि  इंजन संख्या  Vo |

 आदि  के  सम्पूर्ण  मरम्मत  का  कालावधिक

 थि  क
 असैनिक  उड्डयन  विभाग  कार्य  अब  रेलगाड़ियों  के  कुछ  परीक्षा  केन  ं  में

 किया  जाता  हैं  ;  और
 £23 ३-  श्री  पी०  एन०  राजभोज

 ह  गर
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  ;

 यदि  तो  इस  प्रकट
 र

 के

 केन्द्रों की  संख्या  और  स्थापना  स्थान (q  क्या  यह  सच  ह  fe  श्रमिक

 खड्ड
 7
 विभाग के  हवाई  अ  डे  संघ के  कार्य

 और  कहां  कहां  हें  तथा  उनके  क्य  परिणाम

 संचालक  कर्मचारीगण  की  प्रति  ag  ह्

 की  जाती हैं  ;
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सचिव

 यदि  हां  तो  जो  लोग  डाक्टरी
 शाहनवाज़  कुछ

 में  अयोग्य  घोषित  किये  जाते  हैं  क्या  उन्हें  केन्द्रों  में  ।

 किसी  आर्थिक  हानि  के  बैं कल् पिक  काम
 अस्थायी  व्यवस्था  के

 प्रतिभूति  दीਂ  जाती  है  ;  और
 डब्बों  आदि  की  काला वधिक

 सम्पूर्ण
 मरਂ

 क्या  नियुक्ति  के  समय  उनके
 करने  वाले  केन्द्रों के  बताने

 भोजन  में  इस  प्रकार  कीਂ  कोई  दत  थी  ?
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 उपमंत्री  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ¥e]  ।
 इसके

 सभी  श्रेणियों  &  कार्य  संचालक  परिणामਂ  सर्वथा  सन्तोषजनक हैं  ।

 चाररियों  की  अभी  तक  प्रति  वर्ष
 उड़ीसा  में  मलेरिया

 q
 परीक्षा होती  रही  हैं  ।  अब  यह  निर्णय

 *  CZACH  श्री  के०  सी०
 जेना  :

 क्या

 Pool
 गया  हैं  कि  कुछ  पदाधिकारियों

 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा री  हर  वर्ष  दृष्टि-परीक्षा  होना  चाहिये

 वकील  से

 ऐक  हाहा
 के  लिये मर

 हां  तक  संभाव्य हैं  जो  १९५३  में  उड़ीसा  BUN

 चारी  डाक्टरी  जां  tae  घोषित हो  at  गई  और



 २५८९  fofx  या
 १९  भारत  १९५४

 लर

 oo  र५९०

 ्
 राज्य  म  ३  में  त्रावणकोर-कोचीन के

 अंत  नी
 प्रगति  हुई  है

 !  लिये  चावल  जुटान  ओर  कदी  देने

 तथ्य  मंत्री  ( TFA  quate)
 के  लिये

 केन्द्र  को  कितनी  रकम  व्यय  करनी
 पडी ? १५४  के  अनुमानित  लागत

 ल
 के  डी०  डी०  Zto  के  मुफ्त  सम् भरण

 कुंजी  मंत्री  पी०  एस०  :
 छिड़कने  के  उपकरण  का  ९०  १९५३  के  प्रारम्भ  में  त्रांवण

 शत  भाग  और  मलेरिया  विरोधी  औषधियां  कोचीन  का  अनुमान था  कि  उन्हें  १९५
 १९५३  में  उड़ीसा  सरकार  को  दी  गई  ।

 ५६५  सहस्र  टन  अन्न  कमी  रहे

 1  दिसम्बर  १९५३  के  अन्त  तक  उसमें  चावल  और  गेहूं  दोनों  सम्मिलित  हूं

 Yow  घरों  में  डी०  डी०  टी  छिड़को  लेकिन  बाद  में  उन्हों  ने  अवमान  लगाया

 गया  ar  इस  तरह  लगभग  9, ER, RRO  चावल की  HAT  ३  लाख  टन  चावल के  आयात

 बाका  मलेरिया  से  रक्षा  पी  यार्ड  |
 थ

 से  पूरी  हो  जायेगी  ।  गेंहूं  की  कोई  विशिष्ट  मांग

 ग्राम  सेवक
 नहीं  रखी  गई  |  इस  सम्बन्ध  में  १९५३  में  उन्हें

 *9¢  ६  wa of
 ३४०  सहस्र  टन

 चावल  २६
 श्री  गणपति रा ना  टन  गेहूं  मिले  ।

 द
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  दर्पा  करेंग

 छ
 चूंकि

 वच
 सरकार

 ग्राम
 सेवको ंको  प्रशिक्षण err =

 ने
 अभी  य  ह  नहीं  बताया है  कि  ९५३ में  उन्हें

 करने  rat  तक  कुल  कितनी  रकम
 की  खरीदी  ने  frat  नि

 की  ग  है  ;  और
 का

 उस  र  देना  सम्भव नहीं  है
 a )  अपनें  काम  के  लिये  उन्हें  fi

 वेतन
 भत्ता  दिया  गया  है

 ?  वैगनों की  कमी

 ष्  संतरी  पी०  एस०  F2ROR  श्री  विनती  मिश्र  1  रेलवे
 १९५३  तक  लगभग

 RE  ह  बताने  की  HIT  करेंगे ०  खरच  किया  गया  १९५३:  में

 के  आंकड़े अभी  अपलब्ध  नहीं  हैं
 व  सलवा  है  rat  की

 क  ि  पी  he
 art प्रशिक्षण  काल  के  लिये  प्रत्येक

 में  बड़ी  कठिनाई आ  रही  है  ;  और
 प्रशिक्षणार्थी  को  ५०  प्रति  माह  की  सरकारी

 ता  .  स्वीकार  की  गई है  प्रत्येक
 सितम्बर  १९५

 मुजफ्फरपुर  में  हुए  रेलवे  अधिका  थीं  के को  दी  *  जाने  वाली  सरकारी

 की  रकम  प्रत्येक राज़्य  में  भिन्न  भिन्न
 एक  सम्मेलन  चीनी  मिलों  के  मा

 कों  को

 यह  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  उन

 AT  कोर-कोचीन  में  खाद्यान्न  का  आवंटन
 की  कमी  के  कारण  कोई  कठिनाई  नहं

 पड़ेगी  ?

 १८९८.  श्री  अच्यतन  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  रेलवे  परिवहन  मंत्री  wt

 कि  gS&  रावण क  र  पीन  ने  केन्द्र से  सचिव  शाहनवाज
 :

 नहीं  ।

 कितना  चावल  Pate  कितना  सितम्बर  १९५३  की  एक  सभा

 आवंटन  किया  गया

 S.D
 में  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर

 थ  ्



 २५९१  लिखित

 ी

 १९  अप्रेल  १९५४  ्
 क्

 R4RR

 साइडिंग  पन्नों की लद की  लद
 प

 ae  तथा  परिवहन  मंत्री

 थाओं  चर्चा  की  गई  तथा  हां  |
 ° °

 tat
 केन्द्रीय  चावल  गवेषणा  कटक  कर्मशाला  प्रबंधक  ने

 oA
 की t  अभी  कोई  भर्ती  नहीं  की  ।  जब

 FIQou,  श्री
 के०  सी०  जेना  ह  गी तो  उन  व्यक्तियों के  मामलों  पर  भी

 खाद्य  कनक
 सा  ा  ae  किया  जायगा  जिनकी  f

 करेंगे  1.0  न  र  ने  सिफारिश  की

 (=)  क्या  ar  चावल
 गवेषणा

 संस्था  कटक
 ने  धान

 की
 कोई  बढ़िर  अल

 Yor.  ठाकुर  युगल fi  सिह

 tel
 यदि  उगाई  त  कया वह

 धान  wa  तथा  कृषि  मंत्री
 हाती  को

 त्रों  में  अच्छी  तरह  उगाई  जा  सकती monk

 gi  |
 क्या  सरकार का  यह  पूर्वानुमान

 इस  बढ़िया  धान
 प्रति  एकड़  कि  भारत  में  उपभोग  के  लिए  चीनी व  गमी

 पादन  क्या हैं
 ?

 होगी  ;  तथा  यदि  होगी  तो  कहां  तक  ;  और

 सक
 चीनी  की  पूर्वानुमान  कमी

 ...  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री
 दशा

 सीर

 इनाद
 जी  ate

 की
 ध्यान  में  रखते  हुये  सरकार

 थोक  तथा

 परचन  कीमतों  को  स्थिर  रखने  के  लिय  क्या

 जी  नहीं
 कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है

 ?

 (7)  बहुत  बढ़िया  किस्म  का
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस० Yo

 मन  प्रति  एकड़  तथा  बा  था

 को  धान  २८  मन  प्रति एकड़  |  उत्पादन
 ato  :  भीतरी  उत्पादन  में

 कमी  आयात  से  पुरी  नहीं  की  जायगी ।
 ग  गणना  तीन  वर्षों  के  औसत  पर

 की

 )  चीनी  का  प्रदाय  निरन्तर  रख  के  लिए
 रेलवे  तथा  कीमतें  स्थिर  रखने  के  लिए  सर  ta

 निम्नलिखित  कार्यवाही  करन Yoo,
 श्री  एन०  :  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  किया  है

 as  कि  मैसुर  के  कमंशाला  प्रबन्धक  नें  (१)  विदेशों से  चीनी  आयात

 १९५४  में  रेलवे  वर्कशाप में  १००
 (  २)  अपने  ्  स्टाक  से  तथा  अ

 ं  की  भरती  करने  के  लिये  नौकरी-दफ्तर
 गई  मात्रा  से  देवा  भर  में  ३१:  रुपय

 दे
 मैसुर  से  उम्मीदवारों  की  एक  सुची  मांगी  ?

 हिसाब से  गन्तव्य रेलवे  स्टेशन  तक  पशु

 क्या यह  सत्य  हैं  कि  कम  दाला
 a

 चीनी  प्रदायਂ करना  तथा  १६  AS,  a 2<%

 इस  कीमत  को  ३०  रुपये  प्रति  तक  घ अबन्धक  को  तदनसार  ४००  व्यक्तियों  की  एक

 सुची भ  जिगर
 ?

 ३)  फैक्टरियों को

 my  के  लिए र  ई  चीनी  की या  यह  सत्य  कि  कमंशाला
 न  ग

 प्रबन्धक  ने  उस  सूची  प  बिल्कुल  कोई  विचार
 मात्रा अ  विलम्ब मं  में  भेजने  का  प्रयत्न

 नहीं  किया  ?  करें
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 (¥)  1  ८
 rat  प्रति  afa  मंजर

 देना कि  ag  ४  तक  अपना  ,
 राज्य  सरकारें  स्थानीय

 स्थिति  के

 पुराना  स्टीव
 ह  बेच  दें  ;  तथा  उस  तार  अनुसार  इस  में  फेर  बदल  कर  सकत

 कहीं  इसकी  आवश्यकता  पड़े  इसलिए  इस  की  दर  sia  राज्य  में
 अ

 उस  स्टाक  जो  कि  बेचा न  अलग है  ।

 भघिग्रहित  करें  |
 उम्मीदवारों  को  चलने वे

 को ही  जनरल  का  कलकत्ता  जो  प्रक्रिया  निश्चित  की  गई  वह

 ०२.
 श्री  रामानन्द दास

 गई  किन्तु इन  में  स्थानीय  स्थिति

 दी
 फेर  बदल  किया  गया  हैं

 बताने की  कृपा  करेंगे

 पोस्ट-मास्टर-जन  प्रारम्भिक  चनाव  चुनाव  बोर्ड  की  सहा

 के  अधीन  विभिन्न मदों  के  लिए
 न  तके

 से  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जात

 दार  आदि  हैं  तथा  इस  में  ज़रूरत से  २०  प्रतिशत

 ब्लाक  र्  उम्मीदवार लिए  जाते  हें  ।  चुनाव  करते

 उम्मीदवार  की  साधारण  का
 गए  हू  ;  ह

 ख

 क्या  पोस्ट-म  हृष्ट-पुष्टता आदि  ध्यान  में  र
 स्टर  जन

 जाते  हें  ।  ट्रेनिंग  केन्द्र  में  दाखिल  होने
 प

 कलकत्ता  ने
 स

 सी  को  पुन

 अथवा  आंध्र  दि  प्रत्येक  उम्मीदवार  कायम-प्रगति  का  is

 रखा  जाता  है  ।  एक  महीने  के  बाद  उस

 इसके  कारण  क्या  के  आधार  छांट

 गुह-किये  N
 पसंदी  लिए  जाते  हें  तथा  अनुपयुक्त  उम्मी

 २३१  निकाल दिये  जाते  ।

 तीन
 त्रावणकोर कोचीन  में  डाक  तथा  तार

 )  एक
 Vos  श्री  वी०  पी०  नायर

 इस  फर्म  ने  अभ्यविदन  किया
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  कोचीन  सरकार  से  चि  [~-
 च्

 कोट्टराकाब
 त

 ¥Yo3  पट नन पुरम  ताकों  से  सम्बन्धित  कि

 2  श्री  नटवाडकर  :

 श्री  वाई०  एम०  मुक्के
 = अंचल  कार्यालय  लिए  गए  हें  जिन्हें  कि

 |  बी०  Fo  पटेल :  खानों  में  परिवर्तित  किया  गया  है  ?

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  एकीकरण  के  समय से  अब  क
 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्राम  सेवकों  को  उन  क्षेत्रों  में  कितने  नये  डाक  तथा  तारघर
 afr  दौरान  में  कितनी  वृत्ति  दी  जाती  है

 ?
 खोले गए  हें  ?

 (a  इनका  चुनाव  होता  है  ?

 च  लिखत  ताकों  में  से  प्रत्येक

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  dean में  इ  समय  कितने  तार  तथा

 ट्रेनिंग  काल  लए  बिग

 न

 प्रशिक्षित  फोन  पब्लिक  आफिसਂ  विद्यमान हैं



 थ  थ
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 ह-कार्य  उपमंत्री  से  द
 कप नक ना  यह

 ड

 कीमती  होता

 गार बार  बदलते  रहना
 FL  सुचना  देने  वाला  एक

 विवर

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता ae

 कट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ¥2]

 =

 मुकामेह  पुल
 ह  bd

 अखिल  भारतीय  महिला  खाद्य  ४०७.  श्री  अनिरुद्ध  सिंह  क्य

 =

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  म  मेह
 Cok,  श्री  म  निस्वानी  :  क्या  खाद्य  तथा

 पर  इस  समय  कल e
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किए तना  धन  खर्च  किया  गया  है  ?

 क्या  अखिल  भारतीय महिला
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 परिषद  को  १९५२  तथा  १९५३  के

 मे  विदेशों से  उपहार  प्राप्त  हुए  हं  ;  :  मारे  १९५४  के  अन्त  तक  लगभग
 प्  लाख  रुपय  |

 "  ख  )  यदि  हुय ेहें  तो  किन  em

 मध्य  भारत  में  रेलवे  लाइन
 गस  प्रकार के  तथा

 श्री  राधेलाल  व्यास  रेलवे
 परिषद  द्वारा  इन  उपहारों  को

 कंसे उप उप  APT  म  लाया  गया
 ताने  की  HIT  करेंगे  fi

 मध्य  भारत  सरका  म  केन्द्रीय
 कृषि  मं

 ail

 एस०
 कमाल  रज  कीਂ  tee  लाइनों

 जी  हां  से  सम्बन्धित  चत  था  अचल

 ane
 जन

 १९५३  इराकी  खजूर  के  साथ  कितना  रुपय  या  निधि

 सन् था  र  १  खजूरों  की  ७  >  श्व्प्प
 पेटियां  प्राप्त

 दया  था  ;  और

 हुई  प्रकार इस  धन  का  उपयोग  नि

 गरीब  कों  करने  का  विचार  है
 ?

 त  की  गई  |
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ~

 ब्बोंको एक  से  दूसरे  तथा
 |  ait  त  सुचना

 ले  जाना  देने  वाला  एक  विवरण  यहां  संलग्न है  |
 देखिये

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ४३ |
 ४०६.  सेठ  अचल  fag:  कया  रेलवे  मंत्री

 रेलवे  कार
 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  पश्चिमी  रेलवे  पर

 ४०९.  श्री  सनिस्वामी  :
 वह  रेलवे डिव्बों तथा पासेलों को तथा  पार्सलों  को  एक  से  दूसरे

 पर  ले  जाने  से  सम्बन्धित  ठेकों  के  बारे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  fe  यह

 सत्य  हैं  कि  कछ  अनत परक  सेवाओं  र्व तवा  क्यों  टेंडर  नहीं  मांगे  जाते हें  जैसेਂ

 आर ०  एम०  Fo  तथा  Alto  ट्०  एन०  कम  क  रने  के  लिये  प्रयोगात्मक  के  रूप म

 अन्तर्गत  कोयला  लाने  ले  जाने  आदि  sat  रेलवे  क ेfar  आडर  दिया  गय

 शॉटगन  प्रयाज  के  लिए
 के  सम्बन्ध  में  टेंडर  मांगे  जाते  हैं

 ?

 के  किन
 किन

 _  रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 भार  पर  डीज़ल

 चाल गन  :  पा सेलों  तथा  सामान्य  माल  के  सी

 म  नासा
 देने  के

 लि  an  (7)  INH NY @ qT aE qe  हे  ae
 के

 सावधानी  काम  करना  पड़ता  खर्चे  में  कमी  हुई  है  ?

 द
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  सरकार के  टेक्निकल  टें  नकल

 कुछ  शाखाओं पर  यात्री  सेवाओं  में  सहयोगਂ  आयोग  तथा  मद्रास  राज्य  का  मुख्य

 पुकार  करने  के  उद्देश्य  से  रेलवे  कारों  के  लिए  इंजीनियर  होगा  ।

 आंध्र  दिया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  पुरी  तरह  जी  नहीं  ।  प्रारम्भिक  कार्यवाही
 मदक की  जायगी  ।

 पूरी  होने  के  बाद  ही  खुदाई का  काम  शुरू

 ब्राडगेज  डीज़ल  इंजन  बांदरी  होगा  ।

 बम्बई  मध्य  तथा  जिनकी  बन्दर  में  तथा  मीटर
 रक्षक

 गेज  डीज़ल  इंजन  भावनगर  नव  लखी

 तथा  ओखा  में  शंटिंग  के  काम  पर  लगाए  गए
 ४११.  श्री  सनिस्वामी :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क
 at  पूर्वी  रेलवे  के  शूटिंग  क्षेत्रों  में  भी  इस

 क्या  यह  सत्य  है  कि  रेल  गाड़ियों  में  डाक
 सम्बन्ध  में  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।

 डाक-रक्षकों के  हवाले  किये  जाते
 डीज़ल  पॉन्टिंग  इंजनों  में

 प्रत्येक  डाक-रक्षक को  और ता  इंधन  खर्चे  की  अपेक्षा  उपलब्धता के

 अधिक  होती  हैं  ।  में  कितने  थैले  हवाले  किये  जाते  हैं
 ?

 एक  रेल  गाड़ी  में  कुल  कितने
 मद्रास म  नल  कप  रक्षक सफर  करते  ह  ?

 ४१०.  श्री  मनिस्वामी  क्या  साथ  तथा  क्या  डाक-रक्षकों को  कोई  सफर

 मंत्री  २६  माघ  १९५४  को  TS  गए  खर्चा  दिया  जाता  तथा  यदि

 कित  संख्या  २६७  के  उत्तर के  तो  किस  दर  पर
 ?

 =

 ब्त्घ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 गृह-काय  उपमंत्री

 दात  )

 मद्रास  राज्य में  पानी  खोजने  के

 कितने  प्रारम्भिक  नल  कप
 औसत  में  ९०  थैले  एक  डाक

 एए  गए ह  रक्षक  के  हवाले  रखे  जाते

 कितने  स्थानों  पर  काम  शुरू  रेल  गाड़ी  में  एक  डाक  रक

 आ  है
 ?

 समय  सफर  करता  ह  ।  कुल  ३०३

 कृषि  मंत्रो  पो०  एस०  देशमुख )
 बारी  बारी  १६३  शाखाओं पर  रेलगाड़ी

 सफर  करते हें  ।
 विभिन्न ज़िलों  में  प्रारम्भिक  खुदाई

 कितने  स्थानों  ्  की  गई  हैं
 यह

 भारतीय
 जी  नहीं  ।  यदि  वह  मुख्यालय

 भूतत्व  परिमाप  संस्था  के  विशेषज्ञों  द्वारा  किये  बाहर  रहते  हैं  तो  उन्हें  पहले  छः  घंटों  ग्रेड

 he

 अथवा  उसके  भाग  के गए  प्रारम्भिक  अनुसंधान पर  तथा  उस  समति

 की
 रिपोर्ट  पर  निर्भर  होगा  जोकि

 स्थान  चलने

 लि

 हिसाब से  स्टे  न  से  बाहर

 के  लि
 थे  र

 थित  की  जायगी  तथा  जिस  में
 भारत  [  जाता है

 ao  प्हं वि ९3 ग्क््

 SB
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 कर  दना  ah  सब  श्रमिकों  को  खेलें मझ  श्री  वी०  पी०  नायर  से

 एक  सूचना  प्राप्त  हुई  जिस  में  रक्षा  संगठन
 देखने  जो  कि  ३  बज  शरू  हो  गई

 संभव  नहीं  था  ।  तथापि  डिपो  की मंत्री  का  ध्यान  अत्यघिक  सार्वजनिक  महत्व

 के
 निम्त  मामले  की  ax  दिलाया  गया है  कार्य  समिति ने  यह  मान  लिया  था  कि  उन

 भ्र  उन  से  star  की  गई  किः वे
 व्यक्तियों  के  अ्रतिरिवत  जिनको  खेलों  में

 इस  मामले  में  एक  वक्त्  दें
 भाग  लेना  था  कुछ  भ्र सैनिक  कर्मचारियों  को

 भी  कायें  के  समय  में  खेल  देखने  दिये  जायें  ।
 “6

 nae

 को  बकर  बस्ती

 आर्डिनेंस  डिपो
 बल  कर्मचारी  ४-५०  के  बाद  जब  कि

 में  होने  वाली  गम्भीर
 डिपो  aq  होता है  खेल  देख  सकते थे  |

 जिन  में  हम०  डी०  एस०  ०

 वालों  ने  स्पो  के  श्रमिकों  पर  हमल क  ८  अप्रैल  डिपो  के  बन्द  होने  के  बाद

 दिया  था  श्र  उन्हें  बरी  तरह  पीटा  था
 जब  श्रमिक dat  देखने के  लिए  are

 roo  PSD



 ३५४१  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  १९  ग्रिनेल  १९५४  सदन  की  बैठकों  से  सदस्यों  BAER

 के  विषय  की  ओर  ध्यान  नही  सम्बन्धी

 समिति आकर्षित  करना

 श्री  सतीश
 काम  पुनः  जारी  करने  का  निर्णय

 उन  में  कंग भग  ५०,  जलूस  बना  कर  श्र  नारे

 लगाते  हुए  खेल  के  मैदान  की  भ्रांत  जाने  किया  परन्तु  उन  में  से  कुछ  ठीक

 लगे  |
 समय  पर  ऐसा  नहीं  कर  क्योंकि

 उन्होंने  ऐसा  इस  लिए

 फिया fe  ge  ३  बजे  से  खेल  देखने  की  वर्तमान  ग्रा देशों  के  डिपो  के

 फाटक  ९-५०  बन्द  कर  जाते
 अदा  नहीं  दी  गई  थी  ।

 डिपो के  एक  सैनिक  पदाधिकारी ने

 में यह  स्वीकार  करता हूं  कि  यदि

 डिपो  पदाधिकारियों  ने  कुछ  विवेक  का
 उन  से  प्रार्थना  की  कि  वे  चुपचाप  बैठ  कर

 खेल  देखें  चूंकि  इस  का  कोई  प्रभाव  नहीं
 प्रयोग  होता  ait  उस  नियम  में

 ढील  दे  फाटक  निश्चित  समय
 इस  लिए  उप  मुख्य  आर्डिनेंस  पदाधिकारी

 जल्दी  से  वहां  गया  कौर  उन्हें  शान्त
 के  बाद  भी  कुछ  देर  खुला  रखा  होता

 तो  यह  झगड़ा  उसो  समय  समाप्त  हो
 करने  की  कोशिश की  ।  इस  बीच  कुछ  श्र

 जाता  तथापि  आदेश  जानो  कर  दिये  गये दर्शकों  जिन्हों  नें  जलूस  वालों  की

 वाही  को  पसन्द  नहीं  किया  उन  से  बहस  हैं  कि  सम्बन्धित  श्रमिकों  को  उस  दिन

 करनी  शुरू  कर  दी  ।  किसी  गम्भीर  घटना  की  छ्ट्ठो क क  दे  कर  उन  कौ  अनुपस्थिति  को

 को  रोकने  के  जलूस  वालों  के  गिर्द  घेरा
 नियमित  कर  दिया  जाय  ।

 डाल  दिया  गया  था  उन  से  कहा  था  कि  ५०५  कमांड  वर्कशाप  के  सम्बन्ध

 यातोवेशान्ति से  खेल  देखें  या  चले  जायें  ।  ५  अप्रैल  RR  को  कार्य  समिति  के

 कुछ तो  पान गये  किन्तु  कुछ  लोग  चले  गये
 |  विचारां  यह  sea  प्रस्तुत  किया  गया

 लाठी  चलाने  का  बिलकूल  कोई  शुक्रवार  नहीं  था  कि  १  मई  १९५४  को ई०  एम०  ई०

 था  ।  यह  घटना  केवल  कुछ  मिनट  तक
 दिवस  मनाने  के

 लिए  यूनिट  कैंटीन  के

 डिपो  में  काम  करने  वाले  कुल  २१७६
 लाभ  में  से  कि  साधारणतया  श्रमिक

 श्रमिकों  में  से  केवल  ५०  ने  इस  प्रदश

 में  भाग  लिया  था  ।
 कल्याण  निधि  में  डाला  जाता  प्रति श्रमिक

 बारह  att  दिय  जायें  |  समिति

 ९  अप्रैल  लगभग  ९  बजे
 के  ६  या  ७  सदस्यों में  केवल  इस

 डिपो  के  कमांडेंट  को  यह  सूचना  दी  गई  प्रस्ताव  से  सहमत  था  ।  इस  राशि  को

 कि  श्री  एस०  एम०  अखिल  भारतीय  खेलों  शर  श्रमिकों  के
 जलपान  पर

 खां

 रक्षा  कर्मचारी  संघ के  जो कि  किया  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहां

 wea  दिन  दिल्ली  में  उन  से  मिलना
 है  कि  ८  १९५४  को  भूख  हड़ताल

 चाहते  हें  ।'  कमांडेंट  तत्काल  फाटक  पर
 की  गई  सरकार  इस  सम्बन्ध

 आये  शौर  श्री  जोशी  ने  उन  से  कहा  कि
 में  कोई  ज्ञान  नहीं  है  ।

 श्रमिक  एक  सात्तिक  हड़ताल  करना  चाहते

 हैं  किन्तु  वह  उन्हें  समझाना  चाहते  हें  कि  सदन  की  बठक  से  सदस्यों  की

 नहं  ऐसा  न  करें  ।  कमांडेंट  ने  श्री  एस०
 अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 एम०  को  श्रमिकों  के  समने  भाषण

 प्रतिवेदन दैनिक  आज्ञा  दे  दी  ।  बहुत  से  श्रमिक

 पहले  ही  डिपो  के  अन्दर  चल  गधे  थे  श्र  श्री  अल्तेकर  सतारा :  मे

 श्री  जोशी  के  कहने  पर  शेष  श्रमिकों  ने  भी  सदन  wi  बठक  से  सदस्यों



 [a
 RYSR  वित्त  विधेयक  १९  अप्रैल  23uyv  fa  |  विधेयक  ३५४४

 aol  समिति  का  द्वितीय  प्रतिवेदन  दूसरा  संशोधन  भारत  बहर

 उपस्थित  करता  टं  |
 ~

 सावंजनिक  चन्दे  के  लिए  जारी  किये

 किसी  ऋण  पर  भारत  सेਂ  बाहर  किलो

 रवि  त
 गेर  निवासी  को  देग  ब्याज  के  सम्बन्ध

 में  छूट  देता है
 ।  जब  १९३९.में  इस  विधि

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  देशमुख )  में  संशोधन  किया  गया  था  और  भारत  मं

 म॑  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  प्रयोग  की  जाने  वाली  उधार  ली  गई  पंजी

 re वित्तीय  वर्ष  PEYY-4Y  के  लिए  भारत  के  बाहर  दिये  जाने  वाले-ब्याज  पर

 केन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय  प्र स्थापनाओं  राय-कर  लिया  जान  लगा  तो

 को  क्रियान्वित  करने  की  व्यवस्था  करन  ग्र भि प्राय  az  था  कि  १  ara

 वाल  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |  १९३८  से  पहल  जारी  किये  गये  ऋणों  पर

 ब्याज  का  छुट  दो  जाये  चंकी  उस  से  पहल
 जहां  तक  आयकर  कौर  अधि-कर

 ब्याज  पर  अय  कर  नहीं  लिया  जाता

 के  रोपण  का  सम्बन्ध  पिछल
 इस  लिए  उधार  लेने  वालो ंने

 ag  से  कोई  परिवर्तन  नहों  है  ।  विधेयक
 भारतीय  प्राय  कर  को  कठौता  या  अदायगी

 के  खंड  २.के  द्वारा  भारतीय  आय-कर  के  लिए  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  था  ।  इस

 अधिनियम  में  कछ  संशोधन  अपेक्षित  |  छट  का  अभिप्राय  इस  प्रकार  के  ऋणों
 इन  में  से  चार  संशोधन  32  पर  दिय  गये  ब्याज  के  लिए  करदाता  की

 १९५४  का  समाप्त  होने  व।ली  रियायतों  अय  से  बिना  किसी  रोक  टोक  के  कटौती
 को  दो  वर्षो ंके  लिए  १९५६  तक  बढ़ाने

 कर  के  बता  दिया  गया  था  परन्तु  गैर  निवासी
 के  सम्बन्ध  में  करारोपण  जांच  समिति

 प्राप्त कर्ताओं  के  हाथों  में  इस  प्रकार  की
 ay  रिपोर्ट  प्राप्त  जाते  इन  छट  के  लिए  भलाई  के  कोई
 रियायतों  को  ate  वर्षों  तक  जारी

 उपबन्ध  नहीं  किया  गया  था  ।  यह  छट
 रखने  का  निणंय  किया  गया  था  ।  a  रियायतें

 उस  समय  १९४१  मं  कार्यपालिका  के  आदेश
 जिनकी  अवधि  बढ़ा  दी  गई  हे  हे  द्वारा  दो  गई  थी  परन्तु  यह  क्सी

 समय  तक  जारी  रखी  जा  सकती  है  अत
 )  केवल  निवासी  व्यक्तियों  से

 श्रवण  पर  लिय  जन  वाले  विदेशी  लाभों
 आयकर  अधिनियम में  संशोधन  कर  के

 इस  cat  वैधानिक  रूप  देना  ठक
 की  छट  ;

 समझा  पथ  |

 (२)  १  अ्रप्रल  १९५६  से  aq  बनाई
 at  में  सदा  शुल्क  को  लेता

 विधेयक  का  खंड  ४  सम्पदा  शल्क  अधिनियम गई  सम्पत्ति  से  होने  वाली  आय  को  दो  वर्ष

 की  छट  म  १५  अक्तूबर  १९५३  जब कि  यह  लागू

 होता  प्रभव  से  संशोधन
 (३)  १  अप्रैल  १९५६  से  पुर्व  पूरे

 किये  गये  मकानों  के  सम्बन्ध  में  १५  प्रतिशत
 ्य  दोनों  संशोधन  स्पष्टीकरण

 के  हेतु  हूं  ।  पहला  संशोधन  यह  संदेह  दूर को  दर  से  प्रारंभिक  अ्रवक्षयण  छट  कौर
 करन  के  लिए  है.कि  सत्य  पर  उत्तराधिकारी

 (४)  यदि  १  ata  १९५६  से  a  मिलने  वाली  सम्पत्ति  पर  वैसे  कर
 उत्पादन  प्रारभ

 किया  तो  धार  लग  सकेगा  जसे  मृत्य  पर  उत्तराधिकारी
 ar के  भ्रन्तगंत  उपलब्ध  we  |  al  मिली  हुई  सम्पत्ति  पर  ।  दूसरा  संशोधन



 ३५४५  वित्त  विधेयक  १९  अप्रैल  १९५४  वित्त  विधेयक  ३५ द

 ato  डी०

 लगाय यह  स्पष्ट  करने  के  लिए  है  कि  सम्पदा  अनुमान  क द  कि  गया  हूँ
 कि 1१  ऐसा  करने

 दीपक  की  अदायगी  का  बीम  या  सम्पदा  से  कलਂ  ७६  कारखानों में  से  १२  को

 शुल्क  की  अदायगी  के  लिए  धन  जमा  लाभ  पहुंचेगा  ।

 रा  देने  के  सम्बन्ध में  धारा  ३३  के  खंड
 शेष  मामला  जित  की  शोर  प  यहा

 और  के  अन्तर्गत दी  गई  we
 निर्देश  '  करूंगा  नकली  रेशम  के  बारे  AT  ।

 कूल
 ५०,०००  रुपये से  अधिक  नहीं  होगी  |

 जो  अभ्यावेदन  मेरे  पास  आये  में  ने

 सीमा  दशकों के  बारे  में  सदन  को  बड़ी  सावधानी  से  उनको  पढ़ा
 है

 कौर  में

 बतला  चुका  हूं  कि  सुपारी  पर  आयात  कर  ने  यह  निर्णय  किया हे  कि  (१)  किसानों

 इस
 लिए  बढ़ाया गया  कि  बीच  के  के  लिए  छट  की  सीमा  ९  कर्मों  तक  से

 व्यक्तियों  का  लाभ  कम  किया  |  २४  करघों  बढ़ा  दी  जाये  (२)  हाल

 पत्तनों से  प्राप्त  बाज़ार के  मय  से  पता  में  घोषित  तीन  पाई  प्रति  गज़  के

 चलता है  कि  33  रुपये  प्रति  ai  के  बढ़े  कर्घा  उप-कर  के  एक  आना

 हुए  शुल्क  कौ
 तुलना  में  बाज़ार  मूल्य  प्रतिबंध  गज़  का  शल्क  घटा  कर  ६  पाई

 १५  रुपये  से  भी  कम  बढ़े  हें पौर  प्रति  बग  गज़  कर  दिया  जाये  ।  ata प

 कूछ  चंद  तक  पूरी हुई  हें  ।  सदन  को  ज्ञात  प्रति  गज़  का  उपकर  भी  इसके  अतिरिक्त

 ह  कि  अभ्यावेदनों  को  ध्यान  में  रखते  देना  पड़ेगा  ।

 मन  साबुन  पर  उत्पादन  शुल्क  में
 उपकर  को  छोड़  अब

 कुछ  परिवर्तन कर दिया है कर  दिया  हूँ  ate  इस

 तरह  कि
 किसी

 fad  ag  में  .  किसी

 शल्क  की  सब  से  पहले  प्रस्तावित  द

 की  लगभग  एक  तिहाई  होगी  ate  संशोधित

 साबुन  के  कारखाने  से  निकलने  वाले  नहाने  दरों  का  ।
 के  सावन  के  पहले  २५  टनों  पर  कौर

 कपड़े  धोने  के  साबुन  के  पहले  १२५  टनों
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 शमी  एच०  एन०  मुकर्जी
 पर  छूट  दे  दी  गई  है  ।  इस  रियायत से

 कल  cx  कारखानों  में  से  ३९  को  लाभ  उत्तर-पूर्व )  at  उस  नाटक  के  अन्तिम

 aq को  देख  रहे  हें  जो  समाप्त  होने
 पहुंचेगा  ।  इस  चर्चा  के  दौरान  में  में  आगे

 चल  कर  वित्त  विधेयक  q  सावन  की
 वाला  @  तथा  जिसकी  समाप्ति  पर  सरकार

 आगामी  बारह  महीनों  के  लिए  देश  के
 परिभाषा  के  सम्बन्ध  में  एक  संशोधन

 करूंगा  ताकि  इसे  afta  स्पष्ट
 वित्तीय  संसाधनों  को  सम्भाल  लेगी  ।  में

 वित्त  के  बारे  में  विस्तृत  चर्चा
 बनाया  जा  सके  |

 नहीं  करूंगा  faq  म॑  यह  कहे  बिना

 सदन  को
 यह

 भी  विदित  है  कि  जूतों  नहीं  रह  सकता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  द्वारा

 के  सम्बन्ध  में  में  ने  इस  रियायत  की  घोषणा  स्वीकार  किए  गए  पा  वर्तनों  के  बाद  भी

 की  है  कि  बिना  बिजली  के  जीने  fade  प्रस्ताव  कुछ  अधिक  उपयोगी

 वाले  कारखानों  के  निए  छूट  की  सीमा  ४९  प्रतीत  नहीं  होते  ।  आगामी  वर्ष  हमारी

 श्रमिकों  तक  बढ़ा  दी  जाये  ।  पहले  उन  योजना  की  दृष्टि
 से  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 कारखानों
 पर  कर  लग  सकता  था

 जित  ay  होगा  किन्तु  उसके  लिए  अपेक्षित  आय

 में १९  से  अधिक  श्रमिक  काम  करते  थे  बहुत  अपर्याप्त  रहेगी  ।
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 वित्त  मंत्री  की  बातों  से  जान  पड़ता  कारों  के  बारे  में  भी  ठीक  नीति  का

 ह  कि  उन्हें  यह  आशा  हो  रही हैं  लम्बन  नहीं  किया जा  +रहा है  ।  में

 fe  अमरीका  तथा  ges की  वर्तमान  रेलवे  मंत्रालय  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना

 मंदी  हो  किन्तु  यह  एक  हूं  ।
 fame  डिवीजन  में  अब

 अम  है  ।  पहले  १९४९ में  जब  अमरीका
 भी  सेकड़ों  कमकर  मकानों  के  बिना हें  कौर

 में  मंदी  हुई  थी  तो  उसका  परिणाम  कोरिया  रद्दी  रेल
 डिब्बों  में

 रह  रहे  हें  ।

 का  युद्ध  अब  भी  उनकी  मंदी  संसार

 के  लिये  संकट  से  खाली  नहीं हैं  ।  हमें
 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  के

 बारे

 अपनी  अर्थव्यवस्था  को  इन  दो  देशों  को  में  स्थिति यह  2  fe  राव  समिति ने
 अपना  प्रतिवेदन  १९५३  में अर्थव्यवस्था  बांध  कर  नहीं  रखना

 चाहिये  ।
 प्रस्तुत  कर  दिया  गया  था  किन्तु  यह

 वेदन  प्रभी  तक
 सदन  के  सम्मुख  नहीं  आ

 पाया है मुझे  ८  १९५३  को  वाणिज्य
 कारण  यह  है  कि  इस  में  एक

 तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा  यह  पता  चला  था  फर्म  को  एक  करोड़  सोलह  लाख  रुपया

 कि  टेक्सटाइल कमिश्नर  के  कार्यालय  में
 अनुचित  रूप  से

 दिए  जाने का  उल्लेख

 एक  ऐसे  निदेशक  भी  हें  जो  ह्

 १६००  रुपैया  महीना  वेतन  पा  रहे
 कुछ  म  पने  हुए  जब  परिश्रमी  बंगाल के किन्तु  जिनकी  शिक्षा  मेट्रिक  तक  भी  नहीं

 है  ।  बेकारी दूर  करने  के  लिये यह  कुछ
 मुख्य  मंत्री  देहली  से  लौट,कर  गए  तो

 अच्छे उपाय  नहीं  हें  ।  प्रकार  लोक  उन्होंने  वहां  जाकर  लोगों से  कहा  कि  में

 लेखा  समिति को  सातवीं  रिपो
 में  पृष्ठ

 योजना  आयोग  से  यह  आश्वासन  ले  आया

 ४२  पर  श्री  बी०  दास  का  एक  वक्तव्य  है  हूं  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गंगा

 बांध  को  सर्वप्रथम  महत्व  fear  जाएगा  | जिस में  उन्होंने  बताया है  कि  डाक  तथा

 तार  विभाग  में  ऐसे  ऐसे  लोग  पड़े  हें  जिन्हें
 गंगा  बांध  के  बिना  कलकत्ता

 बन्दरगाह

 aq  से  निकाल  देना  चाहिये  किन्तु
 को  हानि  हो  सकती  है  और  कलकत्ता  दाहर

 उन्हें  बढ़ी  चढ़ी  पदोन्नतिਂ  दी  गई
 है

 को  पानी  मिलने  में  भी  कठिनाई  पैदा  हो

 सकती  हमें  यह  बताया  गया  है  कि

 सूचना  तथाਂ  प्रसारण  मंत्रालय  में  २५

 व्यक्तियों  को  इस  लिये  निकाल  दिया  गया

 यह  परियोजना  पाकिस्तान  के  साथ

 x  राष्ट्रीय  प्रश्न  पर  बातचीत किये  जाने  के
 हैं  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  उनके

 कारण  वित्तीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 हटाए  जाने

 के  लिए  कहा  किन्तु  वास्तव
 for  नहीं  की  गई  हू  !

 में  चाहता  हूं  कि
 में  स्थिति यह  हूं  कि  उक्त  आयोग ने  तो

 ag  लिखा  था  कि  इन  लोगों  को  आगामी
 चाहिये  इन  बातों  में  कोई  अव्यवस्था

 अवसर  तक  काम  पर  लगा  रहने  दिया

 जाए  ।  दूसरी  ओर  छः  टेक्निकल  सहायकों

 को  हटाने के  लिए  कहा  गया  था  किन्तु उन  नाविकों  के  बीमा  के  सम्बन्ध  में  यह
 में  से  एक  व्यक्ति  वहुत  प्रभावशाली  बताया  गया  था  कि  युद्धकाल  में  भारतीय

 इस  विषय  में  आयोग  की  सिफारिश  नाविकों
 ने  अंग्रेज़ों  के  जहाजों  में  काम  कर

 को  ठुकरा  गया  ।  रेडियो  के  war  के  ay  लाख  रुपये  कमाये  थे  जो  कि
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 एच०  एन०  |

 इंग्लैण्ड  में  हूं  ।
 यदि  नाविकों  के  बीमा  के  रुपया  देते  हैं  किन्तु  हम  क्षय  रोगियों  कें

 लिये  कोई  योजना  हो  तो  हम  उससे  यह  लिये  ५०,०००  शय्याश्मों  की  नहीं
 प्

 राशि
 प्रत»  कर  सकते  ह  सरकार  ने  कर  सकते  क्योंकि  हम  ्  करोड़  रुपये

 में  बताया  कि  इस  बारे  में  उसने  कोई  खच  नहीं  कर  सकते  |  जनता  का  अच्छा

 योजना  नहीं  बनाई  चंकी  सरकार  ने  स्वास्थ्य  होष  से  देश  में  शारीरिक  तथा

 नाविकों  रवा  लिये  कोई  योजना  नहीं  बनाई  साम।जिक  उन्नति  हो  सकती  हैं  ।  सरकार

 है  इसलिये  यह  राशि  हममें  नहीं  मिल  तथा  वित्त  मंत्रालय  योजना  बनाते  हैं  ।  यह

 सकेंगी  एक  वित्तीय  कार्यक्रम  हू  ।  यह  अवास्तविक
 a

 ष  और  लोगों  की  जीवन  दशा  के  समन - क
 आय-कर  जांच  आयोग  ने  अपनी  रिपोर्ट

 रूप  नहीं  हें  |  इसलिये  सूचना  तथा

 में  यह  कहा  हे  कि  सरकार  इसके  Wa
 प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  योजना  के  प्रचार

 बहुत  से  मामले  नहीं  भेजती  जिन्हें  उसे
 कार्य  पर  इतना  अधिक  धन  व्यय  करने

 आयोग  के  पास  भेजना  चाहिये  ।  श्र[योग
 पर  भी  जनता में  इस  योजना  के  प्रगति

 ने  स्वयं  सरकार  से  उसके  पास  मामले  उत्साह  की  भावना  नहीं  भरी  जा  सकी  ।

 भेजने  के  लिये  कहा  जिसके  परिणामस्वरूप

 विदेशी  पूजी  के  विषय  में  हमें आयोग  ने  बहुत  सी  छिपी  ata  का  पता

 लगाया  ।
 अमेरिका के  वाणिज्य  विभाग  प्रकाशित में  नहों  समझ  पाता  कि  जब

 maar  एकत्रित  करने  के  भी  पूर्ण  प्रयत्न  इन्वेस्टमेंट  इन  इण्डिया  में

 नहीं  किये  जातें  तो  सरकार  एक  वास्तविक  नामक  पुस्तिका  से  पता  लगता

 योजना  केसे  बना  सकती  हैं  ।  हमलों  हू  कि  भारत  सरकार  गैर तरकारी

 क्रमों  में  विदेशी  विनियोजन  की  बात  को कम्पनियों  के  लोभ  दर  का  देशनांक

 मानती  और  वह  इसके बढ °  गया  @  ।  वित्त  मंत्री  इन  आंकड़ों

 2  ।  आयकर  विदेशी  वि नियोजकों  st
 अच्छी  शत

 की
 जांच  कर  संकते

 जांच  आयोग +  कुछ  बड़े  उद्योग  देने  के  लिये  तय्यार है  |  वित्त  मंत्री

 पतियों  का  निर्देश  किया  जो  कर  atc  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  अपने

 से  बचने  का  प्रयत्न  करते  कामों  से  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  हे  कि

 देश  में  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  विदेशी

 ag  fer  पूर्व  स्वास्थ्य  मंत्री  से  यह  वि नियोजकों  को  खुली  छुट  होगी  ।  आज

 कहा  गया  था  कि  इन  पांच  वर्षों  में  कल  राज़्यों  के  राज्य-पाल  तथा  मुख्य  मंत्री

 तालों  में  ५०,000  क्षय  रोगियों  के
 इम्पीरियल  केमिकल  इंडस्ट्रीज

 रहने  के  लिये  व्यवस्था  जाय  ।  लिमिटेड  तथा  स्टैंड  बेकुल  घायल

 उन्होंनें  कहां कि  इस  काम  के  लिये  ६  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  बनाई  जाने  वाली

 करोड़  रूपये  के  हिज आवत्तक  अनुदान  की  मारतों  का  उद्घाटन  करते  हैं  ।

 आवश़्यकता  है  और  लगभग  Yo  करोड़

 रुपये  के  अनावत्तेंक  व्यय  आवश्यकता  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 हम  भूत-पुल  नरेशों  को  उनकी  निजी  टी ०  कृष्णमाचारी  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह

 बली  के  रूप  में  लगभग  ५,८०,००,०००  निर्णय  किया है  कि  प्रधान  वित्त  मंत्री

 ४  पये  देते  हम  इन  लोगों को  इतना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  गेर-सरकारी
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 न्
 चचा Wore उद्योगों  द्वारा  Marista  चव्य et  में  भग  पूर्ण  नहीं  इस  समय  तो  आधारभूत

 | द्
 नहीं  लेंगे  तथा  बड़े  बड़  उद्योगों  की  आवश्यकता  है  ।

 जब  हमारे  ऐसे  उद्योग  होंगे  तब
 श्री  एच  एन०  मुकर्जी :  राज्य

 नवीकरण  हमारे  लिये  लाभदायक  होगा  ।

 पुर नें संगठन बके  दो  सदस्यों  जिनहें  ca
 42 fia  anf  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  qa

 के  सम्बन्ध  में  न्यायिक  शान्तिचित्तता

 से  काम  भाषान्वार
 यह  कहना  हू

 कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षक
 अब

 भी  काश्मीर  में  जमे  हुए  हैं  ।  किन्तु  इसके
 प्रान्तों  के  बनाये  जाने  के  विरुद्ध  अपने

 लिये  स्वयं  भारत  सरकार  और  विशेषकर
 विचार  प्रकट  किये  हैं  केन्द्रीय

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ही  उत्तरदायी  हैं  ।  यदि
 सरकार  ने  इस  प्रस्तावना  के  विरुद्ध  कुछ

 आप  पिछली  बातों  पर  विचार  करें  दो  श्राप

 भी  नहीं  कहा है
 ।  और  इसी  बीच  पश्चिमी

 को  मालूम  होगा  कि  लाड  माउंटबेटन  के  ही
 बंगाल  तथा  बिहार  की  सीमाओं  के  पास

 कारण  हमारे  प्रधान  मंत्री  काश्मीर  के

 मानभूम  में  एक  भाषाभाषी  समूह  का
 मामले  को  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  में  ले  गये

 दमन  किया  जा  रहा  है  ।  में  नहीं  चाहता
 भारत  स्मारक  रूख में  कड़ाई  न

 कि  इस  प्रश्न  को  लेकर  बंगालियों  तथा
 होने  के  कारण  हट  और  डलवांय  जैसे

 बिहारियों  में  HE. 7  भावना  पैदा  हो  ।  किन्तु
 सैनिक  अधिकारी  मनमानी  कार्यवाही  करने

 हमारे  देश  में  भाषा  के  आधार  पर  प्रान्तों

 के  पुर्विभाजन  का  सिद्धान्त  मान  लिया
 पर  भी  साफ  बच  निकले  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री

 ने  न  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  एक  बार
 गया  हूं  ।  यदि  इस  समय  किसी  एक  भाषा

 भी  कड़े  शब्दों  का  प्रयोग  नहीं  किया  फिर
 भाषी  समुदाय  का  दमन  जाय  तो

 भी  में  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री
 केन्द्रीय  सरकार  को  इस  पर  ध्यान  देना

 चाहिये  ।
 से  सहमत  हूं  उद्जन  बम  और  एशिया

 समस्याओं  पर  उन्होंने  जो

 उद्योगों  के  अभि नवीकरण  क  कौण  श्रफ्नाया  है  में  उस  के  लिए  उन  की

 मामले  में  हम  अपने  स्पष्ट  कर  प्रशंसा  करता  हूं  ।  लेकिन  हमारी  वैदेशिक

 नीति  तभी  ठीक  हो  सकती हैं  जब  हमारी देने  चाहियें  ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार

 इस  बात  पर  विचार  करे  कि  जब  देश  में  अधिक  व्यवस्था  ठीक  हो  ।  क्योंकि  जब

 बेकारी  बद  रही  है  क्या  तब  अभि नवीकरण  तक  आधिक  व्यवस्था  ठीक  होगी  तब

 उचित हूँ  या  नहीं  ।  सरकार  हमें यह  भी  तक  हम  औरों  के  सामने  अपनी  वैदेशिक

 नीति को  उस  रूप  में  न  रख  सकेंगे  जिस बताये  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  निकट

 भविष्य में  क्या  निश्चित  कार्यवाही  करेगी  रूप  में  हम  रखना  चाहते  हैं  ।

 इस  समय  अभिनंवीकरण  की  इतनी  ara

 इसका  नहीं  हे  जितनी  कि  उपलब्ध  पूजी  में  वित्त  मंत्री  से  यह  पूछना  चाहता

 हूं  कि  जब  अमरीका  में  चीजों के  दाम गत  संसाधनों  के  नये  ATTY

 उद्योगों  में  लगाने  की  आवश्यकता है  ।  जिन  गिर  रहे  हें  शर  आधिक  स्थिति  बिगड़

 लोगों  में  लाभ  कमाने  की  भावना  है  उनके  रही है  तो  फिर हम  अपन  अन्तर्राष्ट्रीय

 व्यापार  के  संगठन  के  सम्बन्ध  में लिये  तो  अभि नवीकरण  हो

 सकता है  fae  जब  बेकारी  की  समस्या  पूर्वक  क्यों
 न

 विचार  करें
 ।  म  समझता

 बढ़  रही  हो  तो  यह  देश  के  हूं  कि  आयोजित  अर्थव्यवस्था
 के

 साथ
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 श्री  एच  ०
 एन

 ०
 मुकर्जी  |

 आधार  पर  वस्तु-विनिमय  समझौते  व्यवस्था  करनी  चाहिए  जिस  से  हम  विदेशी

 करना  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  है  ।  पूजी  के  सम्बन्ध में  was  रह  सके ं|  हमें

 अपने  खनिज-पदार्थों  में  उन्नति  कर  उद्योगों
 हम  प्रेमिका  तथा  नावें  दि

 देशों से  श्रमिक  सहायता  लेते  हें  ।  वास्तव
 स्थापना  करना  हमें  इस

 प्रकार  ere  करना  चाहिए  कि  जिस  से
 में  हमारी  निर्यात  वस्तुओं  के  दाम  गिरा

 कर  थे  हमें  ठग  रहे  हेंस  इन  से  सहायता
 केवल  कुछ  थोड़े  से  लोगों  का  ही  भला  न

 प्राप्त  करने  की  अपेक्षा  हम  इनकी  अधिक  हो  वरन्  सम्पूर्ण  देश  के  हित  का  ध्यान

 रख  कर  चलना  तभी  हमें उन  का सहायता  कर  चूंकि  हमारी  निर्यात

 aga  की  मात्रा  बहुत  अधिक  नहीं  हैं  सहयोग  मिल  सकेगा  और  भी  हमारे

 इसलिए  हमें  दी घं कालीन  आधार  पर  वस्तु  साथ  कष्ट  सहने  को  तैयार  रहेंगे  ।  इस

 विनिमय  के  प्रबन्ध  करने  चाहियें  ।  प्रकार एक  उद्देश्य  को  सम्मुख  रख  कर

 पोलैण्ड  तथा  हंगरी  आदि  कार्य  करने  से  ही  केवल  इसी  पीढ़ी

 का  वरन्  आगामी  पीढ़ी  का  भी  कल्याण समाजवादी  देशो ंसे  हमने  व्यापार  समझोते

 कर  रखे  इन्होंने हमें  उन  पु  जगत  हो  सकेगा |

 मालों को  देने  के  लिए  कहा  हैं  जिन  की  वित्त  मंत्री  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  में

 हमें  आवश्यकता  है  ।  इन्होंने  हमारी  वस्तुएं  से  ऋण  लेकर  अर्थात  विदेशी  सहायता  के

 लेने के  लिए  भी  कहा है  ।  इसलिए  हमें  द्वारा  देश  का  विकास  करना  चाहते  z  |

 इस  वस्तु-विनिमय  व्यापार  की  बात  पर  उन  का  उद्देश्य  घाटे  की  ग्रंथ-व्यवस्था  से

 विचार  करना  क्योंकि  शायद  ये  उन्नति  करना  ह  ।  में  इस  के  पक्ष  में  नहीं

 हमें  अन्य  स्थानों  से  न  मिल  सकें  ।
 हूं  ।  इस  का  परिणाम  देश  के  लिए

 हमारी जो  पंचवर्षीय  योजना  है  वह  दायक  सिद्ध  नहीं  होता  ।  हमारे  देश  को

 बड़ी  ही  विपरीत  हूं  और  मुख्यतः  गैर  अधेड़-व्यवस्था  आधार  कुछ  ऐसा  है  कि

 कारी  क्षेत्र  पर  निर्भर  करती है  ।  न  केवल  पूजी  कमाने  की  बात  कौन  कहे

 वास्तव  में  देखा  जाय  तो  हमारी  कोई  भी  जब  fe  उत्पादन  में  वृद्धि  ही  नहीं  हो
 योजना  नहीं  हैं  ।  प्रोफेसर  जो  सकती  और न  उस  का  उचित  उपयोग

 प्रसिद्ध  झर्थदास्त्री  उन्होंने  भारतीय  ही  fear  जा  सकता  है  ।  हमारे  देश  में

 सांख्यिकी  संस्था
 में  बताया  ar  कि  पु  जनवादी  एकाधिपत्य  का  बोलबाला  जिस  a

 देशो ंमें  किस  प्रकार  राष्ट्रीय  उत्पादन  के  सम्पूर्ण  लाभ  कुछ  मुट्ठी  भर  लोगों  चाहे

 साथ  ही  विनियोग  में  परिवहन  होता  रहता  वे  विदेशी  हों  अथवा  यहीं  हाथ  में

 है
 ।

 यह  विनियोग  निश्चित  तभी  होता  है  समा  जाता  है  ।  इस  को  रोकना

 जब  कि  सभी  को  रोज़गार  देने  का प्रयत्न  आज  हमਂ  द्वितीय  योजना  बनाए  जा  रहे

 जाये  श्र  एकाधिकार  सम्बन्धी
 हें  तो  हमें  इस  बात  पर  ध्यान  देना

 कार्यवाहियां  आर्थिक  merger  दूर  करने  चाहिए  कि  पूजी  की  दौर  अधिक  वृद्धि

 मे में  कठिनाई  उत्पन्न  न  करती  हों  ।  इतना  अवश्य है  कि  हम
 लाभ  की

 चाहता  हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  तथा  एक  सीमा  निर्धारित  कर  दें  और

 प्रधान  मंत्री  st  बातों  ध्यान  दें  कि  प्रथा  में  वास्तविक  सुधार  कर  दें  तो  देश

 हमें  किस  प्रकार  अपनी  योजना  की  की  गरीब  जनता  का  निश्चय  भला
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 हो  सकता  है  आज  अपार धन  राशि  करना  चाहिए  ।  उन्होंने

 कृषि-क्षेत्र के  बाहर  अनुत्पादक  ढंग  से  व्यय
 सन्  १९५१  की  एक  gar  की  रिपोर्ट

 को  जा  रही  है  उस  को  सरकार  उत्पादक  का  हवाला  उस  रिपोर्ट  को  में  ने

 an पर  ला  सके at  हमारे  कृषकों  का  भी  देखा  है  ।  उस  रिपोर्ट  में  यह  ह  कि

 स्तर  उठ  सकता है  ।  ऐसा  करने  से  उन  जो  देश  अपना  कच्चा  माल  बाहर  भेजते

 क्रय-शक्ति  बढ  जायगी  और  हम  हैं  आगे  चल  कर  ae  आफ  ट्रेड

 अपने  उत्पादन  केआ धार  पर  अपनी  स्वयं  की  उनके  खिलाफ  जाते  हें  ।  में
 a

 की  योजना  बनाने  में  समझने  हो  ब०५४१ च  |  अपने  भाई  को  बतलानी  चाहूंगा  कि  अब

 सोना-चांदी  तथा  अन्य  वस्तुयें  देश  की
 बहुत  कम  कच्चा  माल  हिन्दुस्तान  से  बाहर

 उतनी  बहुमूल्य  पूजी  नहीं  है  जितनी  कि  जाता  है  मे  उनसे  पूछना  चाहता  हूं  कि  थोड़ा

 वहां की  जनसंख्या  ।  इसको  उचित  रूप  सी  चीज़ों को  छोड़  कर  कौनसा  कच्चा  माल

 से  कार्य  में  लगा  कर  देश
 की  सर्वतोमुखी  हिन्दुस्तान  से  बाहर  भेजा  जाता  है  ।

 उन्नति  को  जा  सकती  हमारी  विंमान  तो  जो  उन्होंने  sex  डेवलप्ड  )

 योजना  विदेशी  सहारे  पर  आधारित हूं  देशों  को  बातਂ  कच्चे  माल  के  एक्सपोर्ट

 और उस  से  देश  कल्याण  होना  को  लेकर  कही  थी  वह  हिन्दुस्तान

 सम्भव  नहीं
 जान

 पड़ता
 ।

 हमें  अपने
 पर  लागू  नहीं  होती  तौर  मेरी  समझ  में

 पूवे स्थान  को  ग्रहण  करना  है  जिसके  लिए  नहीं  oar  कि  उन्होंने  बगर  सोचे  समझे

 इस  सरकार  को  अपनी  नीति  मेंਂ  कुछ  इस  बात  को  इतना  तूल  क्यों  दिया  ?

 परिवर्तन  करने  होंगे  जिन  उल्लेख

 में  ने  शीघ्रता  में  किया  है  ।
 दूसरे  उनका  ठोस  सुझाव  था  कि  रूस

 वालों  के  साथ  हमारा  बाटर  एग्रीमेंट  होना श्री  बंसल
 )

 :  उपाध्यक्ष

 आज  में  चाहत  हूं  कि  आपकी  ठीक  बाटर  एग्रीमेंट  होना

 लेकिन  में  उनसे  पूछना  चाहता इजाज़त  लूਂ  कि  में  अपने  विचारों  को

 हाउस  के  सामने  हिन्दुस्तानी  में  हूं  कि  क्या  उन्होंने  लड़ाई  के  बाद  जितने

 रखू  ।  बाइलेट्रल  ट्रेंड  एग्रीमेंट्स  व्यापार

 हुए  हूं  उनको  जांचा  है  शर

 अपोजिशन  के  जो  क्या  उन्होंने  यह  देखा  ह  कि  जितने  भी

 डिप्टी
 लीडर  हैं  उन्होंने  अभी  बहुत  बाटर  एग्रीमेंट्स  हमने  दूसरे  मुल्कों  से

 लम्बी  चौड़ी  तकरीर  की  ate  उन्होंने  पिछली  लड़ाई  के  ae  कोई

 शुरू  किया  अमरीका  से  ।  उसके  बाद  उन्होंने  भी  सफल  नहीं  वह  एग्रीमेंट्स  क्यों

 बहुत  सी  मिनिस्ट्री  के  ऊपर  नहीं  सफल  उसके  बहुत  से  सबब

 अपने  विचार  प्रकट  किये  atc  फिर  आखिर  में  उनकी  तफ़सील  में  नहीं  जाऊंगा  मगर

 में  वहू  अमरीका  पर  ही  आ  गये  ।  में  यह  में  बड़े  अदब  के  साथ  कहना  चाहता  '  हूं

 सोच  रहा  था  fe  वह  अमरीका  के  पीछे  कि  एक  टोटे  लीबेरियन  एकोतामी

 क्यों  पड़े  हुए  हें  ।  तो  यह  मेरी  समझ  में  घिकारो  we  हो  उसका

 उनकी  तकरीर  के  आखिर में  are  ज़ब  एक्सपोर्ट  ट्रेड  प्राइवेट  सिस्टम

 कि  वह  इस  बात  को  लाये  कि  हिन्दुस्तान  प्रणाली  )  वाले  देश  से  कभी  नहीं  कामयाब

 वालों  को  रूस  वालों  से  बारटर  एग्रीमेंट  सकता  wt  यह  बड़ी  वजह  2
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 fe  बाटर  एग्रीमेंट  कभी  भी  कामयाब  बढ़ाने  की  बात  चली  तो  में  उनको  यकीन

 साबित  नहीं  होते  ।  में  उन  लोगों  में  से  दिलाना  चाहता  हुं  कि  मेरी  पूरी  पार्टी

 हूं  जो  रूस  के  जे कोर लोवा  किया  के  उनके  साथ  होगी  ।  ट्रेड  कोਂ
 बढ़ाने

 के

 साथ  और  चीन  आदि  देशों  के  साथ  चाहते  लिए  उन्हें  ठोस  सुझाव  देने  पड़ेंगे  ।  जितने

 हैं  कि  हमारे  व्यापारिक  सम्बन्ध  दिन  पर  भी  बाइलैट्रल  ट्रेंड  एग्रीमेंट्स  हुए  वह  क्यों

 दिन  मजबूत  हों  ।  भ्राखिर  हमारी  किसी  कामयाब  नवदीं  इसके  बारे  उनको

 सोचना  होगा  और  उनमें  जो  कमियां  थीं देश  से  दुश्मनी  तो  है  नहीं  ।
 रूस  से  जो

 डेलिगेशन  अभी  आया  हमने  उसका  दूर  करने  के  लिये  उनको  प्रयत्नशील

 बड़ी  भ्रच्छी  तरह  से  स्वागत  किया  कौर  होना  पड़ेगा  |

 उनके  साथ  एक  ट्रेड  एग्रीमेंट  मगर  में
 उपाध्यक्ष  में  अपने  उन  मेम्बर

 यहां  साफ  कर  कि  महज़  ट्रेड  एग्रीमेंट
 साहब  की  तक़रीर  के  बारे  में  अज़ं  कर

 कर  लेने  से  ट्रेड  नहीं  ट्रेड  तो  वह  रहा  में  देखता  हूं  कि
 में  अरपन  असली

 चीज़  है  जैसे  दौनों  हाथ  से  ताली  बजती
 मजमून  से  कछ  थोड़ा  सा  बहका  जा  रहा

 है  एक  से  नहीं  उसी  प्रकार
 से  ट्रेड  ्

 श  |  उन्होंने  जो  लम्बीਂ  चौड़ी  दलीलें  दी

 भी  चलती है  ।  केवल  बाटर  एग्रीमेंट
 थीं  उनमें  में  नहीं  पड़ना  उन्होंने

 qc  साइन  कर  देने  भ्र ौर
 हेर  एक  मिनिस्ट्री  को  लेकर  शुरू  से  आखिर

 फिर  जाकर  रूस  में  चुपचाप  बैठ  जाने
 तक  तरह  डिमांड  एण्ड  ग्रान्ट्स

 से  ट्रेड  डेवलप  नहीं  होगा  ।  अगर
 तथा  पर  बहस  होती है

 वह  चाहते  हैं  कि  हमारी  ट्रेड  रूस  के  साथ
 उस  तरह  से  उन्होंने  बहस  शुरू  की  ।  में

 बढ़े  तो  उनका  we  हो  जाता  हे  कि

 वह  कोशिश  करें  शर  देखें कि  कौन  कौन
 अब  चू  कि  समय  थोड़ा  है  इसलिये  अपने

 a.  यह  जो  faa  विधेयक  हमारे  सामने

 कमज़ोरियां  व  खामियां  हम  में  हूं  जिससे
 सवालात पेश  हे  कौर  इससे  जो

 कि  इनमें  आपस  की  ट्रेड  नहीं  बढ़े  पा
 होते  में  उन्हीं  पर  अपना  ध्यान  रखू गा  |

 रही  हे  कौर  उनको  दूर  करने  का  प्रयत्न  सब  से  पहले  तो  में  यह  करना  चाहता
 करें  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  तफ़्सील  से  बयान

 हूं  कि  जितने  भी  सुझाव  इस  विधेयक  में

 नहीं  करुंगा  क्योंकि  मेरा  समय  केवल  त्द्र्ह
 हैं  में  उनका  समान  करता हं  ।  जेसे

 मिनट  का  é,  लेकिन  में  उनको  यकीन
 ही  यह  बजट  वित्त  मंत्री  महोदय  ने

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  हाउस  में  इस  तरफ
 सदन  के  सामने  रक्खा  उसी  शाम  FT

 जितने  लोग  बैठे  हुए  हैं  वे  इस  बात  के  बाहर  जाकर  प्रेस  प्रतिनिधियों  को  उनके

 इच्छुक  हे ंकि  चेकोस्लोवाकिया
 जितने  भी  सुझाव  हें  उनके  प्रति  अपना

 शर  अन्य  जितने  भी  मुल्क  हे  उनके  साथ
 सेन  घोषित  कर  दिया  था  और  जब

 हमारी  ट्रेड  बढ़े
 और  दिन

 पर  दिन  बढ़े
 |

 a  से  मंत्री  महोदय  ने  यह  चालीस
 में  ट्रेड  की  तरफ  भी  उनकों  इस  बात

 नम्बर  १,२  और  ३  हमारे  प्लॉन  की  प्रगति

 का  यकीन  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारे  के  बारे  में  दिये  हें  तब  से  में  उनके

 देश  की  ट्रेड  चाहती  है  कि  हमारा  लेन
 भी  सुझाव  हैं  उनका ak  भी  ज़ोर से

 देन  इन  मुल्कों  के  साथ  बढ़े  कौर  अगर  ada  हो  गया  हूं  |  अपने  इस  समर्थन

 आगे  कोई  अवसर  हमारी  ट्रेड  आगे  का  सबब  में  थोड़ी  देर  बाद  इस  सदन
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 सामने  रक्ख गा  ।  अभी  में  एक  छोटो  सी  होगी  ।  यह  एक  बहुत  बड़ी  रक़म

 मंत्री  महोदय  के  सामने  लाना  चाहता  ।  में  उन  लोगों में  से  हूं  जो  यह  चाहते

 हूं  ौर  ae  यह  हैं  कि  यह  आपनें  शर  इस  बात  की  कोशिश  करना  चाहते

 रेयन  के
 कपड़े  के  ऊपर  एक्साइज  ड्यूटी  कि  हम  यह  प्लानਂ  )  पूरी  तरह

 लगायी हैं  उसको  न  लगायें  तो  बहुत  अच्छा  से  इम्प्लीमेंट  करें  ौर  उस

 होगा  और  उसके  बदले  में  मेरा  सुझाव  रास्ते  में  जितने  चाटें  फाल्स

 है  कि  रैयन  याने  जो  हम  इंपोर्टर  )  हों  उनसे  हम  अपने  को  बचा  कर  आगे  बढ़ें

 करते  हें  उस  पर  इस  समय  ३६  परसेंट  कौर  में  चाहता हूं  कि  २२२५  करोड़  रुपयें

 इम्पोर्ट  ड्यूटी  उसको  का  जो  टार्गेट  है  वह  पूरे  का  पूरा  हमें

 बढ़ा  कर  ४५  फ़ीसदी  कर  दें  तो  उनको  निभाना  are  इसीलिये  हमें  इस

 एक  करोड़  रुपये  से  भी  ज्यादा  मिल  जायगा  बात  से  मुहू  मोड़ना  नहीं  चाहिये  कि  ८९०

 और  जितना  असन्तोष  छोटे  २.  कारखाने  करोड़  रुपय  का  डीसी  हम  करना  पड़ेगा  ।

 वालों  में  फैला  हुआ  ह--अमृतसर  गौर  सूरत  जब  हमें  इतना  बढ़ा  डेफिसिट  करना  पड़ेगा

 से  लोग  आये  wit  उन्होंने  अपनी  कठिनाइयां  शर  उससे  जो  मुद्रास्फीति  इनफलेशन

 रक्खें--अगर  मंत्री  महोदय  मेरा  सुझाव  मान  होगा  उसको  रोकने  का  क्या  इलाज  है  ?

 लें  तो  उनਂ  कठिनाइयों में  बहुत  कमी  हो  उसका  उपाय  यही  है  कि  जो  क्रय  शक्ति  देश  में

 जायगी  ।  मेरा  सुझाव है  कि  अगर  आज  दें  उस  क्रय  शक्ति  को  दूसरे  रास्तों  से

 एक्साइज  ड्यूटी  कौ  हटा  वापिस  लें  ।  एक  तरीक़ा  एक्साईज  ड्यूटी

 दिया  जाय  कौर  उसके  बदले  में  इम्पोर्ट  का  दूसरा  तरीका  इनकमटैक्स  का

 ड्यूटी  ३६  फ़ीसदी  से  बढ़ा कर  ४५  फ़ीसदी  है  att  तीसर  तरीक़ा  जोन्स  का

 कर  दिया  जाय  तो  कोई  हज  बजट  में  नहीं  एक्साइज  ड्यूटी  के  सम्बन्ध  में  विधेयक

 होगा  att  जितनी  छोटा  इंडस्ट्रीज़  हें  उनमें  में  जो  सुझाव  दिया  है  में  उसका

 जो  असन्तोष  फैला  हुआ  वह  आसानी  समर्थन  क्यों  कर  रहा  उसका  सबब  यह

 से  दूर  हो  जायगा  ।  है  कि  इस  समय  इनकमटैक्स  को  बढ़.ने  के

 लिये  कोई  मांग  नहीं  आनी  चाहिये  ौर

 में  ad  अर्ज़॑  कर  रहा  था  कि  इस  उसकी  एक  खास  वजह है  कौर  उसे  हमारे

 विधेयक  में  जितने  सुझाव  दिये  गये  हैं  उनका  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  बड़ी  अच्छी  तरह

 मेरे  समय न  करने का  एक  दूसरा  सबब  से  रक्खा है  कि  यह  टेक्सेशन

 यहाँ  कि  जो  नक्शा  हमारे  देश  के  सामने  का  सवाल  एक  टेक्सेशन  कमीशन

 इस  पंच साला  योजना  का  है  में  के  सामने  पेदा  हूं  और

 समझता हूं  कि  सदन  के  सदस्यों  ने  जो  वह  बड़ी  ग़ौर से  इस  बात  को  देख  रहा

 तीन  व्बल्स थि  चाट्स  )  हैं  उनको  ह ैकि
 आख़िर  किस  तरह  का  हमें

 गौर  से  पढा  होगा  उनको  गौर  से  पवन  ब  star)  यहां  पर  क़ायम

 के  बाद  एक  चीज़  सामने  ald  है  करना  चाहिये  जो  कि  इस  प्लान  को

 वह  यह  है  कि  भ्रमर हम  अरपना यह  प्लान  मद्देनजर  रखते  हुए  बेस्ट  पाटिल  रिजल्ट्स

 पांच  वर्ष  में  खत्म  करना  जेसा  कि  सर्वोत्तम  हमें  दें

 हमें  ख़त्म  करना  चाहिये  तो  हमें  ८९०  झर  जब  कि  वह  आयोग  इस  सारी  चीज़

 करोड़  रुपये  डेफ़िसिंट  करनी  कों  बड़ी  गौर  से  देख  रहा  दे  आ  इसी
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 के  लिये  वह  नियुक्त  किया  गया  है  तो  मेरी  हमें  इन  पर  करना  वह  करने

 के  बाद  भी  हम  २२४४  करोड़  रुपये
 के

 समझ  में  नहीं  आता  फि  यह  उचित  होगा

 कि  हमारे  मंत्री  महोदय  इस  वक्त  दत्त  टार्गेट  को  इन  पांच  वर्षों  में  पूरा

 कर  मुझे  तो  इन  area  को  देखने टेक्सेशन  के  ढांचे  को  एकदम  बदल  दें  कौर

 इस  बात  का  इन्तज़ार  न  करें  कि  उस  के  बाद  ज़रा  भी  शक  नहीं है  कि  az

 हमारे  वित्त  मंत्री  ate  हमारी  सरकार  इस अयोग  को  हमारे  सामने  रिपोर्टो  आये

 ताकि हम  गौर  से  सोचें  यह  भी  वि  चार  बात  के  ऊपर  बिल्कुल  उतारू  हो  जाय  कि

 करें  जो  ८९०  करोड़  रुपये  का  इनफेक्शन  हमें  यह  प्लान  करना  है  तो  मुझे

 इस  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  कोई  शक  नहीं  मालूम  होता  कि  बावजूद

 की  के  द्वारा  इसके  fe  हमारा  प्लान  इन  तीन  वर्षों

 में  काफी  पिछड़  गया  उसको  पूरा उसके  असर  को  हमें  किन  तरीक़ों  द्वारा

 रोकना  होगा  ।  उसका  तरीक़ा  यह  है  कि  किया  जा  सकता  है  |

 जित  जिस  सेक्टर  में  वह  ¥  स०  To

 रुपया  बढ़े  उस  सेक्टर  से  हम  उस  रुपये

 को  वापिस  ले  लें  र  उसका  एक  सबसे
 में  बताऊं  क्यों  ।  पहले  साल  ने

 २६२  करोड़  रुपये  खच  दूसरे  साल
 अच्छा  तरीका  हमारे  खयाल  में  यह  है  कि

 एक्साइज  ड्यूटी  चीजों पर  लगती  है
 Roe  तीसर  साल  cS 4

 aa  किये  ।  यानी  दूसरे  कौर  तीसरे  साल
 वह  उन  लोगों  को  देनी  पड़ती  है  जो  उन

 के  बीच  में  जो  हम  ने  अपनी  प्लेन  को
 चीज़ों  को  इस्तेमाल  करते  बहुत  से

 वह  करीब  करीब  १४०  करोड़
 मेरे  भाई  यह  कहते  हैं  कि  आखिर  ये  जूते

 रुपये  से  बढ़ाया  ।  इसी  तरह  अगर  हम
 पर  क्यों  इस  तर हूं  का  कर  लगाया  जाय  ?

 पहले  तो  जो  जूतों  के  ऊपर  कर  लगाया
 तीसरे  कौर  चौथे  साल  के  जो  ५६४  करोड़

 रुपये  के  बजट  फिरसे  के
 गया  है  वह  हर  एक  जूते  पर  नहीं  लगा

 जो  we  २  घरेलू  उद्योगों  द्वारा  जूते

 आंकड़े  )  हें  उन  को  देखें  तो  उन  में  हमने

 १५३  करोड़  रुपये  से  बढ़ाया  ।  इसी  तरह  से
 बनाये  वह  इस  टैक्स  से  बरी

 भ्रमर  हम  आखिरी  साल  के  ७३५  करोड़
 कर  जायेंगे  और  fas  उन्हीं  जूतों  रुपये  के  ad  को  ले  कर  अपनी  प्लेन  को
 पर  कर  लगेगा  जो  बड़े  २  कारखानों  में

 पुरी  करना  चाहें  हमें  १७१  करोड़
 बनते  हें  ौर  हमारे  वे  भाई  जो  इन  बड़ी  २  न्  से  बढ़ाना  पड़ेगा  |

 में
 मानता

 हूँ  कि कम्पनियों  के  बनाये  जूते  पहनना  चाहते
 यह  दरें  कुछ  थोड़ी  ज़्यादा  हें  मुकाबले  इस

 हैं  पौर  ad  कर  सकते  हें  उनका  यह  ot
 के  कि  अगर हम  ने  प्लेन को  पहले से

 हो  जाता  है  कि  सरकार  को  ख़ास  तौर
 ठीक  तरह  से  बराबर  चलाया  होता

 ।

 पर  जब  कि
 वह  इतना  इनफ़लेशन  कर  रही  लेकिन  फिर  भी  में  इन  को  इतना  ज्यादा

 है  तो  उसमें  ter  सा  हिस्सा  बेटियों  श्र

 टैक्स
 के  रूप  में  सरकार  को दें

 नहीं  समझता  कि  हम  मायूस  हो  कर  बेठ

 जैसा  कि  पिछले  दिन  हमारे  faa

 मंत्री ने  कहा  ।  मुझे  वह  चीज़  weet

 दूसरा  सवाल  यह  पदा  होता  है  कि  नहीं  लगी  ।  उन्होंने  कहा  कि  हम  प्लेन  को

 यह  जो  ८९०  करोड़  रुपये  डेफिसिट  ८०-८५  परसेन्ट  तक  ही  निभाने  पायेंगे  ।
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 sit  यह  मुझे  इस  लिये  नहीं  भाई  कि
 में  नामुमकिन बात  है  कौर  हमें  अपने  को

 इस  में  मायूसी  देखता  भ्र  मायूसी  के  इस  भुलावे में  हगती नहीं  रखना  चाहिय े।

 इस  लिये  मे  जो  भाई  इस  तरफ  ad
 साध  साथ

 में  इस  में  यह  देखता
 हूं

 कि  भ्रमर

 हम  ने  ढीलापन  wae  किया  तो  जो  हुए हैं  उनका  फर्ज  तो  है  जो
 उस

 हमारी  पांच  ag  की  प्लेन  है  उस  में  ६  तरफ  बैठे  हुए  उन  से  भी
 अपील  करता

 वह  लग  जायेंगे  ।  यह  चीज  में  बर्दाश्त  नहीं  हूं  कि  वह  इस  प्लन  को  कामयाब बनाने  में

 कर  सकता  ।  इस  के  पीछे  एक  कहानी  पुरी  सहायता  सरकार  को  यह  नहीं कि

 वह  में  बताउं  ।  अभी  जेसे  हमारे  माननीय  मुकर्जी  साहब

 खड़े  हुए  भ्र ौर  उन्होंने  प्लेन  के  ऊपर तो  कुछ

 क
 श्री  ato  डी०  देंदातुख  :  में  ने  कहा  पर  रूस  अमरीका की  बात

 कहा  था  कि  हम  योजना को  कम  से  कम  ८५  कहने  लगे  जो  दो  चार  इधर  उधर  को

 प्रतिशत  श्रव्य  पूरा  कर  लेंगे  इसका  ताइपे  मिनिस्ट्रियों  )  में  कमियां  हें  उन

 यह  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  कि  हम  की  बात  कहने  लगे  ।

 केबल  ८५  प्रतिशत  तक  ही  सीमित  रहेंगे  ।
 डा०  लंका  सुन्दरम  )

 :

 लोक सहकारिता  की  समिति  के  सम्बन्ध  में
 श्री  बंसल  :  श्राप  को  घन्यवाद  कि

 क्या  gar  उस  की  तो  दो  वर्षों  में  एक  ही
 आप  ने  जो  मेरी  बड़ी  भारी  बंका

 आप  को

 बैठक  हुई  है  ?
 उस  को  दूर  किया  में  तो

 अपनी  पुरी  सपोर्ट  देना  चाहता  हू ंकि
 ars  श्री  बंसल  :  इसका  जवाब  तो  मंत्रो  महोदय

 पाच  वर्ष  में  इस  प्लेन  को  पूरा  देंगे  ।  में यह  नटों  कहता कि  जो  कुछ  भी  हमारी

 आखिर  कोई  भी  प्लेन  बगैर  जनता  को  सरकार इस  a के  बारे  में  कर  रही  है

 तकलीफ़  आप  उसकी  नहीं  कर  वह  सब  ठीक  ही  कर  रही  है  ।  सदन  को  यह

 सकते  ।  जितने
 भी  दूसरे  weal के  उदाहरण  मालूम है  कि  में  इस  बात  के  ऊपर  कि  हमारी

 हमारे  समने  अनाप  देखेंगे  कि  उनਂ  सब  प्लैन  करीब  करीब  २००  करोड  रुपये  से

 में
 यह

 बात  हुई  ।  रूस  में  प्लैनिंग  वह  चार  वर्षों में  पिछड़ी  जा  रही  सरकार

 केवल  fest
 श्र  टायल  का  बड़ा  भारी  क्रिटिक रहा  हूं  ।  लेकिन

 से  ही
 नहीं  हुई  बल्कि उस  में  ब्लड  भी  dar  तक मन  अजे  किया  कि  ag  बात  मुझे

 शामिल था  ।  अर  भी  देशो ंमें  जहां पर  भाई  नहीं  कि  वित्त  मंत्री  ने  हाउस  के  सामने

 प्लैनिंग  वहां  feats  टायल  बहुत  बताया  कि  इस  तरह  ज्यादा  लोकेशन्स

 ज्यादा  शामिल  रहा  ।  इस  लिये  यदि  हमारे  हुए  हें  और  वह  अनयूटिलाइन्ड

 देश
 में  इतनी  मुद्रा  स्थित  करने  के  बाद  भी  रहे  ।  यह  बात

 ठीक
 है  कि

 जनता  को
 कुछ  थोड़ी  सी  तकलीफ  होती  कुछ  दूसरी  मिनिस्ट्रियों  की  कमजोरियों  की

 नो  उत्  को  तकलीफ  उठानी  पड़ेगी  ।  बजह  से  जो  लोकेशन्स  थे  वह  श्रनयूटिलाइज्ड

 ड्राप  यह  रहें कि  हमारे  रहन  सहन  का  रहे  हें  में  यह  नहीं  कहता  कि  इस  में

 tan  पांच  ast में  कुछ  थोड़ा सा  बढ़  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  का

 अप  यह  समझें कि  बगैर  कुछ  किये  कसूर  सारे  ढांचे  का  कसूर  जो

 बगैर  कुछ  तकलीफ  उठाये  बर्गर  कुछ  हमारा  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  से८  में  उस

 सेक्रिफाइस  किये  हुए  यह  हो  तो  यह  का
 कसूर  समझता ह्  जब  तक  हम  इस
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 ढांचे
 को  नहीं  बदलेंगे

 कौर  ऐसा  ढांचा  नहीं  प्लैनिंग  एटामिक  साफ

 बनायेंगे  जो  कि  इस  प्लैन  को  एग्जिक्यूट  कर  दि  केबिनेट  wit  प्रोडक्शन  कमेटी  wim  दि

 इन  सब  में  एक  बड़ा  सामंजस्य तब  तक
 में  समझता हूं

 कि  जनता

 का  स्तर  भी  नहीं  ऊंचा  होगा  कौर  हमारी  होना  उन  में  कोश्राडिनिशन  होना

 प्लैन हूं  वह  पेपर  ही  पर  रह  चाहिये
 ताकि  इस  काम  रुकावट

 जायेगी  ।
 में  अप  को  हमारा  जो  राज

 कल  हमें  पड़ती  हुई  नजर  आती

 इकानामिक  कमेटी  आफ  दी  केबिनेट है  वह  वह न  रहे  ।

 प्रोडक्शन  कमेटी  ग्राफ  दि  के  बिनेट

 वह  बनी  ।  प्रोडक्शन  कमेटी  आफ  दि  कैबिनेट  में  ने
 कुछ  उदाहरण  ग्रीन  सामने

 की  afar  शायद  एक
 जिन  में  जितना  रुपया  था  वह  खर्चे  नहीं

 हम्ना  एसा  नहीं  था  कि  उन  में  लोकेशन बार  भी  अच्छी  तरह  से  नहीं  या  शायद

 UH  साध  बार  बैठी  तो  जो  हमारे
 न  रहा  सब  के  लिये  थे

 वह  सब  val  चीज़ें  थीं  जिन  पर  कि co fam  केसिंग  जो  कि  इस  प्लैनिंग
 के

 देश  का  निर्माण  निर्भर  करता हैं  ।  पेनिसिलीन लिये  ही  बनाये  गये  जब  तक  उनमें

 कोऑर्डिनेशन  नहीं  फैक्ट्री  के  लिये  ६४  लाख  रुपये  मंजूर  हुए

 शौर  ३०  लाख  रुपये  लगाये  मशीन जब  तक  प्लन  को  एग्जिक्यूट  )

 करने  की  भावना  ag  नहीं  तब  तक  र्ल्स  फैक्ट्री  के  लिये  १४३  लाख  रुपये  मंजूर

 हमारी  प्लैन  आगे  नहीं  बढ़  सकती  ।  हुए  wit  केवल  ५०  रुपये  उस  में

 लगाये  हेवी  इलेक्ट्रिक  इक्विपमेंट  के लिये  मेरा  सुझाव  है  कि  हम  को  इस

 मिनतिस्ट्रेशन  ( carrera) के  ढांचे  इस  प्लैन  fat  एक  लाख  रुपये  ऐलोकेट  उस  में

 के  एग्जिक्यूट  करने  वाले  ढांचे  को  बदलना है  ।  से  सिर्फ  ५०,०००  रुपये  खर्च  किये  गये  |

 झप  के  अलावा  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट्स में  कोई  भी  सेक्रिफाइस  ऐसी  नहीं  समझता

 जो  किस  के  लिये  नहीं  की  जा  सकती  ।  लोकल  वर्क्स  ग्रोवर

 हमकों  हर  ऐसी  चीज़  को  हटाना  चाहिये  जो  इंडस्ट्रियल  हाउसिंग

 इत्यादि  के  लिये  १७  करोड़  रुपये  रक्खे fe  इस  प्लैन  को  सक्सेसफुल  करने  के

 रास्ते  में  रोड़ा  अटकाने  वाली  हो  ।  लेकिन  खां  हुए  सिफ॑  ८  ७२  लाख

 रुपये ।  ५०  करोड़  रुपये  रक्खे  गये  थे  फार दि

 डवलपमेंट  श्राफ  बेसिक  इन्डस्ट्रीज  ऐंड में  ने  दो  सुझाव  रक्खे |  एक  तो  हमें

 इस  प्लैन  को  पांच  वर्ष  के  भीतर  ही  भीतर  ट्रान्सपोर्ट  प्लैन  के  शुर ूमें  यह  रक्खा

 गया  था  और  खर्च  का  तखमीना  है  fat
 पूरा  करना  चाहिये  ate  इस  में  जितनी भी

 रुकावटें  उन  सब  पर  हमें  हावी  ५०  लाख  रुपया  |  इस

 होना  चाहिये  ।  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  हमें
 मेरी  मेमोरेंडम  में  कहा  जाता है

 ait  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  सेट  में  इस  प्रकार
 सरकार  नें  हेवी  इलेक्ट्रिकल से  रहो  बदल  करना  चाहिये  कि  वह  इस

 इक्विपमेंट  के  लिये  कारखाना  बना  ने  के
 प्लैन  के  लिये  एग्जीक्यूटिव  बन  जाय

 प्रस्ताव  पर  विवार  किया  हे  1”  ५०

 तीसरा  मेरा  सुझाव  यह  है  कि '  ह्म  करोड  रुपये  ऐलोकेट  के  बाद
 सरकार  के  ज़ो  बहुत  से  wr  यानी  प्लैन  के  चौथे  at  में  वह  प्रपोजल  रिवाइव
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 किया  जाता  है  ।  अगर  हमारी  यह  हालत  को  बुलाया  गया  श्र  उन  को  उन  को

 है  तो  हमारी  प्लैन  नहीं  चल  सकती  ौर  जिम्मेदारियां  बताई  गई  कि  तुम  ने  यह

 इसी  लिये  मेरी  अपील  अपनी  सरकार  वायदा  किया  था भ्र ौर  हमारी  प्लैन  जिस

 वित्त  मंत्री  से  ही  अपनी  सरकार  से  को  अच्छी  तरह  से  चलाना  चाहियें था  वह

 हू  कि  वह  इस  प्लैन  को  जरा  ज्यादा  नहीं  चल  रही है  तो  उस  में  बाधा  क्या

 सीरियसली  ल  wit  इस  में  जितनी  जितनी  है  ?  जहां  तक  मुझे  पता  &  कि  ४२  इन्डस्ट्रीज

 स्कीमें  हैं  उन  को  पुरी  करे  ।  में  से  एक  राध  को  कर  अगर

 हो  तो  पूछा  वरना  जहां  तक  मुझे
 सवाल  पुछा  मुकर्जी  साहब  ने

 मालूम  हूं  किसी  को  बुला  कर  नहीं  पुछा  ।

 पूछा  कि  प्राइवेट  सेक्टर  इस  में  कर

 रहा है  ?  प्राइवेट  सेक्टर  के  लिये  २३३  करोड  तो  अगर  हमारा  यह  प्लान  ह  तो  उस

 रुपये  इन्डस्ट्रीज  ड्वेलपमेन्ट  एड  को  हमें  प्लानिंग  के  तरोके  से  चलाना  होगा  ।

 एक्स्पन्शन  विकास  तथा  इस  तरह  यह  नहीं  चल  सकता  कि  एक

 के  लिये
 प्लैन  में  की  गई  किताब  में  यह  लिख  दें  कि  यह  प्राइवेट

 थी  |  में  ने  मूल्य  आंकड़े  देखे हें  वहू  वे  सेक्टर  यह  फलां  मिनिस्ट्री

 gine  हें  जिन  के  लिये  इण्डस्ट्रियल  यह  स्टेट  गवर्नमेंट  करेगी  कौर  ड्राप  चुपचाप

 सेन्ट  ऐंड  रेगुलेशन  के  भ्रन्तर्गतਂ  नये
 बैठे  रहें  ।  प्लान  का  मतलब  यह  है  कि

 कौर  पुराने  उस  प्लान  को  निभाने  के  जितने  भी

 afar ~  के  एक्सपैन्दशान  के  लिये  रंग  हूं  उन  सबका  बराबर  कोआ ड़ि नेशन  होना

 परमिशन  लेनी  पड़ती हे  ।  यह  अगर  श्राप  उनको  बार  बार  बुलाते

 आंकड़े  ११५  करोड़  रुपये  कें  हें  ।  इस  प्रकार  डाइरेक्शन  देते  रहें  शौर  उनको  साथ

 से  अगर  श्राप  देखिये  तो  पांच  वर्षो ंमें  ३००  चलाते  रहें  तब  तो  प्लान  चल  सकता है

 करोड़ से  ज्यादा  इस  प्राइवेट  सेक्टर  का  लेकिन  अगर  यह  fan  किताब  में  ही  लिख

 हिस्सा  cor  हमारी  wit  में  ।  में  बत्न  रा  जाय  तो  यह  प्लान
 नहीं

 चलेगा  ।

 को  बहुत  कम  नहीं  समझता  ।  यह  काफी  प्लान  का  यह  मतलब  नहीं  =  कि  एक

 भाग है  जिस को  वह  ले  रहे  हें  ।  किताब  लिख  दी  कौर  फिर  सब  लोगों  पर

 छोड़  दिया  कि  कह  उस  को  चलायें  ।  यह

 में  जानता  हूं
 कि  जिन  ४२  इन्डस्ट्रीज  चीज़  उस  खास  तौर  पर  ज़रूरी  हो

 का  wa  में  जिक्र  किया  है  उन  में  जाती  हैं  जब  कि  श्राप  डेफिसिट  फाइनेंसिंग

 जिस  तरह  से  तरवकी  होनी  चाहिये  उस
 करने जा  रहें  हैं  ।

 तरह
 से  नहीं हो  रही  मगर

 में  पुछना

 चाहता  हुं  अपनी  सरकार  से  कि  अगर  वह  श्राप  पांच  साल  में  ९००  करोड़ का
 तरक्की  '  उन  में  नहों  है  तो  क्या  पिछले  डेफिसिट  फाइनल  क्सग  करने  जा  रहे  इस

 तीन  att  में  कभी  भी  प्लैनिंग  कमिशन  डेफिसिट  फाइनेन्सिंग  के  मले  पर  में
 दो

 ने  इन्डस्ट्री  वालों  को  एक  सवाल  अपने  वित्त  मंत्री  महोदय  से

 बुला  कर  कहा  झप  क्यों  अपने  टार्गेट  पुछना  चाहता  हु  वह  यह  कि  इधर

 तीन  वर्षों  में  २२५  करोड़  का  डेफ़िसिट को  पुरा  करने  में  कमजोरी  महसूस  *करते

 कया  कभी उन  को  बुलाया  गया  शर  फाइनेंसिंग  हुमा है  श्र  इस  के  नीचे  जो

 उन  की  दिक्कतों  को  पूछा  कभी  उन  एक  नोट  fear  garg  उसमें  यहाँ  कि
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 ९०  करोड़  रुपया  पब्लिक  ने  एबजाबे  किया  ।
 हैं  कि  उस  पर  बहुत  सिलाई

 तो  बचता है  १३५  करोड़  रुपया  ।  लेकिन  किया  जाय  ।  वह  बहुत  पुराना  बना  gal

 जब  में  रिज  te  के  ऑ्रांकड़े  देखता हूं  है  कौर वह  एसे  ded  से  कलेक्ट

 तो  मुझे  यह  १३५  करोड़ की  बढ़ोत्तरी  कहीं  किया  जाता  है  कि  गलत  आंकड़े  मिलते

 मालूम  नहीं  दे  नोट्स  इन  सरकुलेशन  हें  ।
 इसलिए जब  तक  आप  अपना  प्राइस

 एट  दी  एंड  १९५१  के  इंडेक्स  न  सुधारें  तब  तक  तो  यह  श्र  भी

 अन्त  तक  चलने  वाले  में है  १२०४  जरूरी है  कि  आपका  मार्केट से  टच  रहे
 करोड़  श्र  २६  १९५४ में  वह  है  और  खास  तौर  से  जब  fe  अपको  इन

 वह  घट  जाता  हे  बढ़ता  नहीं ।  अगले  दो  वर्षों में  नियंत्रण  रखना  पड़ेगा

 मान  ५२  श्र  ५३  के  बीच  में  बढ़ता  है  में  समझता हूं  कि अगर  आप  इतना  डीसी

 प्रौढ़  मारे  2EX3  कौर  ५४  के  बीच  में  फाइनेंसिंग  करने  जा  रहे  हैं  आपको

 बढ़ता  लेकिन  art  १९५१  से  नहीं  किसी  न  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  रखना

 बढ़ता  ।  बीच  में  जो  बढ़ोत्तरी  होती  है  पड़ेगा  ।  लेकिन  अगर  वह  लड़ाई  की  तरह

 वह  १३५  करोड़  की  नहीं  है  ।  १९५१  के  का  नियंत्रण  होगा  तो  श्राप  की  प्लान  कभी

 मुकाबिले  में  आजकल  १८करोड़  कम  १९५२
 नहीं  चल  सकेगी  ।  इसलिए  में  चाहता  हूं

 के  मुकाबिले  में  ८७
 करोड़  है  शर  fe  आप  जो  नियंत्रण  लगायें  उसके  बारे

 १९५३  के  मुकाबिले  में  ५३  करोड़  ज्यादा  में  अभी  से  बैठकर  बहुत  अच्छी  तरह  से

 है  ।  तो  में  यह  पुछना  चाहता  कि  यह  सोच  विचार  कर  लें  उन  लोगों  के  साथ

 जो  आंकड़ों  में  थोड़ा सा
 फरक  है  इसकी  क्या  बैठकर  यह  करें  जिनका  काम  arte  के

 वजह  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि
 ट्रेंड  को  देखने का  है  और  उनसे  विचार

 इस  चीज़  का  मार्केट  पर  असर  पड़ता  विभष  करके  आप  इस  बात  का  अन्दाजा

 में  यह  नहीं  कहता  कि  जब  are  डेफिसिट
 लगायें  कि  किस  किस  प्रकार  का  नियंत्रण

 फानॉन्सिंग  करते  तो  उसका  असर
 हम  को  करना  चाहिए  ।  कंट्रोल  का  मतलब

 मारकेट  पर  नहीं  पड़ेगा  ।  इसलिए  में  इस
 यह  नहीं  कि  फिजीकल  कंट्रोल  हालांकि

 बात  पर  जोर  देना  चाहता हूं  कि  जब
 में  उसके भी  बहुत  खिलाफ नहीं  हूं  ।

 अभी
 ड्राप  इतने  बड़े  पैमाने  पर  डेफिसिट

 नेत्रसिंह  करने  जा  रहे  हें  तो  ड्राप  को
 चीनी  के  दाम  तेजी  पर  चल  रहे  थे  तो  खाद्य

 मंत्री  ने  बाहर  से  चीनी  मंगाई  ।.  यह  बहुत
 प्राइस  eee  पर  भी  निगाह  रखनी  पड़ेगी

 अच्छा  नियंत्रण  प्लान  को  पुरा  करने
 के

 लेकिन  में  नं
 ५

 वित्त  मंत्री  की  स्पीच  में
 लिए  अंत को  इसी  तरह  का  नियंत्रण  करना

 इसका  जिक्र  नहीं  पाया  1  तो  में  पुछना
 मं  तो  चाहता  हूं  कि  श्राप  इसके

 चाहता  हूं  कि  क्या  आप  यह  किशन  नहीं
 बारे  में  अच्छी  तरह  से  सोचें

 ।  ऐसा
 न  हो

 रख  रहे  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  बात
 fe  एक  महीने  बाद  दरें  बढ़ें  अरार  आप  बिना

 की  जरूरत है  कि  हम  प्राइस  ट्रेंड्स  सोचे  समझे  नियंत्रण  कर  दें  झर  उसका
 को  वाच  करें  ate  श्राप का  टच

 बरच्छा  असर  होने  के  बजाय  बुरा  बरसर  हो
 मार  केट  से  रहना  चाहिए ।  में  नहीं  जानता

 fe  आपका  मार्केट  से  है  या  नहीं
 इसलिए  में  af  करता  हूं  कि  इस  नियंत्रण

 के  मसले  को  आप  wear  तरह  सोचिये

 लेकिन  यह  चीज  जरूरी  है  ।  आपका  प्राइस  a  उसके  लिए  तैयार  रहिये  ।  में  चाहता

 इंडेक्स  इस  काबिल  नहीं  हूं  प्र  सारा  देश  चाहता है  कि  हमारा
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 प्लान  ठीक  तरह  से  चले  क्योंकि  अगर  यह  एशिया  तथा  यूरोप  के  देशों  में  freer

 ठीक  तरह  से  नहीं  चलेगा  तो  आप  बेकारी  सहायता  के  जो  परिणाम  निकले  हें  उनसे

 वित्त  मंत्री  परिचित  इसलिये  हमें  तो के
 मसके

 को  हरगिज़  तै  नहीं कर  सकते  |

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  )  :
 अपनी  प्रतिष्ठा  बनाये  रखने  के  लिये  अपने

 ही  देश  का  सहारा  लेना  चाहिये  भले  ही
 में  इस  विधेयक  की  पूर्णतया  विरोधी

 ~

 प्रतिवर्ष  में  देखती  हू ंकि  सरकार  इसमें  कुछ  समय  अधिक  लग  जाय  किन्तु

 कुछ  कुछ  बहाना  निकाल  कर  नये-नये  विदेशों at  म्ह  ताकना  में  अच्छा  नहीं

 कर  लगाती  जा  रही  हे  faa  देश  का  समझती  जब  हमने  इतने  दिनों  तंक

 जीवन  है  कर-दाता  उसका  आधर  सतत  करके  स्वतन्त्रता  प्राप्त
 कर  ली

 तो  फिर  इस  सहायता  के  लिये हम  अपनी न्हीं  दोनों  के  चारों  ओर  आज  a

 सम्पूर्ण  वित्त-व्यवस्था  घूम  रही  हे  और  स्वतन्त्रता  को  संकट  में  क्यों  डाल  दें  ।  इस

 लिये में  इस  प्रस्ताव
 का  विरोध  करती

 वित्त  मंत्री  के  इशारे  पर  ही  तो  सारे  देश

 की  शान्ति  सम्पन्नता  नाचती  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  कृपया  मेरी

 ु  भाग्य-चक्र  चलाने  वाले  वित्त  ओर  सम्बोधन करें  ।

 ही  हैं  आये  दिन  जनता  को  नये
 कुमारी  एनी  अपने  बजट

 कर-भार से  लाद  देने  में ही  संतोष है  ।  भाषण  की  प्रस्तावना  में  माननीय  मंत्री  ने

 ag  उनकी  वित्तीय  नीति है  ।  अपने  मंत्रालय  की  प्राप्तियों  के  गुण  गाए

 देश  की  ae  मुद्रा नीति  के  लिये वह  हैं  तथा  अन्त  में  कांग्रेस  सरकार  की  प्राप्तियों

 घाटे  का  आय-व्यस्क  रखते  हें  कौर  उसकी  के  गुण  गाए  हें  किन्तु  उन्होंने  दो  चीज़ों  के

 पूर्ति  करों  में  वृद्धि .  के  करना  बीच में  अधिक  कर  लगाने की  अपनी

 चाहते  मूझे यह  स्पष्ट कहते  हुए  खेद  प्रस्थापनाएं भी  पेश  की  हें  ।

 होता है  किन्तु  में  tar  कहने  के  लिये
 माननीय  मंत्री  ने  सरकार  की  जिन

 विवश  क्योंकि ये  हमारे  देश  के  प्राप्तियों का  वर्णन  किया है  उन  से  न  केवल
 गरीब  लोगों के  गले  पर  कुल्हाड़ी  की  मार

 हम  सहमत  हें  अपितु  हम  उनकी  प्रशंसा  भी
 वाली  चोट  पहुंचाते  हैं

 करते  हें  ।  शरणार्थी  समस्या  ५००

 में  ने  अभी  जो  अफवाह  कैबिनेट  में  देशीय  राज्यों  के  एकीकरण  की  समस्या  को

 मत-भेद की  सुनी  है  सम्पूर्ण  विश्व  जिस  सफलता  से  हल  किया  गया है  उस

 के  लिये  ARAGITTH  हैं  की  हम  सराहना किये  बिना  नहीं  रह

 ऐक  ओर  वित्त  मंत्री  विदेशीਂ  पूंजी  सकते  हें  ।  यह  सब  कुछ  सही

 की  बात  करत ेहूं  और  प्रधान  मंत्री  अपनी  अब  हम  चित्र  के  दूसरे  पहलू  को

 गौरव की  रक्षा  के  राष्ट्रीय  ऋण  देखते  हें  ।  सात  वर्षों  में  केन्द्रीय

 की  मांग  करते  हैं  ।  मेरी  तो  समझ  में  सरकार  की  कुल  रेलवे  बजट  से

 नहीं  आता  कि  किस  की  बात  मानी जाय  तथा  सामान्य  बजट  F  ५८८५  करोड़

 वित्त  मंत्री  मुझे  क्षमा  करें  उनकी  रुपये  रही  है  ।  यदि  हम  भारत  क  सभी

 वाही  तो  मुझे  कुछ  पंचंमागियों  जैसी  जान  राज्यों  की  आय  को  ले  लेंगे  तो  यह  गत

 पड़ती  है
 ।  सरकारी नीति

 की  पुष्टि के  सात  वर्षों  में  लगभग  ३५,०००

 लिये  इसको  अस्वीकार  करना  आवश्यक  करोड़  रुपये  के  बराबर  आ  जाती  है  +

 ऐसी  दशा  में  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से

 100  PSD
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 एनी

 पूछना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  चित्र
 नांगल  में  इंजीनियरों  की  गोष्ठी  से

 सम्बन्धित  रिपोर्ट  में  भी  कम खींचा  है  क्या  वह  ऊपर  उल्लिखित  राशि

 को  देखते  हुये  संतोषजनक  यह  अधिक  खर्चा  आदि  की  शिकायत  कीं  गई

 g
 a

 || संतोषजनक  नहीं  पर्याप्त  नही ंहू  तथा

 जितना  अच्छा  यह  था

 AT  नई  करारोपण  प्रस्थापनाएं  हमारे खतना  नहों है  ।  कारण  क्या है
 ?

 सामने  रखी  गई  राज्य  के  पास  पर्याप्त
 में  ने  कुछ  शरणार्थी  बस्तियां  देखी  हैं

 आय भी  है  तथा  परियोजनाएं  भी  हैं  ।
 वहां  क्वार्टरों  में  बड़ी  भीड़  रहती  है  |

 जहां  तंक  परियोजनाओं  सम्बन्ध
 परन्तु  योजना  आयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  ढांचा  तेयार  नहों  किया है  जिस  की

 है  अभी  तक  एक  भी  परियोजना पुरी

 नहीं  हुई  है  जिससे  कि
 देश

 को
 लाभ

 सहायता  से  कि  इन्हें  ध्यान पु वंक  क्रियान्वित

 किया  जा  सकता  ।  सचिवालय  में

 पहुंचता  ।  चीन दो  ही  वर्षों में  कुछ  बड़ी  बड़ी
 वाही  का  दौर  हैरी हूं  ।  यही  चीज

 परियोजनाओं  को[क्रियान्वित  कर  सका  है  ।
 तंत्र  को  बदनामਂ  कर  रही  है  ।  पहले  इन

 प्रत्येक  सरकारी  विभाग  में  फजूलखर्ची  बातों  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  तथा

 हो  रही  है  तथा  कई  एक  विभागों  में  फिर  करारोपण  की  प्रस्थापनाएं  पेदा  की

 भ्रष्टाचार का  दौर  दौरा  है  ।  लोक  लेखा
 जानी  चाहियें  ।  श्रीमान्  में  इस

 समिति  की  उपपत्तियां इस  बात  को  सिद्ध  विधेयक  ar  विरोध  करती  हूं

 करती है  ।  इस  समिति ने  अपनी  रिपोर्ट  में

 कई  ऐसे  मामलों  का  उल्लेख किया  है  जहां

 कि  सरकार  पैसा  बचा  सकती  थी  ।  इस

 श्री  एन०  एम०  लिंगम
 :

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  ~ SI-TIT  ने

 समिति  ने  प्रशासकीय  लेखा-परीक्षा  प्रणाली  झपने  भाषण  में  कहा  कि  देश  की  वर्तमान

 अपनाने  सिफारिश  की  तू  पथिक  नीति  इसकी  विदेश  नीति  के  संगत

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  को  छोड़ कर  किसी  भी  नहीं  हे  ।  एक  प्रो  वह  यह  कह  रहे  हें  कि

 अन्य  मंत्रालय ने  यह  प्रणाली  नहीं  अपनाई  |
 हम  पश्चिमी  देशों  से  सहायता  ग्रहण  कर

 प्रतिरक्षा  सेवाओं  से  सम्बन्धित  लेखा  परीक्षा  रहे  हें  तथा  दूसरी  र  वहू  कह  रहे  हैं

 रिपोर्ट  में  बताया  गया है  कि  निश्चित  टेंडर  कि  हम  उन्हें  कच्चा  माल  भेज  कर  सहायता

 प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  किया  गया  हैं  आदि  दे  रहे  यह  दोनों  बातं  परस्पर  विरोधी

 जिसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को  बहुत  ही  दीख  पड़ती  हैं  ।

 नुकसान  उठाना  पड़ा  है  ।  यह  एक

 अफसोसनाक  बात है  ।  हमारे  देश  ने  कुछेक  विदेशी  मामलों

 के  सम्बन्ध  में  जो  नीति  अपनाई है  उसे  देखते
 इस  के  अलावा  FEY L-UR  तथा

 १९५२-५३  में  लगभग  सात  करोड़  रुपये  हुये  शायद  वह  यह  समझते  होंगे  कि  भारत

 कम्युनिस्ट  गुट  के  समीप  आ  रहा का  नुकसान  हुआ  तथा  इस  राशि  को

 wee  खाते  में  डाला  गया  है  |  जभी  तो  विदेशों  से  प्राप्त  करने

 इसी  तरह  से  रेलवे  से  सम्बन्धित  लेखा  की  बात  उन्हें  कूछ  असंगत  लगी  |  वर्तमान

 परीक्षा  रिपोर्ट  में  भी  अनधिकृत  व्यय  के  यग  में  सारे  देश  परस्पराश्रित हें  ।  भारत

 मामले  पेश  किये  गए  हैं  ।  सारे  विश्व  को  देता  भी  रहा हँ  तथा  इस
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 से  sar  भी  रहा  आज  उसकी  जो  अन्य  बातों  के  प्रति  उनका  क्या  रवैया है

 सहायता  की  जा  रही  है  वह  उसकी  महानता  तो  लोगों  का  यह  कहना  ठीक  प्रतीत

 को  तथा  उसकी  जीवन  शक्ति  को  ध्यान  में  होता  है  कि  वह  देश  array  से  बाहर

 रखते  हुये  जा  रही  है  ।  कमजोर  देश  कहीं  कौर से  प्रेरणा  प्राप्त  कर
 '

 रहे  हैं  ।

 ही  विदेशी  सहायता  को  आत्मसात  नहीं  में  उन्हें  कहना  चाहता हूं  कि  वह  गलत

 कर  सकते  परन्तु  यदि  श्राप  में  रास्ते  पर  जा  रहे  हैं  तथा  ae  राष्ट्र

 शाक्ति  हो  तो  बाप  सहायता  ले  भी  सकते  जीवन  की  धारा  को  मोड़  नहीं  सकते  हैं  ।

 हैं  तथा  दे  भी  सकते  सहायता  ग्रहण  वह  देश  की  प्रतिभा  तथा  इसके  आदेशों के

 करने  से  हमारी  प्रतिष्ठा  में  कोई  फक  विरुद्ध  जा  कर  उलटी  गंगा  बहा  नहीं  सकते

 नहीं  कराया  हे  शौर  न  आयेगा  ।  वित्त  न्  उन्हें  यह  बात  समझनी  चाहिये  |

 मंत्री  को  अपनी  नीति  में  परिवर्तन  करने  के
 दूसरी बात  यह  है  कि  देश  में  ऐसे

 feu  कहता  अनुचित है  ।  हमारा
 सहित्य  तथा  ऐसी  फिल्मों  की  भर  मार

 जीवन  एक  निरन्तर  धारा  की  भांति  चला
 @  जोकि  हमारे  युवकों  के  मन  को  भ्रष्ट

 रहा  है  ।  कोई  बिदेशी  विचारधारा
 करती हैं  तथा  इन  से  उनका  नैतिक  पतन

 इस  का  रुख  मोड़  नहीं  सकती  है  ।  भारत
 होता  है  ।  हमें  इस  विपदा  का  निवारण

 के  लिए  वह  एक  कुलजीत  दिन  du  जब  करना  चाहिये  जिस  से  कि  हमारी
 कि  यहां  की  जनता  इस  का  रुख  मोड़ने  का  शक्तियां  नष्ट  भ्रष्ट  न  हो  कर  रचनात्मक

 करेगी  |  कार्यों  की  कौर  लग  जायें  |

 बजट  प्रस्थानों  पर  यहां  अन्त  में  हमें  इस  बात  की
 ओर

 ध्यान

 लम्बी  चर्चा  हुई  है  ।  परन्तु  इसके  एक  देना  है  कि  कोई  धन  नाश  न  होने  पाये  ।

 महत्वपूर्ण  पहलू  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  वित्त  मंत्री  जी  का  काम  निस्सन्देह  दुःसह

 है  ।  यद्यपि  लोकतंत्रीय  ढ़ांचे  के  arn  जेल  हमें  सारे  राष्ट्र  उन्नति

 पर  आयोजन  करने  में  हम  ने  अपनी  होगी  ।
 अन्यथा  यदि

 इस  में  कोई  विलम्ब

 योग्यता  दिखाई  फिर  भी  में  समझता  होगा  तो  हमारी  मुसीबतें  बढ़ती  जायेंगी  ।

 हूं  कि  आयोजन  के  काम  में  ae  संघटन  में  दो  एक  तौर  बातों  की  तरफ  श्राप

 तथा  सामूहिक रण  की  बातें  भी  श्री  जानी  का  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  ।

 चाहियें  ।  यदि यह  चीजें  इस  में  न  श्राजायेंगी
 उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति

 तो
 आयोजन

 का  काम  उतना  प्रभावी  a

 होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  तीन  अथवा  चार
 पहले  हमें  इस  का  फैसला  करना

 चाहिये  fe  faa  विधेयक  प्रथम
 बातों  की  आर  आप  का  ध्यान  दिलाना

 चाहता  हूं  ।
 वाचन  के  लिए  कितना  समय  रखा

 द्वितीय  वाचन  के  लिए  कितना  समय  रखा

 पहली  बात  विचारधाराओं  का  संघ  जाय  तथा  तृतीय  वाचन  के  लिए  कितना

 है  |  कम्यूनिस्ट  दल  के  एक  माननीय  सदस्य  रखा  जाय  ।  में  भाषणों  के  लिए  समय

 सीमा  भी  निश्चित  करना अभी  बताया  कि  हमें  एक  होकर  तथा  चाहता  हूं
 संगठित  हो  कर  काम  करना  चाहिये  |  क्योंकि  बहुत  सारे  सदस्य  बोलना  चाहते  हैं  ।

 कहने  को  तो  यह  बात  ठीक  है  /
 परन्तु  पहले  हम  तृतीय  वाचन  को  लेते  हैं  इस  के

 जब  हम  देखते  हैं  कि  राष्ट्र-ध्वज  तथा  fou  कितना  समय  रखा  जाना  चाहिये  ?
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 कुछ  साननीय  सदस्य  :  एक  घंटा  |  बनाई  जा  रही  हैं  ।  निवंहनाथ  यह  सडक

 स्थानीय  निकायों  age  की  जा  रही  हैं  ।

 डा०  लका  सुन्दरम  :  दो  घंटे  ।  गत

 ay  भी  इतना  समय  रखा  गया

 जब  तक  सरकार  इन  सडकों  के  निर्वहन  के

 लिए  स्थानीय  निकायों  को  वित्तीय  सहायता

 सय्यद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण
 नहीं  देती  है  जनता  के  श्रम  से  को

 सामान्य  चर्चा  में  अघिकांश  गई  यह  सड़कें  बरबाद  हो  जायेंगी  |

 सदस्य  भाग
 लेने

 के
 लिए  उत्सुक हैं  ।  स्थानीय  संस्थाएं  तो  जनता  के  लिए  सामान्य

 चर्चा  भर  तृतीय  वाचन  में
 सुविधाएं  भी  नहीं  जटा  पाई  हैं  ।  मेरा

 अधिक  were  नहीं  है
 ।

 सामान्य  चर्चा  के  सुझाव है  fe  केन्द्रीय  सडक  निधि  को

 लिए  हम  तीन  दिन  नियत  करने  को  तैयार  सडकों  को  रखने  के  लिए

 हें  |  चू  कि  संशोधन  अथवा  परिवर्तन  के  अधिक  राष्ट्रीय रकम  चाहिए  ॥

 लिए  विवादास्पद  खण्ड  नहीं  हें  मेरा  विचार  राज फप थों  के  लिए  नियत  राशि  में  कमी

 है  कि  खण्डवार  विचार  कर  तटीय  की  जा  सकती  क्योंकि  उन  में  एकदम

 वाचन  के  लिए  भी  चार  घंटे  पर्याप्त  मरम्मत की  आवश्यकता  नहीं है

 ।  ग्रामों  की  सडकों  का  विकास  ग्रामों  के

 पुनर्वास  की  दष्टि  से  नितान्त  श्रावक

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  हां  ।

 ह

 इस  faq  अब उपाध्यक्ष  महोदय

 भ्रान्ति  घन्टा  तटीय  वाचन  में  लगाया
 श्री  थाना  पिल्ले  )

 बोलने  का  अवसर  देने  के  लिए में  आपका जायगा  ।  तीन  are  खण्ड वार  चर्चा के  लिए

 नियत हैं  ।  झा भारी  हं  ।  हमारी  वित्तीय  नीति  का

 झार्धिक  स्वरूप  कुछ इस  प्रकार  का  हैं  कि

 भी  एन०  एम०  लिंगम  :  सामुदायिक
 कोई  व्यवस्था  न  हो  शौर  जनता  की

 योजनाओं  शौर  राष्टीय  विस्तार  सेवा  के
 अ्रधिकਂ  सहायता  की  जा  सके  |  डसी

 काय  संचालन  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  विचार
 अदय  से  पंचवर्षीय  योजना  की  रचना  की

 उपस्थित  करूंगा  ।  यह  सर्वविदित  तथ्य
 गई  है  जिसे  राष्ट्रीय  सिद्धि  की  बाइबिल

 है  कि  क्षेत्र में  राष्टीय  विस्तार  सेवा
 कहा  जाता  ह  ।  योजना  के  रचयिताओं

 गि  संचालन  किया  जा  रहा  है  वहां  कार्यान्वित  पद्धतियों  के  विषय  में

 का  रिता  भ्रान्दोलनਂ  कृषकों  को  अधिक  ऋण
 सुन्दर  लेख  लिखे  उन्होंने  कहा  है  कि

 सुविधाएं  प्रधान  नहीं  कर  सका  है  ।  हमें  योजना  की  सफलता  के  लिए  कार्यकारिणी

 मालम  है  कि  देश  में  अभी  भूमि  का
 झर  जनता  का  सहयोग  आवश्यक  हूँ  |

 प्रशन  हल  नहीं  किया  गया  और  उर  के  अनसार  सेवा  की  कतिपय

 परिणामस्वरूप  उन्हें  सहकारी  संस्थान ं  से
 सम्पत्ति  की  घोषणा  ale  सम्बन्धियों  की

 ऋण  नहीं  मिलेगा  |  जब  तक  कृषकों  को
 सम्पत्ति  के  लेखे-जोखे  के  grave  पर

 रुपया  उधार  नहीं  मिल  सकता  है  उन्हें  भ्रष्टाचार  कौर  पक्षपात  को  निर्मल  कियां

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों  में  पुनर्वासित  जा  सकता  है  ।  यदि  आप  सहयोग  चाहते
 करना  दुष्कर  हू  ।

 हैं  वह  उन्हें  प्रेरित  करने  पर  मिलेगा

 अथवा  उनकी  निन्दा  करने  पर  ?  सेवा एक  ait  बाधा  है
 ।

 इन क्षेत्रों में

 कई  मील  लम्बी  सड़कें  ऐच्छिक  श्रम  द्वारा  नियोजित  व्यक्ति  अपनी  बात  कहते  में



 ~~
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 समर्थ  नहीं  है  लेकिन  अपनी  व्यक्तिगत  बात  न  करने  वाले  स्टेनोग्राफर  स्थायी  कर  दिए

 गए  एक  दूसरा  तरीका  यह  श्री  है  कि
 चीत  के

 दौरान  में  वह  जो  उदगार  प्रकट

 करते  हैं  उनका  श्राव्य हैं  कि  यद्यपि  निपुण  व्यक्तियों  की  पद वृद्धि  दुर्गति  के

 जाति  अधिनियम  समाप्त  कर  साथ  कर  दी  जाये  ।

 दिया  गया  हैं  लेकिन  सरकारी  कर्मचारियों  इस  के  बाद  सरकारी  कर्मचारियों  की

 में  एक  नवीन  अपराधी  जाति  पेदा  कर  सुविधा  का  प्रत  है  |  यह  बड़े  कौतूहल

 दी  गई  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  की  बात  है  कि  १९४९  में  मितव्ययता

 व्यवस्था  के  नाम  सरकार  ने  पी०  टी०  को बुरे  मनुष्य  हें  ।  लेकिन  बुरे  मनुष्य  बगर

 दण्ड  छूट  जाते हैं
 अर  निरपराध

 व्यक्ति  की  रियायतें  निम्नतम  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 करते  हैं  कि  उनका  अपमान  किया  के  विषय  में  स्थगित  कर  दीं  कौर  उन्होंने

 जा  रहा  है  ।  भ्रच्छे  व्यक्तियों  की  यह  वेतन  प्राप्त  पदाधिकारियों  के  वेतन

 दुर  होनी  चाहिए  ।  में  ५००  रुपये  की  ऐच्छिक  कमी  का

 पुरःस्थापन  किया  मुझे  मालूम  है  कि  यह

 सेवायों  के  प्रत  में  मुझे  कुछ  और  भी  कठौती  बाद  में  वापस  कर  दी  गई  लेकिन

 कहना  है  ।  भरती  का  पी०  टी०  ato  की  अभी  तक  पूर्वे

 पद वृद्धि  आदि  सब  कुछ  असंतोषजनक  हूँ  ।  अवस्था में  नहीं  लौटी  ।  उन  की  यात्रा

 हम  कह  सकते  हें  कि  हमारे  यहां  संघ  सम्बन्धी  सुविधाएं  भी  सन्तोषजनक  नहीं

 लोक  सेवा  प्रान्तीय  सेवा  आयोग  वाद्य मायकों  और  स्कूल  के  बालकों

 प्राधिकार  इन  में  भी  तो  देश  के  की  चार  या  पांच  के  समूह  में  जाने  पर

 आदमी  ही  काम  करते  हूं  ।  कार्यकारिणी  सुविधाएं  मिल  जाती हैँ  लेकिन  देश  के

 के  सुपुर्द  अधिक  सत्ता  नहीं  दी  जानी  सुदूर  भागों  से  आने  वाले  सरकारी

 उक्त  आयोगों  को  सर्वोच्च  सत्ता  चोरियों  को  यह  रियायत  उपलब्ध  नहीं

 देना  way  नही ंहै  ।  उन  में  हमारी  उन  में  बड़ा  सन्तोष  और

 ही  तरह  साधारण  व्यक्ति  काम  करते  हैं  ।  तोगत्वा  असन्तोष  का  परिणाम

 उन  की  उच्च  योग्यताएं  हो  सकती हैं
 भक्ति  हीनता  में  प्रकट  होगा  ।  में इस

 अन्यथा  उन  का  काम  करने  का  का  समर्थन  नहीं  कर  रहा  हूं  लेकिन  में

 इतना  ही  कहता  हूं  कि  वित्त  मंत्रालयਂ  की
 कार्यकारिणी  के  समान  ही  है  ।  प्रान्तों  में

 जातीयता  की  पक्षपातपूर्ण  भावना है
 ।  फाइल  विरोधी  के  सदस्य  के  पास

 संघलोक  सेवा  आयोग  में  जातीयता  और
 ~

 पहुंच  रक्षा  मंत्रालय  की  फाइल  के

 भाषागत  विचार  का  ध्यान  रखा  जाता  पाकिस्तान  में  चले  जानें  श्र  चन्दा  रिपोर्ट

 है  ।  अतः  एक  नई  विधि  की  स्थापना  की  के  गुप्त  प्रलेखों  के  समाचार  पत्रों  में  छप

 जानी  चाहिए  जहां  संघलोक  सेवा  अयोग  जाने  पर  किसी  को  श्राइचयं  नहीं  करना

 इन  सब  से  प्रकट  है  कि  कार्य ae  कार्यकारिणी  को  संयुक्त  रूप  में

 अधिकार  प्राप्त  हों  ।  वही  पद वृद्धि
 कारण  का  जिस  रूप  में  कायें  संचालन

 और  स्थायीकरण  का  काम  करें  ।  मुझे
 bs  हो

 रहा  है  उस  पर  होंगें  विश्वास  नहीं

 aren  ह  कि  जिन  लोगों  q  हूं  ।

 सेवा  आयोग  की  परीक्षा  पास  करली  थी  राज  के  निम्न  वेतन  पाने  वले

 उन्हें  स्थायी  नहीं  किया  और  पास  सरकारी  कर्मचारियों  की  स्थिति  को  बड़ा
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 नुकसान
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 पहुंचा  है  ।  हमारे  यहां  आई०  नीय  मित्रों  को  इस  प्रतिवेदन  का  खंडन

 करने के  लिए  में  चुनौती  देता gt सी०  एस०  श्रीराम  एं०  एस०  वर्ग

 उनकी  अपनी  एक  अलग  जाति  हें  जिस की

 प्रदाताओं  में  अवर
 ~  जातीय  ste  फूट  की

 मनोवृत्तियों  सब  फैली  हुई  हैं  ।  भाषा
 र  नान-गजटेड  पदाधिकारी

 सम्बन्धी  बातों  का  उल्लेख  कर  हम  इनमें
 हं  में  सरकार से  पूछता  हूं  कि

 बढ़ावा  दे  रहे  हम  दक्षिण  में  हिन्दी
 हमਂ  इन  सब  हल  किसਂ

 का  समधन  करते  हें  ।  हम  ने  हिन्दी  को
 प्रकार  कर  रहे  ही

 भारत  की  राष्ट्रभाषा  मान  लिया  है  +

 ‘[afza  ठाकुर  दास  aria  feria  आप  सब  जानते हैं  कि  हम  नहीं

 जानते  यहां  जो  लोग  अंग्रेज़ी  बोल

 कार्यकारिणी  का  पुर्नेंसंगठन  सकते  हैं  उनसे  हिन्दी  बोलने  के  लिए  कहा

 e  और  पुनर्वासित  करना  हमारे  अधिकार
 जा  रहा  है  ।  पहले  यहां  हिन्दी  भाषणों

 में  मुझे  उम्मीद  है  कि  सरकार  इसे
 के  अनुवाद  का  प्रबन्ध  था  लेकिन  अब  वह

 शीघ्र  करेगी  |  समाप्त  हो  गया है  ।  में  अपनी  से

 हम  भविष्य  का  लिए  योजना  बना
 निवेदन  कर  हू  कि  हिन्दी  का  पुरःस्थापन

 लेकिन  हमने  इसके  लिए  ata

 रहे  हैं  लेकिन  इन  असंतुष्ट  व्यक्तियों  के
 वधि  निश्चित  कर  दी  है  ।  भाषा  का  ़डत

 सम्बन्ध  में  कोई  योजना  सफल  नहीं  हो

 सकती  ।  राष्ट्रीय  पुर्ननिर्माण  में  जनता
 हमारे  सहयोग  से  हल  किया  जाना  चाहिए  ॥

 हम  हिन्दी  के  सैनिक  लेकिन  आपकी
 के  सहयोग  की  बात  साम्यवादी  दल  के  नीति  हमारी  सहायता  नहीं  कर  रही  हैं  ।
 नेता से  सुनकर  कौतूहल  ।

 वह  दक्षिणा  में  उन  लोगों  की  मदद  कर
 एक  सुन्दर

 रही  है  जो  हिन्दी  के  विरोध  में  नारे  लगा
 sat  लेकिन  हम  किसीਂ  के  विरुद्ध

 नहीं हैं
 यद्यपि  हम  यहां  साम्यवादी  दल  रहे  हैं

 ।

 थी  वो रस् वामी के  विरुद्ध  हैं  लेकिन  हम  चीन  अथवा

 अन्य  किसीਂ  देश के  विरुद्ध नहीं  हैं  ।  अनुसूचित
 :  तामिलनाद  हिन्दी

 का  ange  नहीं  है  ।  वहं  हिन्दी  का
 विरोधी

 रूस  की  चलचित्र  प्रदर्शनी  कराने  पर
 q  |

 एक  सार्वजनिक  सभा  हुई  ।
 मास्को  जाने

 वाले  हमारे  सब  साथी  वहां  थे  लेकिन  श्री  ara  पिल्ले  :  उन्हें

 किसी  ने  उन्हें  नहीं  देखा  ।  लेकिन  जब  करने  दो  ।  में  उनके  विरोध  को  चुनौती

 बह  रूस से  लौटे  तो  उन्हें  पुष्प  मालायें  देता  हम  ने  इसी  प्रदान  पर  उन्हें  हराया

 पहनाई  महापुरुषों  की  भांति  उनका
 जब

 उन  में  चुनाव  लड़ने
 का  भीं

 स्वागत  किया  गया  ।  विदेशी  संवाददाता गों
 aga  नहीं  है  ।

 के  यह  पूछने  पर  कि  भ्रामक  ध्वज  कहां

 है  उन्होंने  हंसुआ  और  हथौड़े  वाले  ध्वज  at  वोरस्वासी  :  में  माननीय  सदस्य

 की  ओर  संकेत  कर  दिया  ।  लेकिन  सभा  को  दी  नहीं  लेकिन  सरकार  को  भी  चुनौती

 में  राष्ट्रीय  ध्वज  नहीं  दिखाई  दिया  ।  देता हूं
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 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।  भेजा  करता है  ।  इन  सैनिक  संस्था पनाओं

 को  हिदायतें  भेजी गई  हूं  कि  वे  ,  चपरासी
 श्री  थानू  पिल्ले  :  हिन्दी  के  समर्थकों

 ने  हिन्दी  राष्ट्रभाषा  तो  बना  दिया
 श्र  चौकीदारों  के  स्थानों  पर  भी  हैदराबाद

 राज्य  से  बाहर  रहने  व्यक्तियों  को
 लेकिन  उन्होंने  यह  नहीं  देखा  कि  मद्रास

 राज्य  में  स्कूलों  में  बालकों  को  हिन्दी
 नियुक्त  करें  ।  हैदराबाद राज्य  में  भी

 तो

 अनेक  भूतपूर्व  सेनिक  हैं  फिर  उन्हें  इन
 पढ़ाने  के  लिए  उपबन्ध  नहीं  गया

 है  ।  आप  इसे  यहां  थोप  रहे  हैं  लेकिन
 स्थानों  पर  नियुक्त  करने  में  क्या  आपत्ति

 ह ै?  मेरे  विवार  में  उन्हें  बसाने  के
 मद्रास

 के  स्कूलों  में  इसके  शिक्षण का
 लिए  पूरी  तरह  से  कोशिश  की  जानी

 बन्ध  क्यों  नहीं  करत ेहें  ।  हम  राष्ट्र  की
 चाहिए  ।  यदि  उन्हें  गांवों  में  भेज  दिया

 एकता  के  इच्छुक  हैं  और  हम  अनुभव
 जाय तो  वे  बहुत  अच्छी  सेवा कर  सकते

 करते  हूं  कि  इस  set  पर  स्नेह  तथा

 ममता  के  साथ  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।
 हैं ।  सफाई  we  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में

 उन्हें  सेना  अनुभव  प्राप्त  है  जिस

 से  लाभ  उठाया  जा  सकता  है सीएम  आर०
 कृष्ण

 रक्षित--श्रनुसूचित  आज  देश  बजट  तथा  पंच  वर्षीय  योजना  म
 में  ४,००,०००  भूतपूर्व  सेनिक  हैं  युद्ध  शारीरिक  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कोई
 काल में  कई  वर्षों तक  काम  करने  के

 उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।

 पहचान  अब  उन्हें  दूध  की  मक्खी  की  तरह  दिक्षा  मंत्रालय  ने  भी  इस  ओर
 ध्यानਂ

 निकाल  फेंका  गया है  इन  भूतपूर्व  सैनिकों
 नहीं  दिया  है  ।  जब  तक  हमारे  नवयुवक

 की  दशा  बहुत  ही  दयनीय है  ।  उनके
 स्वस्थ  कौर  बलवान  न  होंगे  तब  तक  हम

 रहने  और  कपड़ों  कोई  प्रबन्ध
 उपने  देश  की  रक्षा  केसे  कर  सकते  हैं  |  अतः

 नहीं हैं  ।  हैदराबाद राज्य  में  भी  हजारों

 उन  में  से
 मेरा  निवेदन  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 भूतपूर्व  सेनिक  हैं  ।  लेकिन
 सरकारों  को  अधिक  धन  राशि  दे  जिससे

 अब  तक  केवल  १७१  व्यक्तियों  को  बसाया
 वे  शारीरिक  शिक्षा  पर  भी  उचित  ध्यान

 गया है  ।  यदि  लाखों  रुपये  व्यय  करने  के
 दे  सके

 परमाणु  १०  हजार  व्यक्तियों  र्म  से  केवल

 १७१  व्यक्तियों  को  बसाया  जा  सका  है  अन्त  में  सरकार  का  ध्यान

 तो  यह  कोई  उत्साहजनक  बात  नहीं  है  ।  सूचित  जातियों  की  ate  आक्षित  करना

 जिन  १७१  व्यक्तियों  बसाया  चाहता  हूं  ।  उनकी  ददा  में  कोई  सुधार

 था  है  वे  भी  केवल  वहीं  पर  इसलिए  नहीं  gat  है  ।  उनम  आज  भी  अपने

 रह  रहे  हैं  क्योंकि  उन्हें  कुछ  रुपये  मिल  लिये  खाना  ae  खरीदने  की
 ०५

 जाते  हैं  ।  यदि  रक्षा  मंत्रालय  इन  व्यक्तियों  amd  नही ंहै  ।  वे  गन्दी  बस्तियों  में

 के  उपदान  और  निवृत्ति-वेतनों  इरादी  का
 रहते  हैं  ।  बहुधा  उन्हें  ऐसी  भूमि  पर

 प्रबन्ध  कर  दे  तो  उन  व्यक्तियों  को  इतनी  अपने  झोपड़े  आदि  बताने  पड़ते  हूं  जो

 कठिनाइयां  न  उठानी  पड़ें  ।  ,  किसी  बड़े  ज़मीदार  इरादी  की  होती  है  ।

 बहुधा  रक्षा  मंत्रालय  हैदराबाद  स्थित  इसका  फ़ल  यह  होता  है  कि  उन्हें  कभी

 वायु  अकादमी  तथा  सेनिक  यहां  कभी  वहां  मारे  मारे  फिरना  पड़ता

 संस्था पनाओं  को  अजीब  अजीब  परिपत्र  है  ।  वे  किसी  झोंपड़े  को  भी  घरा
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 नहीं  कह  सकते  हैं  ।  सरकार  ने  विस्थापित  दृष्टिकोण  है  ।  इस  में  तो  सन्देह  ही  नहीं

 व्यक्तियों  के  पुनर्वास  करोड़ों  रुपये  कि  सरकार अब  कुछ  हद  तक  कंटीली

 व्यय  किये  हैं  लेकिन  उसने  अनुसूचित  उद्योगों  की  सहायता  करने  ठगी  है  किन्तु

 जातियों के  लोगों  के  रहने  तक  के  फ़िर  यह  नहीं  कहा  सकता  कि

 मकान  भी  नहीं  बनाये  हैं  ।  सरकार  को  उसे  इस  सम्बन्ध  में  जो  कछ  करना  चाहिये

 वह  कर  रही  है  ।  यहां  तक
 कि  अखिल

 चाहिये  कि  वह  अनुसूचित  जातियों  शर

 आदिम जातियों  के  मकान  बनाने  भारतीय  खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  ats

 के  वास्ते कम  से  कम  १०  करोड़  रुपये  की  सिफारिशों  को  भी  सरकार  ने

 mat  रख
 दे  ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि  सरकार  कवित  नहीं  किया  है  ।  बोर्ड  ने  सिफारिश

 जमीन  खरीद  कर  उसे  सस्ते  दामों  पर  की  थी  कि  ग्राम  तेल  उद्योग  को  सहायता

 जाये  अन्यथा  यह  उद्योग  ठप्प  हो अनुसूचित  जातियों  को  दे  जिससे  वे  वहाँ

 मकान  आदि  बना  सकें  ।  इसके  अलावा  जायेगा  ।  किन्तु  सरकार  ने  इस  ओर

 ध्यान  नहीं  दिया  ।  यदि  यही  हाल  रहा मकान  बनाने  का  सामान  भी  उप्र  सस्ते

 दामों  पर  दिया  जानां  चाहिये  ।  सरकार  तो  इसमें  कोई  सन्देहਂ  नहीं  कि  बेंकारों  की

 को  च।हिये  fe  वह  इसके  लिये  एक  ग्राम्य  संख्या  प्रतिदिन  बढ़ती  ही  जायेगी  ।  कुटीर

 उद्योगों  से  करोड़ों  व्यक्तियों  को  रोटी
 मकान  निगम  नियुक्त  कर  दे  ।

 मिलती है  att  यदि  वे  ही
 बन्द  हो

 श्री  दादी  कुछ
 गये  तो  बेचारों  संख्या  अ्रनगितत

 उद्योगपतियों  ने  यहां  पर  जो  भाषण  दिये
 होगी  ।  मेरा  निवेदन  कि  इस

 हैं  उनसे  ऐसा  पता  लगता है  कि  वे  सरकार
 are  ध्यान  जाये  कुटीर

 द्वारा  किरण  उद्योगों  को  सहायता  देने  के
 उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  पर्याप्त

 पक्ष में  नद्दी  हैं  ।  माननीय  सदस्य  श्री
 ura  ी  जायें  ।

 तुलसीदास  के  विचार  में  हमारी  आर्थिक

 व्यवस्था  उस  समय  के  लिये  है  जब

 थ
 है  र

 कि  लोग  बैलगाड़ियों  में  चला  करते
 एक  दूसरी  बात  में  मद्य निषेध  के  बारे

 अर्थात  पुरातनपंथी  है  ।  उनके  विचार  में  में  कहना  चाहता  सरकार  इस  नीति को
 सरकार  द्वारा  कुटीर  उद्योगों  सहायता  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  निश्चित

 देना  इसी  बात  का  द्योतक  है  ।  हाल  ही
 १४१  कदम  नहीं  रही है

 ।  यद्यपि यह
 में  श्री  जी०  डी०  बिरला  ने  दिल्ली  में

 अपने  एक  भाषण  में  कहा  हम
 एक  राज्य  विषय  फिर  में  यह

 पूछता  हूं  कि  इसको  जल  शौर  नभ

 उन्हीं  eer  उद्योगों को  चाहते  हें  जो
 सेनाओं  पर  क्यों  नहीं  लागू  किया

 जाता
 ?

 बड़े  उद्योगों  की  सहायता  कर  सकें  |
 सैनिक  जलसों  में  शराब  खुला

 चह  चाहते हैं  कि  लोग  खादी  न  खरीद
 उपयोग  किया  हैं  ।  यद्यपि  अखिल

 कर  मिल  का  खरीदें  घी  न  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  ने  एक  संकल्प  में
 ~ खरीद  कर  वनस्पति  खरीदें  ।  यद्दी  मद्य निषेध  के  ही  पक्ष  में  अपना  विचार

 कोण  ar  उद्योगपतियों  का  भी  हूँ  ।
 प्रगट  किया  फिर  ऐसा  प्रतीत

 wt  हमें  यह  देखना  है  कि  इन  होता  है  कि  इसका  पालन  ठीक  नहीं
 a

 उद्योगों  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  हो  रहा  है  ।  अतः  मेरा  निवेदन  @  fF
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 मद्य निषेध  शीघ्र  से  ary क  a  थ्क्त्नं AN,  है--अनुसूचित  अनुसूचित  आदिम

 नये  सैनिकों  में  लागू  कर  दिया  जाये  |  जातियां
 और  ara  पिछड़े  हुए  वर्ग ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  आदिम  जातियों
 अन्त  में  एक  छोटे  से  उद्योग  की

 कौर  ब्रा पका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता
 के  बारे  में  बहुत  से  माननीय  सदस्य  बोले

 झ  इन  पिछड़े  हुए  लोगों  के  लिये
 भारत  में  लंका  इरादी  से

 जवाहरात  आयात  किये  जाते  हैं  और
 एक  शब्द  भी  नहीं  गया  है

 ।  यद्यपि

 हमारे  संविधान  इन  लोगों  को  यथासंभव
 बाद  में  उन्हें  काट  कर  अर  पालिश

 करके  इंग्लैंड  आदि  देशों  को
 रक्षण  देने  का  उपबन्ध  परन्तु  वास्तव  में

 इनकी  हालत  को  सुधारने  के  लिये  कोई
 भेज  दिया  जाता  है  ।  यह  उद्योग  दवाब

 में  केन्द्रीत  है  ।  वहां  के  कारीगर
 ठोस  कार्य  नहीं  गया  है  ।  केन्द्र नें

 इन  पिछड़े हुए  वर्गों को  जो  भी  सहायता दी
 तर  इसी  उद्योग  पर  निभेर  रहते  हें  ।

 लेकिन  जब  से  जवाहरात  के  आयात  करने
 है  वह  केवल  शिक्षा  के  संबंध  में  ही  है  ।

 परन्तु  यह  सहायता भी  बहुत  थोड़ी  मात्रा
 २०  प्रतिशत  शुल्क  लगा  तब  से

 में  दी  गई  में  आपके  सामने  थोड़े  से
 यह  उद्योग  गिरता  जा  रहा हे

 ।

 आंकड़े  रखता  हूं  ।  PRYS-4 0  मं
 १९५२-५३  में  जवाहरातों  निर्यात  से

 छात्रवृत्तियों  के  लिये  प्रार्थनापत्र  देने  वालों
 RAV, YVR  रुपये  शुल्क  के  रुप  में  प्राप्त

 की  संख्या  ३१५४  थी  परन्तु  केवल  ३४९
 हुए  थे  लेकिन  आयात  पर  २०  प्रतिशत

 का  शुल्क  लगा  देने  से  १९५३-५४  में
 व्यक्तियों  को  ही  छात्रवृत्तियां  मंजूर  की

 १९५०-५१ में  ३८३०  उम्मीदवारों में
 यह  घट  करਂ  केवल

 १४,३७७
 रुपये  रह

 से  ५१७  को  छात्रवृत्तियां  दी  १९५१-५२
 गये  थे  ।  ग्रायात  पर  यह  शुल्क  लगाने

 में  ४०७९  मे ंसे  ६५५  को  और  १९५२-५३
 से  केवल  ४१,८४८  रुपये  प्राप्त  हुये  ।

 में  ५७९५  में
 से

 १७००
 को  छात्रवृत्तियां मेरा  निवेदन  है  कि  जवाहरात  के

 रायात  पर  से  २०  प्रतिशत  का  मंजूर हुई  थीं  ।  इन  आंकड़ों  से  पता  चल

 सकता  &  कि  सरकार  कार्यवाही कर  तो
 शुल्क  तुरन्त  ही  हटा  दिया  जायें  ।

 रही  है  परन्तु  संतोषजनक  रूप  से  नहीं  कर

 रही
 में  इस  संबंध  में  ag  बताना

 श्री  के०  पी०  सिन्हा
 चाहता  हूं  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा

 में  यहां  आय-व्यस्क  के  प्रस्तावों  के  पक्ष  में

 अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  उम्मीदवारों
 और  विपक्ष  में  विभिन्न  तके  सूनता  रहा

 को  खाली  हाथ  नहीं  जाने  दिया  जाता  ।

 हूं और  इन  सब  को  सुनने के  बाद  मेरा  सारे  उम्मीदवारों  को  छात्रवृत्तियां
 ag  विश्वास  &  कि  हमारी  वित्तीय  व्यवस्था

 का  कार्य  पूर्ण  तत्परता  एंव  सावधानी के
 मंजूर  हो  जाती  हैं परन्तु  पिछड़े  हुए  वर्गों

 के  लोंगों  के  साथ  ऐसी  कोई  रियायत
 साथ  किया  जा  रहा  हूं  ।  में  अहं-शास्त्र

 के  मामले  में  ज्यादा  नहीं  जानता
 नहीं की  जाती  ।  में  यह  तो  नहीं  कहता

 fe  अनुसूचित  जातियों  तथा  आदिम  जातियों
 इस  विधेयक  की

 पेचीदगियों
 पर  में  अधिक

 प्रकाश  नहीं  डाल  सकूंगा  ।  इस  अवसर  के  बारे  में  स्थिति  LM WaT  संतोषजनक है  ।

 ्य  सरकार  इतना  अनुरोध  अवश्य पर  में  पिछड़े हुए  वर्गों  की  हालत  और  उनकी  ,

 आपके  सामने  रखू गा  |  इन  पिछड़े  करना  चाहता  हूं  कि  वह  पिछड़े  वर्गों के

 बारे  में  झ्धघिक  उदारता  से  कार्य  करे  ताकि हुए  लोगों  को  तीन  श्रेणियों  में  बांटा  गया
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 के०  पी०  सिन्हा  ]

 इनके  उम्मीदवारों की  भी  अधिक  से  अर्धिक  बावजूद  भी  लोगों  की  मनोवृति  में  wit

 संख्या  में  छात्रवृत्तियां  मिलें  ।  परिवर्तन  नहीं  हुआ  है  ।  केवल  कमिश्नर

 जहां  तक  राज्यों का  प्रश्न  केवल
 at  रिपोर्टें  और  क़ानूनों  से  ही  '

 काम  नहीं

 ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  लोगों
 चार  बड़े  बड़े  राज्यों  यानी

 बम्बई  बंगाल ने  इन  पिछड़े  बर्गो की

 की  मनोवृत्ति  में  परिवहन  हो  ।  जब  तक

 यह  परिवर्तन  नहीं  होगा  तब  तक  उनकी

 सूची  बनाई है
 |  ट्रावनकोर -

 हालत में  सुधार  होना  कठिन  ह  ।
 कच्छ  और  मनीपुर  ने

 अन्त  में  दो  शब्द  अपने  निर्वाचन क्षेत्र भी  अ्रपनी  अपनी  सूचियां  तैयार  की  परन्तु

 अन्य  राज्यों  ने  इस  बात  की  कोई  परवा  के  बारे में  कहूंगा  ।  हमारे  यहां  की  ज़मीन

 नहीं की  हूँ  कि  इन  पिछड़े हुए  लोगों  की  बहुत  उपजाऊ
 है  प्रौढ़  वहां  साल  में  दो

 तकलीफ़ें  क्या  और  इन  को  किन  किन  फ़सलें  हरदा  की  जाती  है  ।  वहां  दो  तीन

 चीजों  की  ज़रूरत  जिन  राज्यों  ने  ये  नदियां है  परन्तु  तो  जमीन

 सूचियां  बनाई  हें  वहां  इन  लोगों  के  लिये
 सूखी  ही  रह  जाती है  या  फिर  उनमें  ज़रूरत

 कछ  काम  किया  गया  है  ।  मध्य-प्रदेश  का
 से  ज्यादा  पानी  जाता है  ।  जिससे

 यह  मत  हूँ  कि  मुसलमानों में  कोई  पिंछड़ा  हर  वर्ष  किसी  न  किसी  तरह  फसल  का

 वर्ग  नहीं
 पिछड़े हुए  at  केवल  नुक़सान  होता  है  ।  हमने  करोड़ों  रुपयों

 में  ही  और  यदि  की  बड़ी  बड़ी  योजनायें
 बनाई

 जिनसे

 पिछड़े  वर्ग  कोई  हिन्दू  अपना  at  बंजर  भूमि  को  उपजाऊ

 बदल  कर  मुसलमान  हो  जाता  है  तो  वह  परन्तु  हमारे  यहां  जसी  उपजाऊ  ज़मीनों

 उस  सहायता का  पात्र  agl  रहता  जो  wa  को  बचाने  के  लिये  कोई  योजनायें  नहीं

 तक  उसे  मिलती  रही  हो  ।  इस  प्रकार  की  बनाई  गई  हैं  ।  कि  मेरा  निवेदन  हैं  कि  इन  बड़ी

 बातं  चल  रही  इसलिये  में  सरकार  बड़ी  योजानाश्रों  के  साथ  इन

 से  करता हूं  कि  वह  इन  लोगों  ज़मीनों  के  काश्तकारों  की  भलाई  के  लिये

 की  हालत की  जांच-पड़ताल  मझे  शर  उनकी  फ़सलों  को  बचाने  के  लिये

 आशा  हूँ  कि  पिछड़े  वर्गों  से  संबंधित  छोटी  छोटी  परियोजनाओं  तैयार  की  जानी

 आयोग  इन  सब  बातों  पर  पूर्ण  रुप से  चाहियें  और  उन  पर  काम  आरम्भ  होना

 विचार  करेगा  और  इन  सहायता  के
 चाहिय े।

 लिये  सिफारिशें  करेगा  ।  में  चाहता हूं  कि

 इसकी  रिपोर्ट  के  आने  से  पहले  भी  सरकार  श्री  शिवनंजप्पा  :  माननीय

 इन  के  लिये  कुछ  करे  ।  पिछड़े  हुए  वर्गों  वित्त  मंत्री  इस  सदन  में  कई  बार  पह

 की  बहुत  सारी  शिकायतें  हैं  ।  उनकी  मांग  प्रकट  कर  चुके  हें  कि  पंच  वर्षीय  योजना

 है  कि  सरकारीਂ  मंडलों  के  अधीन  जो  विकास-कार्य  हुए  हैं
 उन  को

 तथा  अन्य  सार्वजनिक  संस्थाओं  में  उनका  देखते  हुए  हम  यह  कह  सकते  हूँ  कि  जिस

 पर्याप्त  रूप  से  प्रतिनिधित्व  हो  ।  केन्द्रीय  रफ़्तार से  रुपया  खर्च  किया जा  रहा  हू  वह

 अथवा  राज्य के  लोक  सेवा  आयोगों  में  कम  संतोषजनक  नहीं  उनका  कहना है
 कि

 से  कम  एक  एक  सदस्य हो  ।  मे  देखता  प्रशासनिक  विलम्ब  के  करण  बहुत
 सी

 स्वीकृत  धन-राशि  से  कोई  वांछित  परिणाम हूं कि  सरकार  क़ानून  बनाने
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 नहीं  निकले  हें  ।  इस  विषय  में  मेरा  यह  असमानता  है  उस  की  कौर  आप  का  ध्यान

 सुझाव  हूँ  कि  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  दिखाऊंगा  |  इस  श्रंसमानता  के  कारण

 राज्य  सरकारों को  परेशानी जिसके  अधीन  यहं  बहु-प्रयोजनीय

 परियोजनोयें  क्रियान्वित  की  जा  रही  उठानी  पड  रही  उनके

 me  अधिक  iy adhaT  तथा  तत्परता  से  कर्मचारी  केन्द्र  के  बराबर  वेतन

 कार्य  करना  चाहिये  ।  इस  मंत्रालय  का  काम  भत्ते  मांग  रहे  वास्तव  में
 देखा

 बहुत  ढीलेपन  से  चल  रहा  यहां  तक  तो  उनकी  शिकायत  उचित  ही  है  ।  आखिर

 कि
 छः  महीने

 तक  इसका  कोट
 मंत्री

 भी
 क्या एक  ही  योग्यता  रखने  वाले  कौर  एक

 नहीं  था  ।  इसके  अपने  मुख्य  सा  कार्य  करने  वाले  दो  कर्मचारियों  के

 अधिकारियों  के  बारे  में  भी  इसकी  नीति  वेतन  में  इस  आधार  पर  भिन्नता का  होना

 कमज़ोर  रही  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  उचित है  कि  एक  केन्द्रीय  सरकार  का

 का  छु  महीने  तक  कोई  अध्यक्ष  नियुक्त  कर्मचारी  है  कौर  दूसरा  राज्य  सरकार

 नहीं  था ।  जब  तक  इन  बड़े  बड़े  में  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  करूंगा कि  वहू

 राष्ट्रीय  उपक्रमों  के  प्रति  सरकार  दिलचस्पी  अपनी  नीति  cat  बनाये  जिससे  राज्यों  को

 नहीं  दिखायेगी  तब  तक  इनका  काम  कोई  परेशानी  न  उठानी  पड़े  श्र  उनके

 सुचारु  रूप  से  नहीं  चलेगा  |  सामने  कोई  समस्या  न  खड़ी  हो  ।

 मुझे  कुछ  केन्द्रीय  सचिवालय  के  बारे
 अतत  में

 वित्त  मंत्री  का  ध्यान

 में
 भी  कहना है  ।  इस  सचिवालय  में  ज़रूरत

 मैसूर  सरकार  द्वारा  सोने  पर  अधिकार
 से  ज्यादा  कर्मचारी  भरे  पड़े  हैं  जो  केवल

 शुल्क  बढ़ाने  के  बारे  में  किये  अभ्यावेदन
 सरकार  महीने के  महीने  वेतन  लेते  की  प्राचीन  करूंगा  |  स्वर्ण  शुल्क
 हें और

 जिनके  पास  कोई  काम  नहीं है  ।  अघिनियम  के  अन्तरगत  थे मसूर  राज्य  को
 तो  इनकी  जल्दी  से  जल्दी  छंटनी  की

 जाए या  फिर  न्यायसंगत  आधार
 प्रति  at  एक  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  की

 ~  ara  होती  थी  ।  १९४९  में  इसਂ  अधिनियम
 पर  इनके  वेतनों  में  कमी  की  जाये

 के  रद  कर  दिये  जान ेसे  उसकी  यह  आय
 ताकि  हमारे  खर्च में  कमी  हो  कौर

 बहुत  कम  हो  गई  है  शोर  उसे
 अब  गोल्ड

 काय-कुशलता  में  वृद्धि हो
 ।  केन्द्रीय  वेतन

 कम्पनी  से  ५  प्रतिशत  की  दर  से  अधिकार

 आयोग  से  इस  देश  को  काफ़ी  नुकसान
 शुल्क  मिलने

 के  श्र  कुछ  नहीं
 हुआ  है  ।  इस  आयोग  की  रिपोर्ट  aaa

 मिल  रहा  मैसूर  सरकार  की  वर्तमान
 को  परेशान  करने  के  उद्देश्य  से  तैयार  की

 वित्तीय  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते
 गई थी  इसी  वजह  से  श्री  जिन्नाह  ने

 में  वित्त  मंत्री  से  stat  करूंगा  कि  वह
 इसे  नहीं  कौर  पाकिस्तान  के  लिए  सोने  पर  अधिकार-शुल्क  की  दर  (५  प्रतिशत
 एक  दूसरा  आयोग  नियत  जिसके

 कारण  आज  वहां  जो  वेतन-श्रेणियाँ  हैं  वे
 से  बढ़ा कर  कम  से  कम  १०  प्रतिशत  करने  के

 लिए  सहमति दे  दें  ।  मुझे  इतना  ही  कहना
 हमारे  यहां से  कम

 है

 ६  Ho  qo
 श्री  ato  मिश्र  उत्तर  :)  सभापति

 इस  संबंध  में  में  केन्द्र  तथा  राज्यों के  में  वित्त  विधेयक  का  विरोध  करता

 कर्मचारियों
 के  वेतनों  ate

 wal  में  जो  विरोध  इस  लिये  कर्ता  हूं  कि  इस  में
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 नये  कर  लगाने  के  रखे  गए  बिहार  में  जमींदारी  प्रथा  को  उठाने  का

 हिन्दुस्तान  की  जनता  पर  बहुत  से  कर  लगे
 कानून  उस  राज्य  सरकार  नें  पास

 हुए  कौर  हर  साल  कुछ  कुछ  नये  किया है  और  वह  लागू  भी  at  रहा
 कर  लग  जाते  इसलिए  इस  बिल  का

 परन्तु  उस  से  ्  लोगों  को  बड़ी

 विरोध  करना  मेरे  लिए  जरूरी  हो  गया  |  उम्मीद  थी  कि  राज्य  जमींदारी  उठ

 में  मानता हूं  कि  सरकारों को  कर  लगाने  जायेगी  तो  किसानों  को  फायदा  इस

 का  अधिकार है  और  होना  भी  चाहिए  लिए  किਂ  सरकार  को  जितना  कर  जमींदार

 सरकारी  सच
 कर

 ही  से  चलते  परन्त जो भ्झ जो  देते  उसਂ  से  दसगुना  वह  किसानों से
 qq  होते  हे  उन  का  नतीजा  जनता  को

 वसूल  करते  मगर  अभी  क्या हो  रहा

 कया  मिलता  है  ?  पहले  इस  पर  विचार
 जो  कानून बना  है  और

 अब

 हो  जाने  के  बाद ही  नये  कर  लगाये
 अमल  में  लाया  जा  रहा  उस  के  हिसाब

 साथ  ही  कर  कितने  लगाये  जा  सकते  से  सरकारी  खजाने  में  तो  दसगुना  कर

 कर  देने की  ताकत  जनता  में  कितनी  चला  पर  उस से  किसानों  को  एक

 बातों  पर  भी  विचार  होना  पैसे की  छूट  नहीं  लोगों  का

 इस  का  विचार  न
 करने  से

 काम  खराब  हो  ऐसा  खयाल  है  कि  सरकार  के  खजाने  में

 जाता  है  और  हिन्दुस्तान  की  हालत  बिगड़ती  पैसा  देने  के  जमींदारी  को  उठाया

 चली जा रही जा  रही  आम  लोग  इस  खयाल से  गया  है  ।  आज  जब  इस  योजना  काल  से

 हैँ  कि  आखिर  कितने  कर  लगेंगे  हम  गुजर  रहे  अगर  यही  भावना  लोगों

 शर  उन  को  कितने  कर  देने  पढ़ेंगे  में  रहती  गई  और  वह  समझें  कि  शायद

 रुपया  जो  खर्च  किया  जा  रहा  सरकारी
 अभी  जिन  साहबों  ने  सरकारी  पक्ष  से

 भाषण  किये  उन्होंने  कहा  है  कि  हमਂ
 खजाने  को  लगातार  मोटा  बनाने  के  लिए

 इन्तजाम  जब  fe  उन  की  जेब
 काल  से  गुजर  रहे  हें  और  हमारे

 लिए  कर  लेना  जरूरी  हो  सकता  है  और  खाली  की  तो  उस  से  हमें

 लेना  में  मानता  हूं  कि
 हम  लोग  होनी  होगी  ।

 योजना  काल  से  गुजर  रहे  कर  भी  लगने  आप
 जानते  हैं  कि  देश  में  अराम  लोगों  का

 मगर  कर  किन  से  लिया  रोजगार  टूटता  जा  रहा  जिस  रोज़गार

 पर  लोग  जिन्दा  रहत ेथे  वह  टूटते  जा  रहें जाये  और  कितना  लिया  जाये  ?  यह  सवाल

 बहुत  बड़ा  फिर  योजना  काल  में  हम  और  लोगों  आमदनी  घटती  जा

 कर  लेते  हैं  तो  जनता  इस  बात  को  सोचती  रही है  ।  साथ  ही  कर  बढ़ते  जा  रहे  एसी

 है  कि  योजना काल  में
 जो  कुछ  हो  रहा  है  हालत  में  लोग कब  तक  जिन्दा  और

 उस  का  नतीजा  हमारे  ऊपर  क्या  पड़ेगा  किस  हालत  में  जिन्दा  यह  में  वित्त  मंत्री

 अभी  तंक  जो  कुछ  काम  स्वराज्य के  बाद  साहब से  पूछना  चाहता हुं  lam यह  सोचें

 सात  सालों  में  हुआ  है  उस  से  जनता  कि  अगर  इस  तरह  लोगों  का

 बहुत  खुश
 नहीं

 कुछ
 ऐसे  काम  हुए  टूटता  जाए  और  उन  पर  कर  बढ़ते  जाएं

 जिन  से  हमारे  खजाने  तो  भर  जाते हैं  तो  इस  का  आखिर  क्या  नतीजा  होगा ।
 पर  जनता  को  कोई  लाभ  नहीं  उस  की

 में  जानता हूं
 कि  बहुत  से  रोजगार  टूट

 जेब  खाली  होती  चलीਂ  जा  रही  हे  ।  हमारे  रहे  art  जिन  कामों को  कर  के  लोग
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 अपना  पेट  पालते  थे  उन  के  वहीं  रोज़गार  साथ  ही  में  कहता  हूं  कि  रोजगार  टूटते

 रहे  उन  को  जिन्दा  रखने  का  उपाय  कुछ  इसका  उपाय  वहुत
 a

 नहीं  gat  सभी  चीज़ों  पर  कर  लगाये  चीजों  पर  श्राप  प्रतिबन्ध  लगाते  में

 जा  रहे  इस  विधेयक  में  एक  ही  चीजਂ  कहता  हूं  कि  आप  सबसे  पहले  ब्लेड  पर

 है  जिस  का  में  समर्थन  सकता  प्रतिबन्ध  लगाइये  सेफ्टी  मेजर

 कर  इससे  कम से  कम  देश  के और  इस की  मुझे  खुशी  भी  कि  इस में

 नमक  पर  कर  लगाने  का  विचार  नहीं है  भाईयों  का  रोजगार  बढ़  जायगा  |  कप

 और  अगले  साल  भी  नमक  पर  नहीं  चर्खा  चर्खा  चिल्लाते  हैं  तो  लोगों  से

 लगेगा  ।  इस  के  अलावा  जितनी  wy  बातें  कहिये  कि  नाइयों  से  at  बनवाये  यह

 कोई  ऐसी  नही ंहै  कि  जिनका  समान  बहुत  ख़तरे  की  बात  जानते  हैं

 किया  जा  सके  ।  पुराने  कर  लगे  हें  और
 कि  नाइयों  रोजगार  टूटता  है  तो

 नये  कर  लगाये  जा  रहे  जूते  पर  कर  उन्हें  कोई  रोजगार  देने  वाला  नहीं है

 इसी  तरह  से  ars  कहेंगें  कि  अगर लगाया  गया  साबुन  पर  कर  लगाया

 गया  और  इसी  तरह  से  शर  चीजें  भी  पहनना  है  तो  सरकार  को  कुछ  पैसा

 साबुन  से  कपड़ा  धोना  ह  तो  सरकार हैं  जिन
 पर

 कर
 लगायें  हर्ष

 ।  आप  जानते

 हैं कि  जूते  पर  कर  लगाने  का  प्रसर  किनਂ  को  कुछ  पैसा  साथ  में  और  भी

 लोगों  पर  पड़ेगा  ।  कर  का  बोझ  उन  चीजें  हैं  जिनसे  लोगों  रोजगार

 लोगों  पर  पड़ेगा  जो  कि  बीच  मध्यम  है  ।

 श्रेणी के  लोग  साबुन  का  कर '  भी

 मध्यम  श्रेणी  पर  पड़ेगा  ।  अगर  आपਂ  कर  आजकल  जिस  समय  कि  हम  योजना  काल

 लगाना  चाहते  हैं  तो
 शराब  पर  कर  से  गुजर  रहे  इस  योजना  में  कुछ  बातें

 गांजा पर  कर  पर  कर  ऐसी  भी  हें  जिनसे  हमें  उम्मीद  थी  कि  हमारा

 जिस  से  कि  ऐसे  व्यसनों में  जो  कुछ  भला  होगा  ।  लेकिन  श्राप  ने  कहा  कि

 पेसा  खां  होता  है  वह  सरकार  को मिले  |  भाटा  पीसने  की  करें  कम  होनी  चाहियें

 आखिर  आप  क्यों  सिगरेट  पर  कर  नहीं  चावल  कूटने  की  ०  कम  हो  चाहियें

 लगाते  ?
 में  भी  सिगरेट  पीता  अगर  आप  जानते  हूं  कि  आटा  पीसती  वह

 औरतें  जो  विधवा  होतीं  उनकी  आमदनी पीता हूं  तो  इस  के  लिए  में  भी  कर  देने  को

 राजी  हूं  क्योंकि  यह  चीज  कोई  जिन्दगी  की  का  ae  कोई  जरिया  नहीं  वह  चुकी  चला

 ज़रूरत की  नहीं  है  ।  श्राप  वेजिटेबल  आयल  कर  अपने  बाल  बच्चों  का  पेट  पालती

 पर  कर  लगाइये  जिस  से  जनता  का  स्वास्थ्य  इसी  तरह  चावल  कटने  का  काम  गांवों

 खराब  हो  रहा  नाच  गानों  पर  में  होतीं  इसके  लिए  आपकी  योजना

 कर  लगाइये  |  पर  आप  तो  जूते  पर  की  कोई  जरुरत  नहीं  थी  ।  श्राप  fan

 कर  लगाते हैं  ।  यह  सारे  काम  आदमी  wit  मिलें  बन्द  कश
 देते  जिससे  कि  वह

 जिन्दा  न  रहे  इस  का  उपचार  कर  रहे  हैं  ।  औरतें  अपना  रोजगार  कर  सकतीं  ।  श्राप

 मेरा  खयाल  है  कि  यह  बुरी  बात  इस  को  बाहर  से  कोई  मशीन  नहीं  मंगानी

 को  न  कोई  कबूल  ही  करेगा  और  न  ऐसी  कोई  इंजीनियर  नहीं  बुलाने  पड़ते

 चीजों  को  आप  को  हमारे  सामने  लानाਂ  ही  और  लोगों  का  भर  जीता  ।  आप

 चाहिए  ।  योजना  ऐसी  बनाते हैं  जिनमें  इंजीनियर  भी
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 बाहर  के  होने  मशीनरी  बाहर  की  लोग  घबरा  उठते  हैं  ।  मेरी  कांस्टिट्यूएंसी

 होनी  चाहिए  और  रुपया  हमारा  होना  में  एक  नदी  है  ।  उसकी  योजना  बहुत  दिनों

 चाहिए  ।  सब  से  बड़ी  मृद्दिकिल  यही  हो  जाती
 से  बन  रही  कभी  कोई  स्टंट के

 रुपया  हम  दें  ौर  रोजगार  दूसरों  मिनिस्टर  साहब  ma  हें  कोई

 को  मिलता है  ।  aga  इंजीनियर  आते  पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी  जाते  हूं  कौर  बहुत

 हैं  ate  अमरीका  शौर  लन्दन  से  बनकर  सी  बातें  कह  जाते  ह्  उसकी  नाप  करवाते

 मशीनें  जाती  हें  कौर  ये  लोग  हम  पर  हैं  कौर  कहते  हैं  कि  वह  लोग

 हकूमत  करते  हैं  ।  क़ानूनी  हकूमत  दूर  इस  भरोसे  में  दूसरा  इंतजाम  नहीं  करते

 हो  गई  मगर  हकूमत  वाले  जाते  कौर  उसका  फल  यह  होता  कि  कभी

 जाते  हें  शौर  हमारे  रोजगार  टूटते  जाते  तो  उनकी  फसल  पानी  में  डूब  जाती  हैं

 इसलिए में  भ्रामक  द्वारा  वित्त  मंत्री  are  कभी  पानी के  बिना  सुख  जाती  है  |

 जी  से  अपनी  शर  अपनी  पार्टी  की  तरफ  इसमें  बहुत  कुछ  पैसा  ast  नहीं  होगा  |

 यानि  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  की  तरफ  अगर  आप  उसे  करना  चाहें  al  कर

 से  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  जो  यह  कर  सकते  हें  ।  मुझे  जो  बातें  श्राप  से  कहनी

 लगा  रहे  हैं  इनको
 शर  दूसरी  हैं  वह  इसी  सिलसिले  में  कहनी  हें  कि

 तरह के  लगाने  के  लिए
 दूसरा  ऐसे  aaa  जिनसे  देश  नये

 लाइये  |  झप  ब्लेड  कर  रोजगार  पैदा  हों  जिनके  पास  रोज़गार

 farts  पर  कर  शराब  ary  ऐसे हैं  उनके  रोजग।र  टूटे  नहीं  ।

 कर  गांजा  चरस  पर  टैक्स  a  लगाइये  जिनसे  कि  देवा  की

 लगाइये  |  आप  कनाट  सरकस  में  जिन्दगी  हराम  हो  जाय  ।  अ्राखिर  जिन्दा

 चले  जाइये  |  वहां  अंग्रेजी  दाराब  की  तो  रहना  है  ।  आप  साबुन
 उठ  रही

 a
 &  शौर  दूसरो  तरफ  कर  लगाते जूतों  मसालों  पर

 हमारे  जुलाहों  की  दुकानें  ट्ट  रही  कौर  चीजों  पर  सेल्स  टैक्स  लगा

 हमारे  तेलियों  के  कोल्ट  टूट  रहे
 a

 कुछ  भी  नहीं  हू
 ।

 क्या  श्राप  समझते  हें  कि  इससे  देश  का  आखिर  जिन्दा  रहने  के  लिए  कुछ  तो

 उद्धार  होने  वाला है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  छोड  दीजिए  कौर  जिन्दगी  के  लिए
 जा

 नहीं  हो  सकता  है  कौर  अगर  श्राप  इसी  आवश्यक  चीजों  के  ग्र लावा  जो  चीजें  ्

 तरह  का  उद्धार  करना  चाहते  F  at  देवा  उन  पर  श्राप  टैक्स  लगाइये  ।  इसलिए

 लिए  कफन  का  भी  इंतजाम  आपको  में  चाहता  हूं  fe  अ।प  इस  विधेयक  को

 करना  चाहिए  जिसमें  कि  जब  देश  मर  वापिस  ले  लें  और  दूसरा  विधेयक  लायें

 जाय  श्राप  उसका  कफन  करਂ  सकें  ।  जिसमें  दूसरे  प्रकार  के  टेक्स  लगाय  जायें

 यह  चीजें  मुझे  पसंद  नही ंहें  इसलिए  मैं  उस  अवस्था  में  में  हूं  कि  उस

 विधेयक  का  मेरी  पार्टी  भी  समान  कर विधेयक  का  विरोध  करता  बातें

 बहुत की  जाती  हैं  ।  में  ने  देखा  है  कि  जो  सकती है  ate  आप  को  अपना  सहयोग  दे

 कुछ  भी  सरकारी  इंतजाम  है  उस  पर  सकती  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  अप  ऐसे  काम

 से  लोगों  को  भरोसा  टूट  जाता  है  ।  बहुत  उठायें  जिनसे  जनता  को  लाभ  हो  ।  मैं  ने

 ससी  बातें  ऐसी  कही  जाती  हैं  कि  जिससे  बिहार  के  एक  मन्त्री  से  कहा  था  कि  अप  उस
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 नदी  के  काम  को  gag  तो  जो  कच्चा  उसकी  क़ीमत  खेत  पर  है  ।  आप  उससे

 काम  होगा  उसको  कराने  में  हम  सहयोग  कहते  हूं  कि  एक  रुपया  पाँच  आने  मन

 में  खुद  काम  श्र  किसान  में  ऊख  बचो  ौर  नहर  का  दुगना  टैक्स

 मेरे  सारे  काम  करेंगे  ।  आप  पका  काम  दो  ।  am  समझते  हैं  कि  यह  चीजें  क्यों

 चल  रही  ?  यह  इसलिए  चल  रही  हैं
 करा

 दीजिए  ।  श्राप  उस  कम  को  करो
 ~
 द  |  कि  हमारे  यहां  का  किसान  हिसाब  किताब

 नहीं  रखता  |  नगर  वह  हिसाब  किताब

 इसी  के  साथ  साथ  मुझे  दूसरी  बात
 रखने  लगे  तो  वह  करना  छोड  दे

 अज  करनी  है  ।  emt  बिहार  और  और  आपका  प्लान  खत्म  हो  श्र

 उत्तर  प्रदेश  में  नहर  के  पानी  की  जो
 कोई  किसान  नਂ  रहे  ।

 सिंचाई  की  रेट  है  वह  तिगुनी  शौर

 कहीं  कहों  चौगुनी  हो  रही  है  ।  इसका  मुझे  कौर  कुछ  नहीं  कहना  ate

 ज्यादा  कहने  से  फायदा  भी  ws  । कारण  यह  जता  कि  दूसरी

 जगह  नहर  खोद  रह ेहें  इसलिये  यह  में  हूं  कि  ae  पास  होने

 3 cag  ले  रहे  हे  जानते  हैं  कि  वाला  हूँ  और  पास  होकर  रहेगा

 म बहुत  से  लोग  ऐसी  बातें  नहीं  समझते  ।  me  fay  लगने  वाले  हैं  ।  इसलिए

 हम  शर  अप  इस  विषय  में  यहां  बेठ  इसका  पूरी  ताकत  से
 करत  हूं

 कर  बातें  कर  सकते  हें  लेकिन  जिनको  टैक्स  शर  अपील  हूं  कि  अच्छा  हो  कि

 देना  पड़ता  है  वह  समझते  हे  कि  इसका  श्राप  नया  बिल  लायें  जिसके  द्वारा  टेक्स

 क्या  अरे  होता है  ।  श्राप  कह  देत ेहें  कि  लगायें  हुं  कि  आप  टैक्सों

 दूसरी  जगह  नहर  खोद  रहे  हें  इसलिये  को  हटा  दें  ।

 उनको  ज्यादा  देना  चाहि  दूसरी
 श्री  एन०  एल०  जोशी  :

 तरफ  नहर  मं  पहले  जितना  पानी  मिलता

 था  वह  घटता  रहा  है  ।  पैसा  बढ़ता
 चेयरमैन  में  आपका  बहुत  आभारी

 हूं  कि  आप
 ने  मुझे  बोलने  का  अवसर

 जा  रहा  है  अर  पपनी  घटता  जा  रहा
 दिया ।

 है  ।  ऐसी  हालत है  ।  यहां  पर  बहुत  सी

 वित्त  मंत्री  जी  ने  जो  विधेयक  हमारे बातें  होती  हैं  ।

 mat  प्रस्तुत  किया  है  उस  विधेयक  का

 पिछले  साल  में  ने  बजट  के  मौके  पर  में  समर्थन  करता  gi  अभी  सामने

 कहा  थां  कि  किसानों  को  अपनी  पुरी  के  कुछ  मित्रों  ने  कई  कहीं  उनमें

 चीजों  के  पूरे दाम  नहीं  मिलते  हैं  ।  उत्तर  से  एक  बात  को  लेता  कौर  वह  यह

 को प्रदेश  में  मेरठ  जिले  में  एक  बहुत  अच्छा  कि  सरकार  अपनी  योजना

 गाँव  है  जिसमें  नहर  भी  है  ।  में  ने  वहां  चलाने  के  लिए  ate  at  बढ़ाने  के  लिए

 पर  एक  किसान  से  कहा  कि  तुम  हिसाब  अमरीका से  ऋण  लेती  है  ।  ्य  उन

 करने लगाने  कि  एक  मत  ऊख  पैदा  मित्रों नें  कभी यह  नहीं  सोवा  fe  इस

 में
 तुम्ह।/रा  खर्चा  है  ।  उसने  सरकार  ने  कभी  भी  किसी  देवा  के  साथ

 हिसाब  लग.या  तो  इल्म  हुमा  कि
 एक

 पक्षपात  नहीं  किया  ।  आज  जो  दुनिया  दो

 रुपया  पौने  ग्यारह  आने  मन  ऊख  बड़ें  भागों  में  विभक्त  हैं  उन  दो  भागों

 पदा  करन  पर  खर्चा  आता  हैं  ।  यह  में  से  किसी  भी  एक  भाग  की  यह  सरकार
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 [at  एन०  एल०

 पक्षपाती  नहीं  कोई  भी  भाग  जो  चाहे  तीन  तरीकों  से-ही  हो  सकती  है  |

 वह  इस  ta  की  आर्थिक  उन्नति  के  लिए  तरीका  तो  यह  है  कि  हम  टैक्स
 लगायें

 इस  देश  की  सहायता कर  सकता  है  कौर  दूसरा  तरीका  यह  हो  सकता  हें  कि  हम

 यह  देश  उसकी  सहायता  लेने  में  कभी  भी  कुछ  कर्ज  या  तीसरा  यह  हो

 इन्कार  नहीं  करेगा ।  तो  यह  बात  उनको  सकता  ह  जितना  कुछ  खच  हम

 मान  लेनी  चाहिए  कि  इस  तरह  की  करते  उस  में  हम  जितनी  भी  किफायत

 चना  करने से  कोई  लाभ  नहीं  उस  हो  सकती  हूँ  करें  ।  जब  हम  इस  टेक्स

 सरकार की  यह  इच्छा  है  कि  इस  देश  की  लगाने  या  कर्ज  लेने  की  बात  पर  विचार

 गरीबी  दूर  इस  देश  की  बेकारी  दूर  करते  हैं  हमारे  सामने  यह  बात  rat

 हो  कौर इस  देश  के  लोग  खुशहाल  हों  है  कि  जब  हम  अपने  देश  के  राज्य

 यह  क  हो  सकता  है  ?  अगर  हमारे  मित्रों  चलाने  की  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  ली  हें

 के  सामने  इसके  लिए  कोई  उपाय  हों  तो  तो  हमारा  यह  कत्तव्य  हो  जाता  हैकि

 वह  उनको  जरूर  सुझावों  श्र  यह  सरकार  उसको  चलाने  के  लिए  हम  tat  दें  ate

 उन  पर  अवश्य  अमल  करेगी  मालवे  में  जहां  तक  हो  सके  हम  अपना  पूरा

 एक  पुरानी  कहावत  खाये  माटी  शारीरिक  कौर  मानसिक  बल  इस  देश

 की  सरकार  को  कामयाब  बनाने  के  लिए गीत  गाये  बीरा  कोਂ  |  यह  बात  यदि

 वे  चलाना  चाहें  तो  काम  नहीं  चलेगा  ।  लगावें  ।  जो  प्रश्न  बार  उठता  हैं

 झगर  वह  इस  देश  में  रहने  इस  वह  यह  है  कि  सरकार  को  कोई

 देश  का  खनन  खाते  इस  देश  का  पानी  ऐसा  उपाय  करना  है  कि  frat  करने

 पीत ेहें  तो  यह  बात  बड़ी  आवश्यक हूँ  कि  से  सारे  देश  के  लोग  इन  सब  कामों में

 उनको  इस  देश  की  ही  बातें  करनी  होंगी  ।
 जुट  जायें  यह  महसुस  करें

 इससे  कोई  लाभ  नहीं  कि  वह  विदेशों  की
 वास्तव  में  यह  राज्य  हमारा  हं  और  इस

 बातें  विदेशों  की  बड़ाई  करें  और  इस  राज्य  को  कामयाब  बनाना  हमारा  कत्तव्य

 देश  की  सरकार  की  निन्दा  करें  ॥
 है  ।  अगर  शासन  यह  महसूस  करे  कि

 बहुत  azar  हो  कि  वे  कोई  ऐसे  काम  करें
 कहीं  पर  कुछ  खामी  हें  तो  उसको  उस

 ऐसे  कोई  सुझाव  दें  कि  कामों  के  खामी  को  निकालना  चाहिये  अर  उसका

 करने
 से

 श्र  सुझावों  के  देने  से  यह  देश
 इलाज  करना  चाहिए  ।  अगर  शासन  इस

 उन्नति  के  पथ  पर  झाग  बढ़े  अन्यथा  बातों  रोक  ध्यान  न  दे  तो  कोई  कारण  मालूम

 से  यह  चीज  नहीं  होगी  ।  श्रालोचनाशओओं  से
 नहीं  होता  कि  सफलता  क्यों  न  प्राप्त  हो  ।.

 कोई  काम  नहीं  बनेगा  |  ait  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  अपने

 पिछले  भाषण  में  बताया  कि  आज  देश
 wt  में  मुख्य  रूप  a  उन  बातों  की

 को  पंचवर्षीय  योजना  को  कामयाब  बनाने
 और  आता  हूं  जिनको  हमारे  वित्त  मन्त्री

 जी  ने  टेक्स  लगाने  के  सिलसिले  में  इस
 के  लिए  केवल  नौ अ्ररब  रुपये  की  भाव-ः

 हैं सभा  भवन  के  सामने  कहा  है  ।  इसमें

 कोई  शक  नहीं  कि  वर्षीय  योजना  _  केवल  नौ  अरब  रुपये  कमी

 को  आगे  बढ़ाने  के  लिए  देश  को  पसे
 a  से  अगर  नौ  अरब  रुपया  हमको  और  मिल

 की  आवश्यकता  है  परन्तु  इसकी  पति  दो  जाय तो  हम  qa  तरह से  इस
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 वर्षीय  योजना  को  कामयाब  बना  संकते  रुपया  ज़ो  टैक्स  के  रूप  में  उससे  वसूल  किया

 है  ।  चेयरमन  आप  विचार  तो  उस  के  लिये  वह  सरकार  से

 इस  देश  में  ३६  करोड़  आदमी  आशा  करता है  कि  वह  उसके  हित के

 रहते हैं  ;  ३६  करोड़ का  अरब  में  aq  किया  जायगा |  उसकी  नज़र मं  तो

 भाग  दीजिए  तो  आप  कि  एक  सरकार का  काम  के  समान  सूये

 व्यक्ति  के  पीछे  कितना  रुपया  हिस्से  में  बड़े  छोटे  स्रोतों  नदियों  कौर  समुद्रों  से

 पानी  खींचता  है  शौर  सब  को  समान  रूप आता  २५  रुपया  मुश्किल  से  ही  आता

 हे  और  वह  २५  रुपये भी  उसे  दो  साल  से  उसका  वितरण  करता  हे  और  सारे  देश

 में  देन ेहें  इस  देश  के  लोग  यह  सोच  को  हरा  भरा  करता  वितरण  करते

 यह  विचार  कर  लें  और  देश  के  लोगों के  मन  वक्त  यह  खुशाल  नहीं  ae  तमीज़

 में यह  उत्साह  पैदा  कर  दिया  साथ  कि  नहीं  करता  fe  कहां से  मेंने  ज्यादा  लिया

 वास्तव  में  जो  सरकार  काम  करने  जा  था  अर  कहां  से  मेंने  कम  जिससे

 रही  वह  उनके  हित  मे  है  और  देश  के  मेंने
 ज्यादा  लिया  है  उसको  में  ज्यादा  दूं

 are  जिसमें  मेंने  कम  लिया है  उसको  कम हित  में  है  तो  क्या  श्राप  यह  ख्याल  करते

 हैं  कि  इस  देश  का  कोई भी  व्यक्ति  दो  साल  दूं  वह  यह  फके  शर  तमीज़  नहीं  बीतता

 में  २५  रुपये  सरकार  को  ने  से  इन्कार  भर  समान  रूप  से  उसका  वितरण  करता

 करेगा  ?  वह  अवद्य  सरकार  को  देगा  और  ठीक  वहीं  qa  वाला  आदश  यहां  के

 सही  देगा  ।  इस  देश  के  निवासियों  के  देशवासी  अ्रपनी  सरकार  से  अपनाने  की

 सामने  stat  वहू  आदश  अपने  तराशा  रखते  हें  ।  राज  में  बतलाऊँ

 अस्तित्व  नहीं  समाज  के  कि  जनता के  समने  सीधे  एक  सवाल  हर

 अस्तित्व  प्रश्न  उसके  रहता  जगह  रहता  है  AC जब  हम  लोग  अपने २

 है  ।  भारतवासी  समाज  के  भ्रस्तित्व  को  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जातें  दौरा  करते हें

 और  जनता  a  मिलते  हें  तो  हर  आदमी कायम  रखने के  लिए  चाहता

 यहां  वालों  यह  आदश  नहीं  है  कि  हम  एक  प्रदान  करता  में  भ्रापको

 वह  खुद  खाये और  आमोद  प्रमोद  में  बतलाऊं  कि  जब  पिछली  बार  अधिवेशन  की

 अपनें  पसे  को  उनकी  समाप्ति  पर  में  दौरे  पर  गया  तो  मूझ  से

 इच्छा  यह  रही  है  और  सदा  रही
 है

 एक  अपने  बिल्कुल  सीधे  साधे  किसान  ने

 कि  ag  जहां  तक  अने  समान  के  उत्थान  एक  प्रश्न  किया  |

 चीमरपन  आप  को  लगायें  |  समाज  के

 उत्थान  के  लिए  किसी  से
 जब  मेंने  उन  से  कहा  कि  हमारी

 योजनाएं  किस  प्रकार  चल  रही  केन्द्रीय
 रुपया  लिया  जाता  है  तो  इसलिये  नहीं  लिया

 रुपया  एक  बार
 सरकार  किस  तरह  खर्चे  कर  रही  हैं

 राज्यों  की  सरकारें  क्या  काम  कर  रही  हैं लेकर  उसको  वापिस  नहीं  लौटाया  जायगा  |
 तो  उन्होंने  मुझ  से  यह  प्रश्न  किया  कि

 वहू  खूब  समझत है  कि  वह  रुपया  सरकार
 को  चाहे  टेक्स

 के  रूप में  दे  चाहे  कर्ज  के
 साहब  यह  तो  बहुत  भ्रच्छा है  कि  केन्द्रीय

 सरकार  कौर  राज्य  सरकार  हमारे  सामाजिक
 रूप  में  लेकिन  फ़ायदा  भ्राखिर  में  उसी

 को  मिलना  है  ।  कर्ज़  के  रूप में  उससे
 '

 जो
 ax  श्रमिक  उन्नति  के  कामों  में  लगी  हुई

 रुपया  प्राप्त  किया  वह  रुपया  मय  लेकिन  हम  श्राप  से  एक  प्रदान  करना

 सूद  के  उसको  वापिस  दिया  जायगा  कौर वह  चाहत ेहें  और  वह  यह  कि  सरकार  ने

 100  P.S.D.
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 शासन  यंत्र  को  डालने के  लिये  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  कोई  भी  आदमी

 तक  क्या  श्राप  चाहे  जो  कुछ  भी  उनसे  afar gan  कह  दे  कि  हां  तुष  इस

 काम  हम  तो  ऐसा  महसूस  करते  z  बिजली से  काम  ले  सकोगे  साथ ही

 कि  यदि  ड्राप  केवल  उस  चपरासी  wet  अपने  छोटे  २  उद्योगों  को  भी  बिजली  से

 पटवारी  से  या  उस  मन्दी  से  जिससे  कि  चला  तो  वह  आप  को  सही  हर

 तरह  से  सहायता  करने  को  तत्पर  हो  जायेगे  |
 हमारा  साबका  कचहरियो ंमें  जानें  पर

 पड़ता  अगर  किसी तरह  से  प्राय  यह
 जो  way  पिछले  दिनों  डाक्टर  काट  मध्य भारत

 गये  थे  और  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  मध्यभारत
 थोड़ा  बहुत  पैसा  वे  हम  से  ले  लेते  हं  उनसे  यदि

 श्राप हम  को  मुक्ति  करवा  केवल  उन  पर
 की  चम्बल  योजना  पर  जितना  रुपया  खच

 होने  वाला  उस  चम्बल  योजना  की  धन
 ही  um  अपना  नियंत्रण  कर  लें  तो  हम

 समझेंगे  कि  ड्राप  ने  हमारे  लिये  बहुत  काम
 राशि में  १०  करोड़  रुपया  यहां  से  कन्  के

 किया  |  चेयरमन  महोदय  में  mas  सामने  रूप  में  आप  से  कहना  चाहता हू

 अपने  फाइनेंस  मिनिस्टर  के  सामने  कि  अगर  आप  गांव  वालों  से  यह  कह  दें
 कि

 यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  यह  बात  ठीक  उस  बिजली  का  फायदा  गांव  वालों  को

 नहीं  है  कि  पैसा  एकत्रित  करना  एक  बहुत  मिलने  वाला  तो  दस  करोड  क्या  पचास

 बड़ी  समस्या हूँ  बड़ा  कठिन  काम  करोड  रुपया  भी  गांव  वाले  श्राप  को  दे

 वह  जनता  समझा  को  मिलेगा  ।  लोग  तो  यह  कोई  कठिन  बात  नहीं  गांव
 के

 लोगों

 बाप  से  मानना  चाहते हें  कि  श्राप  उनके  को  एक  बार  पता  लग  जाना  चाहिये  किं

 लिये  क्या  कर  रहे  हें
 ?

 मध्य  भारत  में  यह  वास्तव  में  उनके  उपयोग  लाभ  की

 चम्बल  योजना  श्रारम्भ  हो  रही  है  कौर  हो  चीज़ है  ।  परन्तु  अ्रफसोस यह  है
 कि  इस

 गयी है  ।  बहुत  अच्छा  ear  कि  गये  ag  तरह  के  पहल  से  कोई  विचार  हमारे  शासन

 वासन  ने  उसके  लिये  स्वीकृति  दी  ait  उस  द्वारा  नहों  होता  कौर  अगर  कोई  बात  कभी

 का  काम भी  प्रारम्भ हो  तथा  हमारे  कट्टी भी  जात॑ਂ है  तो  ऐसे  एक  गोलमाल

 धान  मंत्री  करीब  ड्  महीने  पहले  वहां  तरीके  से  कही  जाती  हैं  कि  जिन  से
 लोगों

 पधारे  उन्होंने  उसका  शिलान्यास  भी  में  ज़रूरी  उत्साह  नहीं  पैदा  होता  कौर

 परन्तु  म  श्राप  को  बतलाना  चाहता  हमारी  योजनाओं  के  प्रात  लोगों  में  उत्साह

 हूं  कि  वहां  के  गांव  के  लोग  पुछते  हैं  कि  न  होने  के  कारण  हमें  पड़ता  हैं

 क्या  यह  जो  चम्बल  योजना  बन  रही  कि  इस  पंचवर्षीय  योजना को  पूरा  करने

 इससे  हमको  बिजली  मिलेंगी  ?
 बहुत  सहज  के  लियें  हम  रुपया  कहां से  लायें  शर  हम

 सा  प्रदान  वह  हम  लोगों  के  समक्ष  उपस्थित  उसके  लिये  बड़े  २  पापियों ate

 कर  देते  जब  उन से  कहा  जाता  है  पतियों  का  म  ताकना  पड़ता  है  कि  वह

 कि  आप  थोड़ा  सा  करें  सरकार  को
 हमारी  सहायता  ऐसे  लोगों का  मुह

 पांच
 दस  रुपया  लोन  दीजिये तो  वह  ताकना  पड़ता  है  जो  न  मालूम  किस  तरह

 हमसे  set  करते  हं  कि  क्या  आप  हमें  से  रुपया  पेसा  इकट्ठा  करते  पह

 बिजली  क्या  हम  उस  बिजली  द्वारा  जो  चोरबाज़ारी
 शुनुफाखोर  लोग  होते हैं

 अपने  केंद्रों  से  पानी  निकाल  सकेंगे  और  करके  तौ
 इनकम  टेक्स

 थ  करके

 व्या  हम  उस  बिजली  से  अपने  छोटे  २
 उद्योगों  रुपया  इकट्ठा  करते  ह  हम  ऐसे  लोगो के

 को
 चला  चेयरमैन  महोदय में  श्राप  से  सामने  हाथ  बांधे  खड़े  रहते  हिलोर  रुपये
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 के  लिये  उनसे  याचना  करते  हैं  ।  तभी  शासन  विचार  करेगा  उनको  स्वीकार

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  पंचवर्षीय  योजना  करने  का  प्रयत्न  करेगा |

 को  सफल  बनाने के  लिये  राष्ट्र से  जो
 श्री  बेली  राम  ata  :

 ऋण  देने  अपील  की  में  wa

 आसाम  जहां  का  में  रहने  वाला  हूं
 निवेदन  चाहता  हूं  कि  रुपया  इकट्ठा

 बहुत  पिछड़ा  हुआ  प्रदेश है  और  वहां
 करना  बड़ी  मुश्किल  चीज  नहीं  है

 विकास  प्रयोजनों  के  लिए  निधि  की  सदा

 एक  बार  लोगों  में  इसके  लिये  उत्साह  पैदा
 कमी  रही  सब  वाणिज्य

 हो  जाने  उत्साह  हो  जाय  श्र

 लोग  यह  जान  लें  कि  वास्तव  में  यह  उन
 और  उद्योग  विदेशियों  के  हाथ  में  हैं  ।

 ऐसी  स्थिति  में  भारत  सरकार  को  आसाम
 का  काम है  कौर  उनके  हित  भ्र  फायदे

 राज्य  की  ओर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 के  लिये  होने  वाला हैं  तो  यह  रुपया  सरकार

 को  उनसे  अवश्य  मिल  जायगा ?  सरकार
 आधुनिक  सभ्यता  में  शान्ति  और

 का  अमरीका  या  उन  बड़े  २  कुबेर पतियों से  युद्ध  दोनों  कालों के  लिए  आवश्यक  है  ।

 रुपये  की  सहायता  की  मांग  करना  में  उचित
 भारत  आसाम  में  डिगबोई  के  स्थान  पर

 नहीं  समझता  ।  में  श्राप  को  बतलाऊँ कि  तेल  पाया  जाता  है  ।  हाल  ही  म

 साधारण  से  सधारण  व्यक्ति  नगर  उसमें
 नाहरखोटिया  में  तेल  पाया  जाता  है  ।

 amy  उसके  लिये  उत्साह  पैदा  करें  तो  वह
 नाहरखोटिया का  पट्टा  एक  विदेशी  समिति

 आपको  रुपया  हो  नहीं  देगा  बल्कि  मगर
 को  देने  के  बारे  में  इंस  लंदन  को  कोई

 वह  आपके  साथ  हो  जाय  तो  आपको  ३६
 जानकारी  नहीं  दी  गई  ।

 मुझे  ana  के
 करोड  लोगों  का  शारीरिक  श्रम  भी  उपलब्ध

 संचालकों
 में  से  एक  से  पता  लगा

 है  कि

 हो  श्रमशक्ति  उन  में  कट  २  कर
 नाहरखोटिया का  तेल  क्षेत्र  बहुत  लाभप्रद  है

 भरी  हुई  है  और उन के श्रम उन  के  श्रम  से
 श्राप  करोड़ों

 ओर  अरबों  रुपये  का  काम  करवा
 इसे  थोड़े  से  अधिकार  शुल्क  पर  पट्टे पर  नहीं

 देना  चाहिए  था
 ।

 स्वतंत्र  हो  जाने
 पर  भी

 चम्बल  योजना  के  लिये  सरकार  कहती है
 हम  में  वहू  साहस  नहीं  कि  किसी  यूरोपियन

 कि  उनको  नहर  निकालने  के  लिये  काम
 से  समान  wat  पर  व्यापार  विनिमय  कर

 करना  है  ।  में  हूं  कि  अगर  सरकार
 सकें  ।  इस  के  भारत  सरकार  के

 यह  एलान  कर  दे  fe  जिन  इलाकों  में
 उच्च  पदाधिकारी उनके  अनुग्रह  शीघ्र  मानने

 ~ यह  नहर  निकलनी  उन  गांव  वालों  की
 भें  अनुचित  सहानुभूति  दिखाते  हें

 ।  यह
 जिम्मेदारी  है  कि  वह  नहर  निकाल  दें  तो

 में
 श्राप  से  कहता  हूं  कि  जब  श्राप  उन॑कों

 महत्वपूर्ण  विषय  और  नाहरखोटिया  के

 has  ष्  देते हुए  कम से  कम  विधान
 उनकी  पंचायतों  को  विश्वास  में  लेंगे  उनके

 विधायकों  को  विस्वास  में  जाना

 अफवाओं  भ्र  पंचों  को  यह  काम  इंट्रस्ट
 चाहिये था  |

 करेंगे  शौर  उनको  अपने  विश्वास  में  ले

 लेंगे  तो  में  श्राप फको  विश्वास  दिलाता  हूं  मुझे इस  बात  की  प्रसन्नता  ष  कि

 कि  axel  शर  करोड़ों  रुपये  के  काम  वह  भारत  सरकार
 ने

 योजना  अयोग  की

 आपके  लिये  सहज  में  कर  देंगे  ।
 चेयरमैन  सिपारिश के  अनसार  गारो  पहाडियों में

 में
 बाप  का  बहुत  अलमारी

 हूं  कोयले की  खोज  के  लिए  रेलवे  बनाने  की

 मुझे  पूरा  विश्वास  हूं  कि  मेरे  सुझावों  पर  कार्यवाही  की  है  ।  इससे  बिहार और  बंगाल
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 बेली  राम

 के  दूर  प्रदेशों  से  कोयला  न  मंगाना  पड़ेगा  ही  वाणिज्य  ।  झ्रासाम  के  पास  पटसन

 और  श्रीराम  में  अन्य  झावइ्यक  वस्तुएं  और  तेल  ae  भारत  सरकार  को

 लाने  के  लिए  माल  के  डिब्बों  की  कमी  करोड़  रुपया  उत्पादन  शुल्क  और  निर्यात

 न  रहेंगी ।  शुल्क  के  रूप में  मिलता है
 ।

 उस  का

 राजस्व  लगभग  १०८२  करोड़  रुपये  का

 इस के  अतिरिक्त  गारो  की  पहाडियों  में
 हू  ।  उस  में  प्रति  af  लगभग  २.  करोड़

 गंधक  बहुत  मात्रा  में  मिलती है
 ।  योजना

 आयोग  ने  वहां  गन्धक  की  विभिन्न  रूपों  में
 रुपये  का  घाटा  रहता  है  ।  संविधान के

 अनुच्छेद  २७३  और  २७५  (१) के  अनुसार खोज  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  मेरी  सरकार
 प्रा साम को को  ४०  लाख  रुपये  का  अंशदान

 से  यह  प्रार्थना है  कि  वह  कोयले  की  खान
 जाता है

 खोदने  के  लिए  इंजीनियर  नियुक्त  करे  जो
 के  स्वायत्तशासी ज़िलों  के  व्यय और  राजस्व

 आसाम  के  कोयले  के  क्षेत्रों  में  कोयले  की
 के  बीच  के  अन्तर को  पुरा  करने के  लिए

 किस्म  तथा  मात्रा  सम्बन्धी  खोज  कर

 सके  |
 पर्याप्त  नहीं  ।

 अ्रासाम  के  वित्त  मंत्री  ने  अपनें

 श्रीराम  समाज  विरोधी  भ्रंश  और
 व्यय  सम्बन्धी गत  भाषण  में  यह  स्पष्ट

 ऐसी  विचारधाराओं  का  प्रवेशद्वार  है  जो
 बताया  कि  यह  धारणा  सवेरा  मिथ्या

 भारत  की  प्राचीन  संस्कृति  तथा  परम्परा
 है  कि  स्वायत्तशासी जिलों  के  राजस्व  ak

 के  याद  आप  सीमान्त  एजंसी
 व्यय  के  बीच  का  अन्तर  ४०  लाख  रुपये

 की  शभ्रादिमजातियों  स्थिति  को  सुधार

 कर  उन  को  स्वतंत्र  भारत  के  नागरिक  होने

 के  अंगदान  से  पूरा हो  जाता  है  |  श्रीराम

 की  स्थिति  ऐसी है  कि  यदि  भारत  सरकार
 म ai  ay  तथा  td  अनुभव  न  करायें  तो

 नें  उसे  अधिक  अनुदान  न  दिया  तो  आसाम
 कितनी  भी  पुलिस  अथवा  सैनिक  शक्ति

 राज्य  का  कार्य  संचालन  ठीक  प्रकार  नहीं
 उन्हें  नहीं  संभाल  सकेगी  |

 हो  सकेगा  |  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है

 हम  गत
 दो  ay  से  यह  सुनते  आ  कि  झ्रासाम  राज्य  को  कुछ  और  अ्रनुदान

 दिये  जायें  ।  आयकर  के  बटवारे  के  संबंध
 रह ेहैं  कि  भारत  सरकार  ब्रह्मपुत्र  को  छोड़

 में  भी  आसामਂ  के  मामल  पर  ठीक  प्रकार
 meq  सभी  नदियों  पर  पुल  बनाने  का

 विचार  कर  रही  है  ।  ae  काल  में  से  विचार  नहीं  किया  गया  ।  जनसंख्या  के

 ब्रह्मपुत्र  पर  पुल  की  जो  रचना  आरम्भ की
 सिद्धांत  का  प्रयोगਂ  ठीक  नहीं  क्योंकि  प्रासाद

 गई  युद्ध  पश्चात  उसे  बन्द  कर  दिया  के  बड़े  अनुपजाऊ  क्षेत्र में
 जन  संख्या  बहुत

 थोडी है mat  |  यदि  ary  त्रिपुरा

 और  सीमांत  क्षेत्रों  का  विकास  चाहते  हैं  तो

 संचार  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  बातें
 ब्रह्मपुत्र  पर  पुल  बनाने  की  बहुत  आवश्यकता

 हू  ।  मेरा  waded  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  कहना  चाहता  हूं  विभाजन  पश्चात  श्रीराम

 योजना  में  इसे  सम्मिलित  किया  जाये  ।  बाकी  देश  से  कट  गया  हैँ  ।  रेलवे  सारा

 aa  जाने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं

 आसाम  की  वित्तीय  स्थिति  को  लीजिये  तंदी  परिवहन  एक  विदेशी  समवाय  के  हाथों

 ara  में  न  तो  कोई  उद्योग  है  शौर  न  wt  उन  स्थानों  पर  अत्यघिक  भाडा
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 देना  ्र ९  में  विधेयक लगांता  जहां  रेल  के  साथ  उन  की  च  eal

 प्रतिस्पर्धा  नहीं  ।  मुझे  आशा  हू  कि  सरकार  के  अन्तर्निहित  सिद्धान्तों  को  स्वीकार

 इस  समवाय  का  राष्ट्रीयकरण  करेगी  |  करता हूं

 area  में  नाम  की  कृषि  में  वित्त  मंत्री  की  इस  बात से  agar

 प्रणाली  चलती  है  श्र  इसले  उपज  इतनी  सहमत  हूं  सामान्य  कर  व्यवस्था  में

 कम  हूँ  कि  लोगों  को  कचालू  wife  जड़ों  पर  परिवर्तन से  पुत्र
 कर

 जांच  आयोग  के

 नज़र  करना  पड़ता  है  ।  उस  गण्ड
 निर्णयों  की  प्रतीक्षा  की  जानी  चाहिये  ।

 माला  इत्यादि  बीमारियां  फैलती हैं  ।

 सरकार  से  मेरी  spat है  कि  ae  पहाड़ों
 में  उनकी  इस  बात  का  भी  समर्थन

 करता  हूं  कि  जब  हमारा  देश  उपभोक्ताओं
 में  सीढीदार  कृषि  प्रणाली  जारी  करे  ।

 की  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  आत्मनिर्भरता

 कृषि
 की

 झूम  प्रणाली  से
 प्राप्त करने  के  संघर्ष  कर  रहा है

 काटने  के  कारण  मिट्टी  का  काट  तो  हमें  बहि:शुल्क  पर  अधिक  निभा  न

 होता  है  जिस से  बाढ़ें  आती हैं  ।  इस  लिए  रह  कर  उपभोग  की  वस्तुओं  पर

 माननीय  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वे  शुल्क  लगाने
 की  ओर  ध्यान  देना  चाहिये

 आसाम  राज्य  में  सीढीदार  प्रणाली  द्वारा
 परन्तु में  जूतों  पर

 लगाये
 गये  शुल्कों

 कृषि  जारी  करने  के  लिए  विशेष  अनुदान

 का  उपबन्ध करें  ।
 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 वित्त  मंत्री  ने  बहुत  उदारतापूर्वक इस

 शुल्क  में  कुछ  रियायतें  दी  रितु  उन आसाम  में  आदिम जातियों  att  मुख्य

 फसलें  केले  और  अनानास  है  ।  रियायतों से  कुछ  नहीं  बनता
 ।  में  यह

 परन्तु  उसके  लिए  अच्छे  बाज़ार  नहीं  हें  ।  अनुभव  करता हूं  कि  जब  तक  यह  देश

 ग्राम  तथा  कुटीर  उद्योग  को  प्रोत्साहन भेरी  सरकार  से  नाथना  है  कि  वे

 के  सब  विशेषकर  उत्तर  भारत  में  नहीं  बेकारी  कीं  समस्या  का  हल

 इन  वस्तुओं  की  बिक्री  का  प्रबन्ध  करें  ।  नहीं हो  सकता  ।  were  उद्योग  जिन

 अन्त  में  में  कहना  चाहता हूं  कि
 क्षेत्रों  में  विकसित  हो  रहा  है  उन्हीं  क्षेत्रों

 में  इस  की  पूर्ण  सहायता  की  आवश्यकता
 असामਂ  इमारती  लकड़ी  की  बिक्री

 आजकल
 एक

 प्रदर्शनी
 आरम्भ  हुई

 नहीं  होतो  ।  विभाजन  ga  पाकिस्तान  में

 अच्छी  बिक्री  होती  थी  ।  सरकार  को  इस
 है

 और  उन्होंने  एक  पुस्तिका  छापी  है

 जिसका  नाम  रोज़गार  की
 की  बिक्री का  प्रबंध  करना  चाहिये  ।  मुझे

 उसे  पढ़  कर  में इस  परिणाम पर
 पता  लगा है  कि  सरकार  बर्मा  से  लकड़ी

 पहुंचा हूं  केवल  बड़े  उद्योगों  द्वारा
 मंगाती है  ।  इसकी  बजाय  उन्हें  आसाम

 बेरोज़गारी  की  समस्या  हल  नहीं  हो
 की  लकड़ी का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।

 इस  से  आसाम  राज्य  और  धनराशि
 सकती  ।  बड़े  उद्योगों  के  लिए  पहले  तो

 सब  आवश्यक  मशीनों  को  आयात  नहीं
 कमाने  में  सहायता मिलेगी  ।

 किया जा  सकता  दूसरे  यदि  हमें  मशीनों

 श्री  झूलन  सिन्हा  के  लिए  धन  भी
 मिल  जाये  तो  हम  सब

 में  वित्त  विधेयक  विचार  करने  कें  भूख  से  पीड़ित  लोगों  को  रोज़गार  नहीं

 प्रस्ताव का  समर्थन  करते  हुए  यह  कह  दे  सकेंगे  ।  इस  लिए  wetted  आयात  करने
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 झूलन  सिन्हा |

 की  बजाय  हमें  देश  में  उपलब्ध  संसाधनों
 है  ।  देश  के  लोगों  में  इस  जाने

 पर  निर्भर  रहना  होगा  ।  इस  सिद्धान्त  को  वाली  योजना  अथवा  wa  किसी  वस्तु

 ध्यान में  रखते  हुए  में  नहीं  समझ  सका
 के  लिए  कोई  उत्साह नहीं  दिखाई  देता

 कि  जूतों  पर  रियायतों  सहित  भी
 कर

 कारण  यही  है  कि  वे  ऋण से  दबे  हुए  हैं  |

 कयों  लगाया  गया  है  |  faa  विधेयक  इस  लिए  वित्त  मंत्री  से  मेरा  यह  निवेदन
 न्
 में  कहा  गया  है  कि  कारखाना  है  कि  वे  इस  की  पुरी  जांच  करवायें

 १९४८  की  परिभाषा  के  अनुसार  कारखानों  भर  ऋण भार  समाप्त  करने  के  लिए

 में  बनाये  गये  जूतों  पर  कर  लगाया  कार्यवाही  करें  |  यद्यपि  यह  एक  राज्य

 जायेगा  |  जहां  कारखाने की  विषय  यह  इतनी  विशाल  ate  गहन

 परिभाषा  कारखाना  अधिनियम  १९४८  समस्या है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को

 के  खण्ड 2  उपखण्ड  में यह  दी  भार  कम  करने  के  लिए  अथवा  पीड़ित

 गई  है  कि  जहां  १०  अधिक  श्रमिक  व्यक्तियों  ह  तुरन्त  सहायता  देने  के  लिए

 कार्य  करते  रहे  हों  और  जहां  निर्माण  कोई  न  कोई  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 कार्य  विद्युत  सहायता  से  किया  जाए
 पशुधन  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  में

 मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  ।  जानता  हूं  fe  केन्द्रीय  गोसंवद्ध॑न  समिति

 परन्तु  कारखाने  की  परिभाषा  में  यह  भी  गवेषणां  कार्य  कर
 रही  है  ।  परन्तु में

 कहा  गया है  जहां  २०  अधिक
 जहां  तक  समझता  हुं  इस  सारीਂ  योजना

 श्रमिक  aia  करते  हों  या  करते  रहे  हों  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  आवश्यकता

 और  वहां  विद्युत  सहायता  के  बिना
 हू

 |
 वह  यह  है  कि  गोवध  स्वधा  बन्द

 दस ही  निर्माणकार्य  होता  हो  इत्यादि  ।
 हो  जाना  चाहिये  ।  जब  तंक  गौ  की

 का  यह  अभिप्राय  हुआ  यदि  जूता  रक्षा  नहीं  होगी  जिसका  हम  दूध  पीते

 बनाने  वालों  एक  समाज  हो  तो  इस  देश  का  भविष्य  उज्ज्वल  नहीं  हो
 वित्त  विधेयक  के  अधीन  यह  कर  सकता

 उन  पर  भी  लागू  होगा  ।  यह  बात
 में  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  वनस्पति  के

 उचित  नहीं
 घातक  प्रभाव  की  wie  दिलाना  चाहता

 सभी  यह  जानते  हैं  कि  इस  हूं  :  facade  इस  पर  कर  द्वारा  राजकोष

 देवा  के  ग्रामीण  क्षेत्र  अत्यधिक  में  ४  करोड़  रुपये  वृद्धि  होती

 ऋण  भार  है  ।  बैंकिंग  ,  जांच  झ्रायोग  परन्तु  में  नहीं  जानता  कि  इस  के  घातक

 इस  समस्या  जांच  करने के  प्रभाव  के  फलस्वरूप  लोगों  को  उपचार

 लिए  १९३१-३२  में  नियत  गया  था  ।  पर  कितना  व्यय  करना  पड़ता  है  ।  इस

 वह  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  था  कि  सम्बन्ध में  भले  मतभेद  हो  परन्तु  इस

 देश  में  ऋण  भार  लगभग  ५०  रुपये  प्रति  द्वारा  असली  में  मिलावट  बहुत

 ब्यक्ति  हू  ।  तत्पश्चात्  देश  को  ऋण  भार  सुगमता  से  हो  जाती  है  ।  इस  लिए  इस

 समस्या  वनस्पति  को  रंग  देने  अथवा से  मुक्त  करने  के  लिए  कोई  गम्भीर

 प्रयत्न  नहीं  गया  ।  में  समझता  इस  पर  इतना  कर  लगा  देने  से  सुलझाया

 जा  सकता  है  कि  इस  का  मुख्य  बाज़ार हूं  कि  इस  देश  की  सर्वप्रथम  आवश्यकता

 ऋण भार  की  पूरी  स्थिति  को  समझना  में  असली  घी  के  समान  हो  जाये  |



 ३६१५  faa  विधेयक  १९  अप्रैल  १९५४  वित्त  विधेयक  २६१६

 मेरा  यह  सदा  विचार  रहा  है  कि  गंडक  परियोजना  पर  लगभग  ३०,३१

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसी  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  भर  उससे  इस

 यीजनायें  होनी  चाहिये  थीं  जो  शीघ्र  नेपाल  कौर  उत्तर  प्रदेश  की  ३९

 सुगमता  से  पुरी हो  सकतीं  ।  किसी  लख  एकड़  भूमि  में  सिचाई  हो  सकेगी  |

 at  इस  सिद्धान्त  को  ध्यान  म  नहीं  रखा  इस  से  यह  निर्धारित  होता  है  कि  इस

 गया  ।  मुझे  योजना  अयोग  से  यह  भी  परियोजना  से  प्रति  एकड़  भूमि  की  सिंचाई

 शिकायत  है  कि  उन्होंने  गंडकਂ  परियोजना  अरति  न्यून  मूल्य  पर  होगी  कौर  विद्युत

 को  न  शुभारम्भ  करके  बिहार  के  लोगों  के  उत्पादन  की  लागत  भी  श्रतिन्यून  होगी  ।  यदि

 हितों  की  अवहेलना  की  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  उदारतापूर्वक  इस  राज्य

 की  सारी  संग्रहित  पूजी  लेने  दे  तो  इन
 ७  म०  प०

 योजनाओं  को  राग  बढ़ाया  सकता

 हू
 बिहार  के  प्रति  सौतेली  मां  का  सा

 इस  के  अतिरिक्त  में  वित्त  मंत्री  का
 व्यवहार  किया  जा  रहा  है  ।  बिहार  को

 लघु  बचत  के  अ्रधीन  रुपया  एकत्र  करने
 ध्यान  इस  att  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 योजना  बनाते  समय  देशਂ  के  निर्धन  लोगों की  अ्नज्ञा  दी  गई  है  यह  अ्रनूज्ञा

 राज्य  के  लिए  निश्चित  लक्ष्य  के  ग्र ति रिक्त
 के  हितों  का  वीरवार  ध्यान  रखना

 चाहिये  i
 संग्रह  के  लिए ही  है  ।  में  एक  उदाहरण

 जानता  हुं  जिस  में  केन्द्र  ने  एक  राज्य  को  सभापति  महोदय  :  सभा  सवा

 विकास  कार्यों  के  लिए  सारी  संग्रहोत  पूंजी  साठ  बजे  तक  के  लिए  स्थगित होती  है  ।

 देदी  थी  तौर  में  समझता  हूं  कि  बिहार  इस  के  पश्चात  सभा  मंगलवार  २०

 के  साथ भी  यही  व्यवहार  चाहिये  अप्रैल  १९५४  के  सवा  आठ  बजे  तक

 था ।  लिए  स्थगित  हो  गई  :

 ee  ee


